
Георгий КУДИНОВ
из Вероны

твета на вопрос, когда
Руслан Нигматуллин
дебютирует в «Вероне»,
по-прежнему нет. Вра-

тарь еще не набрал форму пос-
ле отпуска, но это дело нажив-
ное. А вот то, что итальянцы до
сих пор не получили транс-
ферный лист футболиста, чре-
вато  осложнениями.

Не секрет, что «Локомотив»
без особого восторга отнесся к
переходу Нигматуллина в «Ве-
рону». Российский клуб не хо-
чет мириться с тем, что, сог-
ласно новым положениям
ФИФА, вратарь стал свобод-
ным агентом. Через итальян-
скую федерацию «Верона» от-
правила в РФС запрос на
трансфер. В ответ из Москвы
пришел факс на английском
языке, в котором предложено
связаться с «Локомотивом» и
обсудить вопросы перехода
Нигматуллина.

«Верона» же полагает, что
обсуждать, собственно, нече-
го: футбольный закон на ее
стороне, а посему «Локомоти-
ву» рано или поздно придется
примириться со свершившим-
ся. Но как долго продлится пе-
ретягивание каната, сказать
трудно. 

Спортивный директор «Ве-
роны» Рино Фоски подтвер-
дил мне информацию о том,
что президент клуба Джанбат-
тиста Пасторелло дал «Локо-
мотиву» письменное обяза-
тельство перечислить 50 про-
центов от суммы, которая бу-
дет получена при последую-
щей продаже Нигматуллина.

- Мы по доброй воле предло-
жили «Локомотиву» этот вари-

ант, - отметил Фоски. - Нигма-
туллин стал свободным аген-
том и сам решил свою судьбу.
Но я хочу, приезжая в Россию,
смело смотреть людям в глаза,
а не отводить взгляд. Поэтому
мы с президентом «Вероны»
пошли на компромиссный ва-
риант, который, на наш
взгляд, весьма выгоден «Локо-
мотиву». 

Понимаю: российским клу-
бам трудно привыкнуть к но-

вой реальности. Но инициати-
ва принадлежит ФИФА, а не
отдельным клубам. Когда Ниг-
матуллин дебютирует в серии
А? Сегодня не могу точно отве-
тить на этот вопрос. Рассчи-
тываю, что к выезду в Перуджу
26 января проблемы будут ре-
шены. Если этого не произой-
дет, то уж к домашней встрече
с «Аталантой» 3 февраля Ниг-
матуллин точно должен быть
готов.

ФУТБОЛ

ДО ПЕРВЫХ ПЕТУХОВ
ФУТБОЛ. Контрольный матч. Ларнака (Кипр).

Торпедо - СКА-Энергия - 4:1 (4:1). Голы: Леонченко, 3
- с пенальти (1:0). Оганян, 14 (2:0). Ширко, 20 (3:0). Сем-
шов, 24 (4:0). Коробченко, 39 (4:1). «Торпедо» (Москва):
Воробьев (Бородин, 46), Малай (Йолович, 46), Махмутов,
Лухвич (Давыдов, 46), Леонченко, Зырянов, Семшов, Бу-
дылин (Фамильцев, 65), Кормильцев (Лагун, 46), Ширко
(Свидерский, 72), Оганян (Кожемякин, 65). В первом
матче «Торпедо» в межсезонье из-за травм на поле не
вышли Аристархов, Аджинджал и венгерский защитник,
находящийся на просмотре. Сегодня москвичи встретят-
ся с местным клубом первого дивизиона, сообщает спе-
циальный корреспондент «СЭ» Юрий БУТНЕВ.

Защитник «Спартака» Жерри-Кристиан Тчуйсе не по-
пал в заявку сборной Камеруна на Кубок Африки, кото-
рую огласил вчера немецкий тренер «Неукротимых
Львов» Винфрид Шефер, сообщает AFP.

Товарищеский матч. Тунис - Камерун - 0:1 (Суф-
фо, 41).

БАСКЕТБОЛ. Вчера форвард ЦСКА Мирсад Туркан
был признан лучшим игроком 11-го тура Евролиги (10 ян-
варя в Москве в матче с «Будучностью», завершившемся
со счетом 88:83 в пользу ЦСКА, турецкий форвард на-
брал 27 очков и сделал 23 подбора). Туркан стал первым
игроком, во второй раз удостоившимся звания MVP тура
в Евролиге-2001/02.

ФРИСТАЙЛ. Этап Кубка мира. Сен-Лари-Пью
(Франция). Могул. Женщины. 1. Траа (Норвегия) -
27,42. 2. ЧЕРКАСОВА (Россия) - 26,52. 3. Барк (США) -
25,53... 5. ДЫМЧЕНКО (Россия) - 24,71.

ШОРТ-ТРЕК. Чемпионат Европы. Гренобль
(Франция). Женщины. 1500 м. 1. Раданова (Болгария)
- 2.28,183. 2... 4. ЕВТЕЕВА (Россия) - 2.48,733.

ЛЫЖНОЕ ДВОЕБОРЬЕ. Этап Кубка мира. Валь-
Ди-Фиемме (Италия).  1. Готтвальд (Австрия) - 16.48,1.

Вчера портал «СПОРТ-ЭКСПРЕСС» в интернете (www.sport-express.ru) посетили 48 412 человек
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ТЕННИС AUSTRALIAN OPEN

КАФЕЛЬНИКОВУ С ЖЕРЕБЬЕВКОЙ ПОВЕЗЛО
чера в Мельбурне состоя-
лась жеребьевка стартую-
щего в ближайший поне-
дельник Открытого чемпи-

оната Австралии. Для чемпиона
(1999) и финалиста (2000) этого
турнира Евгения Кафельникова
она сложилась достаточно удачно.
В первом круге соперником россия-
нина будет один из игроков, проби-
вавшихся в основную сетку через
квалификацию, а во втором - дру-
гой «квалифай» или итальянец Да-
вид Сангинетти. 

Да и вообще до четвертьфинала
у Кафельникова не предвидится эк-
страсложных оппонентов. Испан-
цы Томми Робредо (32) и Алекс Кор-
ретха (14), а также белорус Максим
Мирный достаточно опасны, но не-
проходимыми соперниками для
олимпийского чемпиона-2000, сог-
ласитесь, не являются.

Марат Сафин (9) в 1/64 финала
встречается с французом Энтони
Дюпюи (счет личных встреч сопер-
ников - 0:1), Михаил Южный - с

французом Микаэлем Ллодрой
(2:1), Андрей Столяров - с немцем
Томасом Хаасом (7), с которым еще
никогда не играл.

Все 8 россиянок, напрямую по-
павшие в женскую основную сетку,
волею жребия оказались в верхней
ее половине. Елена Дементьева
(12) играет с Алиной Жидковой,
причем победительница этой
встречи выходит на москвичку
Анастасию Мыскину или Винни
Пракусию из Индонезии. Татьяна
Панова (29) встречается с австра-
лийкой Алисией Молик, Елена Ли-
ховцева (30) - со швейцаркой Эм-
мануэле Гальярди, Лина Красно-
руцкая - с Жанеттой Хусаровой из
Словакии, Елена Бовина - с одной
из победительниц квалификаци-
онных соревнований. Больше дру-
гих не повезло Анне Курниковой,
которой придется сразу же пройти
проверку на прочность «посеян-
ной» под 6-м номером финалист-
кой Уимблдона-2001 бельгийкой
Жюстин Энен.

Некоторые другие пары первого
круга. Мужчины. Максим Мирный
(Белоруссия) - Кристиан Плесс (Да-
ния). Владимир Волчков (Белорус-
сия) - квалиф. Саргис Саргсян (Ар-
мения) - квалиф. Ллейтон Хьюитт
(Австралия, 1) - Альберто Мартин
(Испания). Женщины. Татьяна Пу-
чек (Белоруссия) - Дая Беданова (Че-
хия, 21). Ирода Туляганова (Узбеки-
стан, 16) - квалиф. Ирина Селютина
(Казахстан) - Дженнифер Хопкинс
(США). Дженнифер Каприати (США,
1) - Сильвия Талая (Хорватия).

Кроме того, в основную сетку
еще могут пробиться россияне
Юрий Щукин, Артем Дерепаско и
Светлана Кузнецова, которым для
этого сегодня нужно выиграть по
одному матчу в квалификации.

Евгений ФЕДЯКОВ

Результаты
квалификационных

соревнований - стр. 7.
Сетки Australian Open-2002 - 
в следующем номере «СЭ».

В

Майк КИНЭН, 
главный тренер «Флориды»:

- Это огромный удар. В тот день, когда Валерий Буре полу-
чил разрешение играть, мы потеряли его брата. Теперь я лишь
надеюсь, что лечение Павла не затянется.

- Но почему же вы разрешили ему выйти в третьем пе-
риоде?

- Врач, который в перерыве матча поставил Буре диагноз,
не был специалистом по травмам рук. Поэтому я посчитал, что
именно Павел лучше всех оценит свое состояние. А он в тот мо-
мент рвался в бой. Более того, вскоре именно Буре организо-
вал наш второй гол. 

- Но ведь, играя с переломом, он мог усугубить повре-
ждение?

- В НХЛ хоккеисты очень часто играют с травмами. У меня в
«Ванкувере» Павел однажды выходил на лед со сломанным
пальцем. Я всегда знал, что Буре - очень мужественный хокке-
ист.

Джон МАКОЛИФФ, 
главный врач Cleveland Clinic, специалист по травмам рук:

- Рисковал ли Буре, когда играл со сломанной рукой? Без
сомнений! Более того, он ставил под угрозу всю свою карьеру.
Слава Богу, больших неприятностей он все-таки избежал.

Вчера ночью многие верные болельщики
«Флориды» не сомкнули глаз - в эти часы врачи
ставили окончательный диагноз Павлу Буре. 

Диагноз был поставлен не самый страшный:
обычный перелом руки. Оказалась повреждена
кость - в месте чуть выше запястья. Хотя понача-
лу медики опасались, что перелом у снайпера
окажется куда более сложным. Опасались не
случайно: как выяснилось, весь третий период
матча с «Далласом» форвард отыграл со сло-
манной рукой, и это резко увеличивало вероят-
ность осложнений.

Что же произошло в том роковом матче? По-
пробуем восстановить хронологию событий. 

В середине второго периода Буре пропус-
тил удар канадского защитника «Далласа» Ри-
чарда Матвичука. Павел доиграл период, а в
перерыве вместе с врачом команды срочно от-
правился на рентгеновское обследование, ко-
торое в НХЛ можно провести на любой  арене.
За несколько минут диагноз был поставлен:
перелом левой руки, о чем тут же уведомили
главного тренера «Пантер» Майка Кинэна.

Далее произошло необъяснимое. Вместо то-
го чтобы снять Буре с игры и срочно отправить
его в госпиталь (99 процентов тренеров НХЛ так
и сделали бы), известный своим сверхмаксима-
лизмом Кинэн предпочел выяснить мнение фор-
варда: может ли он продолжать игру? И Павел,
которого связывают с недавно назначенным
тренером добрые, если не сказать дружествен-
ные отношения, понимая свою ответственность
за результаты провалившей старт, но зимой зна-
чительно прибавившей команды, сгоряча отве-
тил: «Да!»

В результате в этот вечер 10-й номер «Фло-
риды» провел на льду 32 смены общей продол-
жительностью 28 минут 52 секунды, сделав по
воротам соперника 9 бросков. Все эти показате-
ли - рекордные для Буре «кинэновского» перио-
да. Однако сразу после матча боли в руке стали
настолько сильными, что Павел был срочно гос-
питализирован. 

Примерно полтора дня у медиков ушло на
изучение сломанной кости и уточнение диагно-
за. Причем главный врач госпиталя Cleveland
Clinic, лучший во Флориде специалист по повре-
ждениям рук,  Джон Маколифф, когда узнал, что
его пациент 20 минут играл с переломом, долго
качал головой...

Руслан НИГМАТУЛЛИН
и спортивный директор «Вероны» Рино ФОСКИ.

Павел БУРЕ
ШАНС СЫГРАТЬ НА ОЛИМПИАДЕ ВСЕ ЕЩЕ ОСТАЕТСЯ

Вячеслав ФЕТИСОВ
ВОПРОС О ЗАМЕНЕ БУРЕ ПОКА НЕАКТУАЛЕН

чера вечером корреспондент
«СЭ» позвонил Павлу Буре на
мобильный телефон во Флори-
ду. Звонок  застал лучшего

снайпера НХЛ последних лет в дороге.
- Только что был на приеме у врача

и теперь возвращаюсь домой, - сооб-
щил Буре. - Жаль, но ничего утеши-
тельного от медиков я не услышал -
этот перелом руки к легким они не от-
носят.

- В Северной Америке сейчас гада-
ют, сколько времени понадобится вам
на выздоровление. Можете прояснить
ситуацию?

- Я, как и все, в полном неведении.
Точная дата моего возвращения в
строй будет названа только через 
10 - 14 дней - после промежуточного
рентгеновского обследования.

- Олимпиаду с повестки дня не сни-
маете?

- У врачей нет сомнений в том, что
звездный уик-энд я буду вынужден
пропустить. А вот относительно Игр в
Солт-Лейк-Сити мнения пока разде-
лились. Но я верю, что у меня остает-
ся шанс выступить на Олимпиаде. В
сложившейся ситуации это моя меч-
та.

- Помните эпизод, в котором получи-
ли травму?

- Смутно. Если не ошибаюсь, удар я
пропустил в конце второго периода.
Кто его нанес - толком не видел.

- Почему, узнав во втором перерыве
диагноз - перелом руки, решили про-
должить матч?

- Встреча с «Далласом» была для нас
очень важна. Накануне мы победили
самый сильный клуб нашего дивизио-
на «Вашингтон» и, что называется,

поймали свою игру. Поэтому при счете
1:1 я решил, что не имею права поки-
дать партнеров.

- Но ведь вы ставили под угрозу свою
карьеру...

- Только сейчас начинаю понимать,
насколько сильно рисковал. Как гово-
рят врачи, крупно повезло, что в тре-
тьем периоде никто из соперников не
нанес мне по руке повторного удара.

- Многие журналисты уже критикуют
тренера «Флориды» Майка Кинэна, ко-
торый не запретил вам продолжить иг-
ру.

- Прошу вас: не критикуйте Кинэна!
Сила этого тренера в том, что он из лю-
бой ситуации хочет выйти победите-
лем. У нас был шанс выиграть, поэто-
му-то он и согласился с моим решени-
ем. Жаль, что в тот вечер мы все-таки
уступили (2:3. - «СЭ»).

- Гипс уже наложили?
- По-моему, современная медицина

от гипса успела отказаться. Мне поста-
вили специальную лангетку, которая
«держит» кость.

- Рука сильно болит?
- Терпимо. Но в любом случае ощу-

щения не из приятных.
- Вот уж злая ирония судьбы: в тот

день, когда после трехмесячного пере-
рыва в строй вернулся младший Буре,
на «больничную» вахту заступил стар-
ший брат!

- Действительно, этот сезон получа-
ется для меня и Валерия самым не-
удачным в карьере. Радует лишь одно:
мой брат уже получил разрешение
врачей тренироваться наравне с дру-
гими. Похоже, что именно я освободил
ему место в основном составе.

Игорь ЛАРИН

В

чера поздно вечером
главный тренер и гене-
ральный менеджер
олимпийской сборной

России Вячеслав Фетисов при-
летел в Баффало, где сегодня
ночью его «Нью-Джерси» про-
ведет очередную встречу регу-
лярного чемпионата. В гости-
ницу Фетисову позвонил кор-
респондент «СЭ».

- Какой информацией по
«делу Буре» вы располагаете?

- Сразу скажу, что с Пав-
лом созваниваюсь каждый
день. Самая последняя ин-
формация: перелом руки у не-
го без каких бы то ни было ос-
ложнений. А значит, через 10
- 14 дней врачи назовут с точ-

ностью до суток дату его воз-
вращения на лед.

- Что вы будете делать, если
до старта Олимпиады Буре не
залечит свою травму?

- О таком варианте разви-
тия событий и не думаю. У ме-
ня есть основания предпола-
гать, что до 15 февраля Павел
поправится. А форму мастер
его класса, уверяю вас, сможет
набрать даже за один-два дня.

- Тем не менее: кто может
заменить Буре?

- Заменить Павла невоз-
можно. 

- И все-таки...
- Могу назвать фамилию

моего нью-джерсийского по-
допечного Сергея Брылина.

Хотя на его месте мог оказать-
ся и Вячеслав Козлов из «Баф-
фало». Очень жаль, что в од-
ном из последних матчей НХЛ
Слава получил тяжелую трав-
му голеностопа. Кроме того,
мне импонирует манера игры
новичка «Детройта» Павла Да-
цюка. Суммируя вышеизло-
женное, скажу, что, если кто-
то из российских олимпийцев
из-за травмы все-таки не смо-
жет поехать в Солт-Лейк-Си-
ти, на его место будет претен-
довать целая группа ярких
хоккеистов.

- Что думаете о действиях
тренера «Флориды» Майка Ки-
нэна, который выпустил на лед
игрока с переломом руки?

- Не собираюсь обсуждать
указания Кинэна и тем самым
вмешиваться в жизнь чужой
команды. Хотя, по моему мне-
нию, его решение выглядит
весьма сомнительным.

- В «Нью-Джерси» возможна
подобная ситуация?

- Без комментариев. Впро-
чем, нет - комментарий все же
будет. В «Нью-Джерси» подоб-
ное вряд ли реально.

- И последний вопрос. Ут-
вержден ли план подготовки
сборной России к Играм в Солт-
Лейк-Сити?

- Пока нет. В эти дни я ре-
шаю уже ставший многостра-
дальным вопрос о сборах рос-
сийских олимпийцев во вре-

мя звездного уик-энда НХЛ.
Проблемы по его организа-
ции прежние - исключитель-
но финансовые. Думаю, что
вероятность проведения это-
го сбора - не выше 50 процен-
тов. Между тем теперь - после
неприятнейшей истории с
Буре - он еще более необхо-
дим. 

P.S. Как стало известно вче-
ра поздно вечером, в ближай-
шие дни будет проведено еще
одно рентгеновское обследова-
ние руки Буре. По его результа-
там диагноз может быть скор-
ректирован - в лучшую для
сборной России сторону. 

Игорь ЛАРИН

В

чера корреспонденты
«СЭ» попытались про-
яснить ситуацию вок-
руг Нигматуллина с те-

ми, от кого зависит решение
этого вопроса в Москве.

Президент «Локомотива»
Валерий Филатов отказался
от каких бы то ни было ком-
ментариев.

- Никаких заявлений для
прессы делать не буду, - заявил
он.

Воздержался от оценок и ге-
неральный секретарь РФС
Владимир Радионов, пояснив-
ший, что не знаком со всеми
деталями этой проблемы.

Наконец, директор РФС по
проведению соревнований

Сергей Куликов, непосредст-
венно курирующий вопросы
международных трансферов,
отметил, что и он пока не готов
комментировать ситуацию.
Куликов лишь сообщил, что
Российский футбольный союз
и Итальянская федерация осу-
ществляют по этому поводу
определенные контакты.

ПОЧЕМУ НЕ ИГРАЕТ
НИГМАТУЛЛИН

На встрече с журналистами «СЭ» перед отъ-
ездом в Италию Руслан Нигматуллин говорил,
что надеется дебютировать в составе «Вероны»
в матче национального первенства с «Ромой».
Увы, в завтрашней встрече лучший спортсмен
России 2001 года участия не примет. Более того:
вероятно, не будет его и на трибунах римского
«Стадио Олимпико». Голкипер может отправить-

ся в Москву и, не исключено, встретит старый
Новый год на родине. 

Отсутствие игровой практики у первого но-
мера сборной России не может не беспокоить. К
тому же 31 января в Италии истекает срок пода-
чи дозаявок, а футболиста, на которого не полу-
чен международный регистрационный транс-
ферный сертификат, дозаявить нельзя.

ПОЗИЦИЯ «ВЕРОНЫ» ЯСНА

ПОЗИЦИЯ «ЛОКОМОТИВА»
НЕПОНЯТНА

О первых днях Нигматуллина в Италии - стр. 5

O

В «СПАРТАК» ПРИБЫЛ 
ХОРВАТ НЕРЕТЛЯК

Вчера на просмотр в «Спартак», продол-
жающий сбор в Турции, прибыл 22-летний
центральный защитник «Осиека» Мато Не-
ретляк. На счету этого футболиста одна иг-
ра за сборную Хорватии. В прошлом сезо-
не он провел в чемпионате своей страны 24
матча и забил 2 гола. В нынешнем первен-
стве на счету Неретляка - 14 матчей и 1 гол,
сообщает из Гейнука специальный коррес-
пондент «СЭ» Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ.

«ЗЕНИТ» ВСЕ ДОМАШНИЕ МАТЧИ 
ПРОВЕДЕТ НА «ПЕТРОВСКОМ»

Все матчи сезона-2002 - в чемпионате и
Кубке России, а также в Кубке УЕФА «Зе-
нит» вновь проведет на «Петровском». До-
говор, подписанный руководством клуба и
ГУП «Петровский», рассчитан на три года.
25 февраля в кассах стадиона должны поя-
виться в продаже 6500 сезонных абоне-
ментов для болельщиков. Цены на билеты
на матчи «Зенита» в этом году повысятся и
составят от 70 до 200 рублей. При этом би-
леты на вызывающие повышенный интерес
игры со «Спартаком», «Локомотивом» и
ЦСКА будут стоить еще на 25 - 30 процен-
тов дороже, сообщает корреспондент «СЭ»
Александр КУЗЬМИН.

ЧЕМПИОНЫ РОССИИ И УКРАИНЫ 
ОБЪЯВИЛИ СОСТАВЫ 

НА КУБОК СОДРУЖЕСТВА
Вчера стали известны предварительные

заявки «Спартака» и киевского «Динамо» на
стартующий через неделю, 19 января, ро-
зыгрыш Кубка Содружества. В заявочном
листе чемпионов России 25 футболистов.
Это - вратари Максим Кабанов и Максим
Левицкий, защитники Дмитрий Ананко, Иб-
ра Кебе, Юрий Ковтун, Игор Митрески, Же-
рар Мукунку, Дмитрий Парфенов, Андрей
Попов, Игор Стаменовски и Жерри-Кристи-
ан Тчуйсе, полузащитники Андерсон, Васи-
лий Баранов, Артем Безродный, Дмитрий
Кудряшов, Петр Немов, Окойе Келече
Окойе, Александр Павленко, Егор Титов и
Эдуард Цихмейструк, нападающие Влади-

мир Бесчастных, Роман Василюк, Дмитрий
Сычев, Гудиан Экечукву и Элано.

В списке чемпионов Украины - 27 игро-
ков. В Москву приедут вратари Виталий Ре-
ва, Александр Филимонов и Александр
Шовковский, защитники Ласло Боднар,
Владислав Ващук, Горан Гавранчич, Алек-
сандр Головко, Юрий Дмитрулин, Андрей
Несмачный, Харрисон Омоко и Сергей Фе-
доров, полузащитники Валентин Бельке-
вич, Тибериу Гиоане, Андрей Гусин, Васи-
лий Кардаш, Виталий Лисицкий, Евгений
Лозинский, Георгий Пеев, Игорь Скоба,
Александр Хацкевич и Флорин Чернат, на-
падающие Олег Венглинский, Лаки Ида-
хор, Руслан Ермоленко, Александр Мела-
щенко, Сергей Серебренников и Максим
Шацких.

Не исключено, что в оставшееся до от-
крытия турнира время в составах обеих ко-
манд произойдут изменения. Например,
спартаковцы могут дозаявить кого-нибудь
из потенциальных новичков, которые рабо-
тают на сборе в Турции, информируют кор-
респонденты «СЭ» Вячеслав КОРОТКИН и
Дмитрий ТРОШИН.

Продажа билетов на матчи с участием
чемпионов России и Украины, а также дру-
гие встречи, которые пройдут в «Олимпий-
ском», начнется сегодня во второй полови-
не дня в кассах спорткомплекса, сообщает
корреспондент «СЭ» Дина ЮРЬЕВА.

О клубах, представляющих 
на Кубке Содружества-2002 Армению, 

Белоруссию и Киргизию, - стр. 4

КРАМАРЕНКО ТРЕНИРУЕТСЯ 
С «АТЛЕТИКО»

Вратарь «Динамо» Дмитрий Крамаренко
находится на просмотре в мадридском
«Атлетико», лидирующем сейчас во вто-
ром испанском дивизионе. «Основная ко-
манда находится на сборе в Пальма-де-
Мальорка, а я пока тренируюсь со вторым
составом, - сказал Крамаренко в телефон-
ном разговоре с корреспондентом «СЭ»
Константином АЛЕКСЕЕВЫМ. - Решение о
моем переходе будет принято после воз-
вращения главного тренера Луиса Араго-
неса, но предполагаю, что останусь в «Ат-
летико».

В

О матчах чемпионата НХЛ, состоявшихся в четверг, - стр. 7
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Игорь ЛАРИН

Вчера главный тренер «Флориды» Майк Кинэн
сообщил, что лидер его клуба и олимпийской сборной 

России Павел Буре в среду в матче с «Далласом» 
сломал руку. По словам врачей «Флориды», Буре выбыл

из строя на несколько недель и будет вынужден пропустить 
звездный уик−энд (1 − 3 февраля). Вернется ли он

в строй к началу Олимпиады (15 февраля), пока неизвестно. БЕЗ БУРЕ?
ОЛИМПИАДА-2002ХОККЕЙ
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С Кипра передают специальные корреспонденты «СЭ» Юрий БУТНЕВ и Григорий ФИЛИППОВ (фото)

Из Турции передают специальные корреспонденты «СЭ» Андрей АНФИНОГЕНТОВ, Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ и Алексей ИВАНОВ (фото)

- Срок договора означает,
что ваш союз с «Динамо» будет
долгим. Хотя опытные игроки
предпочитают на всякий случай
заключать краткосрочные до-
говоры.

- Мне надоела жизнь фут-
больного кочевника. Только
привыкнешь к команде, а кон-
тракт уже заканчивается - и
все нужно начинать сначала.
Дольше всего я пробыл в «Зе-
ните» - три года.

- И каковы первые впечатле-
ния от новой команды?

- Самые приятные. Играть в
команде, ворота которой за-
щищали такие замечательные
голкиперы, как Лев Яшин,
Владимир Пильгуй, Николай
Гонтарь, очень престижно.

- Престижно-то престижно.
Но вспомните, какое место за-
няло «Динамо» в прошлом году.

- С тех пор утекло много во-
ды. Сейчас создается новая
команда, и я рад, что мне на-
шлось в ней место.

- Ваш переход получился та-
ким же стремительным, как у
двух чешских защитников Хис-
ки и Брабеца, которые оформи-
ли отношения с «Динамо» за
один день.

- Точная копия. Это говорит
о том, что к власти в клубе
пришли серьезные люди, кото-
рые не будут довольствоваться
малым. Мне было достаточно
одного разговора, чтобы при-
нять решение.

КРАСИВАЯ ОБЕРТКА -
НЕ ЗНАЧИТ 

ВКУСНАЯ КОНФЕТА
- В какой команде вы чувст-

вовали себя наиболее ком-
фортно?

- Наверное, в «Зените». Нес-
мотря на то что я переехал в
Москву, мой дом по-прежнему
в Петербурге. Впрочем, от
«Торпедо» тоже остались при-
ятные воспоминания.

- Владимир Бесчастных как-
то сказал: «Даже если на трибу-
ны придут несколько человек, я
все равно буду играть так,
словно на матче аншлаг».

- Могу присоединиться к
его словам. Но это не значит,

что мне все равно, сколько
зрителей наблюдает за твоей
игрой. У «Динамо» всегда было
много болельщиков, но в пос-
леднее время их армия замет-
но поредела. Надеюсь, своей
игрой мы вернем старые доб-
рые времена, когда на матчи в
Петровском парке было невоз-
можно достать билет.

- Что происходит в душе
футболиста перед окончанием
контракта, если при этом нику-
да не зовут?

- Будучи в отпуске, я ста-
рался не забивать голову по-
добными мыслями. А вот по-
том была действительно труд-
ная неделя, когда все висело в
воздухе. Возникали какие-то
расплывчатые зарубежные ва-
рианты, но если бы не предло-
жение «Динамо», даже не знаю,
где бы в итоге оказался.

- Может быть, там, откуда
недавно вернулся Панов?

- Раз он вернулся, значит,
на то были веские причины.
Издалека заграница кажется
раем, но на самом деле это да-
леко не так. Иначе бы сейчас
не было в «Динамо» Панова, в
«Спартаке» Бесчастных, в «Ло-
комотиве» Овчинникова, в
«Алании» Тетрадзе. Красивая
обертка - еще не значит вкус-
ная конфета.

- Неужели вам не хочется
попробовать эту конфету?

- С возрастом желания та-
кого все меньше и меньше. Я
прекрасно понимаю Чугайно-
ва, который давно уже мог пе-
ребраться в Европу. Когда ря-
дом с тобой любимый человек,
подрастают дети, уже нельзя
жить только для себя.  

- А раньше куда вас тянуло?
- Мне всегда нравился анг-

лийский футбол.  Я неплохо
играю на выходах, поэтому ин-
тересно было проверить себя в
нем.

ЗЛЯСЬ НА СЕБЯ, 
ДЕЛАЕШЬ БОЛЬНО
СВОИМ БЛИЗКИМ

- В чем видите свой резерв?
- Нужно еще больше вкалы-

вать на тренировках. Многого
жду от работы с Гонтарем, пре-

красно знающим вратарское
ремесло. К сожалению, я не
видел его на поле, но много о
нем читал. Вот уж не ожидал,
что судьба сведет меня с этим
интересным человеком! 

- Чего вам не хватало в пос-
леднее время?

- Душевного равновесия. В
«Торпедо» не было четкого раз-
деления на первого и второго
вратаря, и это создавало нер-
возность. Не спорю, конкурен-
ция нужна, но вратари, как 
никто другой, нуждаются в до-
верии тренера. Если его нет
или недостаточно - пиши про-
пало. 

- Дружба между голкипера-
ми одной команды возможна?

- Хорошие отношения - да.
А дружба? Сомневаюсь. Из га-
зет знаю, что Нигматуллин с
Захарчуком вроде бы друзья.
Но хоть убейте, до конца в это
не могу поверить.

- Нигматуллину в свое время
очень помогла книга Тони Шу-
махера про вратарский ауто-
тренинг. Вы случайно ею не за-
читывались?

- Раньше, чтобы успокоить
нервы, пытался читать книги
по психологии, но быстро за-
бросил это дело. 

- Кто для вас самый неудоб-
ный игрок?

- Лоськов. Пару раз он заби-
вал мне с дальних дистанций.
Пропускать такие мячи всегда
неприятно, и в подсознании
теперь сидит мысль: лучше бы
Лоськов реже бил по моим во-
ротам.

- Как реагируете на собст-
венные ошибки?

- Смотря на какие ошибки.
Если из-за тебя команда про-
играла, да еще болельщики
раскритиковали - очень силь-
но переживаю. Но заметил:
чем старше становишься, тем
быстрее успокаиваешься пос-
ле своих «подвигов». Начина-
ешь понимать: злясь на себя,
делаешь больно и своим близ-
ким. 

- У вас сохранились отноше-
ния со сборной Армении?

- Прежний тренер, с кото-
рым у меня был конфликт, по-
кинул свой пост. С националь-

ной федерацией поддерживаю
постоянный контакт и, если
буду нужен новому тренеру, с
удовольствием откликнусь на
вызов.

- Что для вас значат матчи за
сборную? Это ведь почти все-
гда отрицательные эмоции, по-
скольку поражений гораздо
больше, чем побед.

- Во-первых, сборная Арме-
нии редко проигрывает с круп-
ным счетом. На моей памяти
это произошло лишь дважды:
в матчах против Германии и
Украины. Во-вторых, сборная
- это смена обстановки. Как
будто ты вышел из дома, не-
много развеялся и вернулся
отдохнувшим. Я, как правило,
всегда удачно играл в чемпи-
онате после поездок в на-
циональную команду. Только
однажды примета не срабо-
тала: в прошлом сезоне, сыг-
рав  с норвежцами, начудил
потом в матче с «Ростсельма-
шем».

- Можете назвать свой са-
мый удачный матч за сборную?

-  Против Украины в отбо-
рочном цикле чемпионата Ев-
ропы-2000. Несмотря на пора-
жение 0:2, мне не в чем было
себя упрекнуть - сделал все,
что мог. Еще, конечно, запом-
нил дебют. Это было шесть лет
назад. Португальцы не смогли
нас обыграть, причем на пос-
ледних секундах Секретариу
угодил в штангу.

СТАДИОН 
В ПЕТРОВСКОМ ПАРКЕ -

СЧАСТЛИВЫЙ
- До перехода в «Динамо»

это была удобная для вас 
команда?

- Не то слово! Лишь одно по-
ражение - в позапрошлом году
в Санкт-Петербурге со счетом
0:1. А на своем поле бело-голу-
бые не забили мне ни одного
мяча. Вообще стадион в Пет-
ровском парке словно создан
для Березовского. В последний
раз пропускал на нем шесть
лет назад от ЦСКА. С тех пор
идет сухая серия. (Стучит по
дереву. - Прим. Ю.Б.) И поле
там, кстати, отличное.

- Какой сбор самый трудный
- первый или последний?

- Втягивающий. Я три дня
подряд еле доползал до крова-
ти, ходил, как на ходулях.
Только сейчас мышцы стали
потихоньку привыкать к на-
грузкам.

- Нравится  на Кипре?
- Я на этом острове первый

раз и не могу сказать о нем ни-
чего плохого. Разве что погода
не радует: очень грязно.

- Будь у вас возможность
выбирать, куда поехали бы на
сбор?

- В Португалию или Голлан-
дию. Мне там особенно понра-
вились поля.

- За кого проголосовали бы
на выборах  капитана «Дина-
мо»?

- За коренного динамовца -
самого опытного и титулован-
ного. Словом, за Кобелева.

- Команда может обойтись
без вожака на поле?

- Может. Пример тому -
«Торпедо». Но с вожаком, ко-
нечно, намного лучше. Есть
кому повести за собой коман-
ду, вовремя подсказать парт-
нерам, упредить ошибки.

- Согласны, что вратари - это
немного ненормальные люди.

- По крайней мере одного
нормального голкипера  я
знаю. Это Березовский (сме-
ется). А если серьезно, в 
ваших словах есть доля исти-
ны.

- Кого из ваших коллег счи-
таете номером один в Европе? 

- Голкипера «Ливерпуля» Ду-
дека. У поляка потрясающая
техника.

- Оригинальный выбор. Обыч-
но все называют Кана.

- Кан мне не очень нравит-
ся. Он сделал себе имя в Лиге
чемпионов, а Дудек до «Ливер-
пуля» играл в командах, с кото-
рыми нельзя выиграть что-то
серьезное. Поэтому Кана зна-
ют все, а моего фаворита -
только специалисты.  

- И последний вопрос. Какое
событие в прошедшем сезоне
произвело на вас самое силь-
ное впечатление? 

- Победа «Торпедо» в Петер-
бурге со счетом 3:0.

«Если бы в прошлом году у меня были такие вратари, как сейчас, «Динамо»
пропустило бы как минимум в два раза меньше», - признался недавно главный

тренер бело-голубых Александр Новиков. Вышесказанное в первую очередь
относится к Роману Березовскому, в конце декабря поставившего подпись 

под пятилетним контрактом с «Динамо».

Роман БЕРЕЗОВСКИЙ: «НЕ ВЕРЮ В ДРУЖБУ МЕЖДУ ВРАТАРЯМИ»

Вчера. Аянапа. С помощью Романа БЕРЕЗОВСКОГО 
«Динамо» надеется решить проблемы на последнем рубеже обороны.

«Анжи» для Жафара Ирисметова - третий российский клуб. Две предыдущие
попытки одного из лучших форвардов Узбекистана заиграть в России - сначала 
в «Черноморце», а затем в «Спартаке» - завершились фиаско. Но он не унывает. 

И снова начал забивать. Пусть пока только на сборах.

- В прошлое межсезонье,
когда вы были в составе «Спар-
така», о лучшем снайпере чем-
пионата Узбекистана очень
много писали, раздали кучу
авансов… - Мы беседуем в но-
мере отеля, где Ирисметов со-
седствует с еще одним быв-
шим спартаковским легионе-
ром - грузинским защитником
Кахабером Мжаванадзе.

- Намекаете на звездную бо-
лезнь?! Ничем подобным я не
болел. Да и не мог заболеть.

- Нет, речь о другом. Нас-
колько сильным оказался
пресс общественного внима-
ния?

- У  журналистов такая ра-
бота - возносить до небес, без
конца брать интервью, а при
первых неудачах игрока в луч-
шем случае делать вид, что та-
кого футболиста не существу-
ет. Но обижаться на прессу глу-
по. Это ничего не изменит.

- И все же: не стали ли вы
своего рода заложником 45 за-
битых в Узбекистане голов? От
вас ждали, что вы приметесь
штамповать мячи и в «Спарта-
ке», где командная игра отла-
жена, а не хватает только ост-
рого наконечника.

- Можно поспорить. На
старте российского чемпиона-
та-2001 с игрой у «Спартака»
были проблемы. У нас мало
что получалось, команда вы-
глядела бледно, результата не
было. А я толком шанса про-
явить себя не получил. Посмо-
трите статистику: Ирисметов
в чемпионате России за «Спар-
так» провел три-четыре матча
в стартовом составе, а потом
начал выходить только на за-
мену. Хотя, конечно, 45 голов,
забитых дома, обязывали ко
многому. Вот только в Узбеки-
стане нет команд, которые бы
играли в спартаковский фут-
бол. Да их вообще очень мало.

- То есть вам трудно было
адаптироваться? 

- Сам Олег Романцев одна-
жды сказал: футболисту, преж-
де не знакомому с фирменной
игрой его команды, нужно оп-
ределенное время на адапта-
цию. И был даже назван срок -
около года.

- Почему же вам дали куда
меньше времени?

- Потому, что рассчитывали
на меня как на того, кто будет
делать результат. «Спартак» -
очень профессиональный
клуб, там учитывается любая
мелочь, любое пожелание иг-
рока стремятся удовлетво-
рить. Никаких проблем - толь-
ко играй, забивай, отдавай пе-
редачи. Отсюда и спрос. Если
на тебя потратили хорошие
деньги, ты должен сразу за-
играть, а не ходить в подаю-
щих надежды. Шанс обычно
дают почти всем, но только ис-
пользовать его необходимо
сразу. Второго случая может и
не быть, а через некоторое
время с тобой расстанутся.

- Ваши дела пошли напере-
косяк после промаха в матче с
«Баварией». Получив возмож-
ность сравнять счет, вы проби-
ли мимо. В итоге «Спартак» ус-
тупил крупно, а через некото-
рое время Ирисметова сослали
в дубль.

- Лигу чемпионов я отыграл
полностью, но все помнят, 
какого результата добилась 
команда. «Бавария» была моим
шансом. Забей я тот мяч, гля-
дишь, был бы спартаковцем и
сейчас.

- Говорят, вы очень эмоцио-
нально переживали тот промах.

- Наверное, зря. Нужно бы-
ло побыстрее выкинуть тот
матч из головы, жить буду-
щим, а не прошлым. Что ж, хо-
роший урок. Правда, от осоз-
нания того, что не я первый и
наверняка не последний, кому
так не повезло, не легче. Но
как бы то ни было, Лигу я запо-
мнил как необычайный празд-
ник футбола. Я и после нее на-
деялся, что еще смогу заиграть
в «Спартаке».

- Но летом вас отправили в
Белоруссию...

- Меня поблагодарили, а Ро-
манцев перед расставанием
пожелал раскрыться в другой
команде. Он сказал, что си-
деть в запасе и выступать за
дубль мне смысла нет, а пото-
му нужно искать новый клуб.

- Но в мозырской «Славии»
вы ведь тоже почти не играли.

- Да, всего девять матчей ус-
пел провести. Большую часть
времени провел в сборной Уз-
бекистана. А когда вернулся
осенью, команда уже развали-
валась. Руководство приняло
решение распродать лидеров,

и было видно: «Славия» в ны-
нешнем виде доживает пос-
ледние дни. Сезон закончился,
и я уехал домой.

- А как возник вариант с «Ан-
жи»? 

- Совершенно неожиданно.
Зимой я в «Спартаке» разгова-
ривал уже только с Шикуно-
вым, который занимался моим
трудоустройством. Он и сооб-
щил, что предстоит ехать в
Махачкалу. Вот уж куда не
ожидал попасть. Но не жалею:
я все-таки человек, родивший-
ся и выросший на Востоке.
Мне проще понять дагестан-
цев, зная уклад жизни, тради-
ции, религию. Надеюсь, дела у
меня в «Анжи» пойдут лучше,
чем в «Спартаке» и «Черномор-
це». Мне есть что и кому дока-
зывать в новом чемпионате.
Хочется, например, чтобы пи-
сали об Ирисметове не только
как о разочаровании и ошибке
селекционеров «Спартака».

- И «Черноморца». Вы ведь и
в Новороссийске в свое время
не заиграли?

- Меня приглашал Долма-
тов. Под его руководством я ус-
пел провести только одну игру,
а потом он уехал работать с
ЦСКА. Увы, с его преемником,
Бутенко, у меня не сложились
отношения.

- А у вас не возникает жела-
ния все бросить и уехать до-
мой, где у Ирисметова все по-
лучается? Потом, глядишь, по-
ехали бы в одну из стран Юго-
Восточной Азии, как делают
многие ваши партнеры по сбор-
ной.

- Нет, я хочу заиграть в Рос-
сии. Так не бывает, чтобы все
время не везло.

Жафар ИРИСМЕТОВ: «НЕ ХОЧУ, ЧТОБЫ МЕНЯ
СЧИТАЛИ ОШИБКОЙ СЕЛЕКЦИОНЕРОВ «СПАРТАКА»

ряд ли обидим настав-
ников российских ко-
манд, если скажем, что
в высшем дивизионе-

2001 работали лиши два спе-
циалиста, подходящие под оп-
ределение «патриарх тренер-
ского цеха», - Юрий Морозов и
Евгений Кучеревский. Сейчас
таких снова двое: Кучеревский
уехал на Украину, зато «Ротор»
возглавил Владимир Сальков.
64-летний специалист вернул-
ся в клуб, с которым в 93-м за-
воевал первое серебро в его ис-
тории. Вернулся совсем в дру-
гой коллектив - очень молодой.
И, как утверждают многие,
весьма перспективный.

-  Великолепные условия, -
говорит Сальков, делясь пер-
выми впечатлениями о турец-
ком сборе «Ротора». - Спасибо
президенту клуба, который по-
нимает: отсутствие проблем в
ходе сбора, хоть и стоит нема-
лых денег, обязательно обер-
нется победами и набранными
очками во время сезона. Ну и
погода, конечно, сопутствует.

- Что планируете успеть за
две недели тренировок на бе-
регах Средиземного моря?

- Главное сейчас - разо-
браться в людях. В Турцию
приехали и основной состав, и
дубль, дабы у тренеров была
возможность понять, кто на
что способен. И заложить ос-
новы функциональной готов-
ности мы рассчитываем имен-
но здесь.

Какой ценой это достигает-
ся, корреспонденты «СЭ» име-
ли возможность наблюдать на
вчерашней тренировке. После
одного из заключительных уп-
ражнений на игроков было
жалко смотреть - настолько
они выложились. Накануне
команда провела контроль-
ный матч, а вечером футбо-
листов ожидала еще одна - 
не менее сложная - трениров-
ка.

- Кроме того, в конце сбора
планируется контрольное тес-
тирование физической готов-
ности, - продолжил Владимир
Сальков. - Радует, что игроки
понимают и принимают мои
требования, работая даже че-
рез «не могу».

- Среди новичков «Ротора»
преобладают представители
среднеазиатских республик

бывшего СССР. Это связано с
вашей работой в узбекской
сборной?

- Не только. Бразильцы и
аргентинцы стоят немалых де-
нег, а у нас возможности опре-
деляют потребности. С румы-
нами и хорватами другие про-
блемы. Да и не занимаюсь я,
по большому счету, трансфе-
рами - это прерогатива руко-
водства. Больше волнует дру-
гое: оборона. Пока у игроков
этой линии нет уверенности в
обращении с мячом, они часто
принимают неправильные ре-
шения. Просматриваем группу
защитников, но после одной
контрольной игры делать ка-
кие-то выводы рано.

- «Ротору», похоже, необхо-
дим также умный и опытный
опорный полузащитник.

- Идеальных опорных в ми-
ре единицы. Ум и опыт редко
сочетаются в игроках нашего
уровня. Будем восполнять не-
достаток одного наличием
другого. В команде есть ребя-
та, уже оформившиеся в этой
роли, - Алдонин, Рашевский.
Моя задача - помочь им рас-
крыть лучшие качества. 

- Сколько игроков, не чис-
лившихся прежде в «Роторе»,
вы привезли в Турцию?

- Восемь: двое из Казахста-
на, трое из Узбекистана, один
из Тольятти, попросили посмо-
треть двух ребят из Новоси-
бирска. Ожидаем, что подъе-
дет игрок из Белоруссии. 

- Вы уже знаете, кого не
возьмете на следующий сбор?

- Определенные выводы по-
тихоньку делаю, но время из-
менить мнение о себе пока
есть у всех. В Болгарию столь-
ко людей брать не будем - туда
поедет костяк команды. Будем
наигрывать схемы, отрабаты-
вать взаимодействие.

- Вы не встречались здесь с
Кривовым, который играет в
«Газиантепспоре»?

- Нет. Я знаю, что у него
есть определенные трения с
руководством клуба. Сумеет он
их решить или нет - неизвест-
но, но я был бы только рад, ес-
ли бы Кривов, которого я знаю
с пятнадцати лет и которого в
семнадцать ставил в основной
состав, вернулся.

- У вас есть надежда, что
«Ротор» сумеет превратиться из

подающего надежды в зрелый
коллектив уровня первой пятер-
ки российского чемпионата?

- Есть. Если не помешают
травмы - даже сейчас в коман-
де больны пять ключевых иг-
роков. 

- Вы могли руководить «Ро-
тором» не один, а вместе с Ви-
талием Шевченко.

- И был готов к этому. Но
Шевченко решил не приез-
жать в Волгоград.

- Многое изменилось в «Рото-
ре» с тех пор, как вы руководили
этой командой в первый раз?

- Почти все. В 93-м году мы
домашние матчи в Волжском
проводили, игроков расселяли
по 8 человек в комнате. А те-
перь у «Ротора» база, на кото-
рой жить можно, отличные по-
ля, условия для работы если и
не идеальные, то очень хоро-
шие. 

- А вы сами с тех пор сильно
изменились?

- Так же, как и весь совре-
менный футбол. Надо идти
вперед, равняться на лучшие
клубы мира, до которых пока
«Ротору» далеко. Но будем на-
деяться на лучшее.

Владимир САЛЬКОВ: «С 93−го В ВОЛГОГРАДЕ ИЗМЕНИЛОСЬ ВСЕ. И В ЛУЧШУЮ СТОРОНУ»

В

«РОТОР»: МАЛЬЧИШКИ, КОТОРЫЕ ДОЛЖНЫ «ВЫСТРЕЛИТЬ»
амое большое трени-
ровочное поле из тех,
что предоставлены в
распоряжение россий-

ских клубов на сборах в Тур-
ции.

Самая большая делегация,
приехавшая жить и работать
на турецкой Ривьере.

Самое большое количество
игроков, оказавшихся в лаза-
рете клуба в ходе сбора.

Самое большое количество
спаррингов, которые будут
сыграны в рамках сбора.

А еще - изрядное количест-
во новичков, фамилии кото-
рых говорят о чем-то разве что
специалистам.

Наконец, новый главный
тренер и новые ассистенты.

Все это - «Ротор»-2002.

ПРОСТУДА 
ЗЛОВРЕДНЕЕ ТРАВМ
Волгоградцы обосновались

здесь в отеле Kaya, в правом
крыле, на втором и третьем
этажах, по соседству с «Анжи».
Впрочем, в громадном здании
этой гостиницы игроки и тре-
неры двух российских клубов
пересекаются разве что в хол-
ле да в ресторане. Изредка - у
полей, на которых работают.
Волгоградцы, кстати, и в этом
отношении перещеголяли ос-
тальных: их тренировки про-
должаются шесть часов в день.

Утреннее занятие начина-
ется для группы, которую
можно условно назвать дуб-
лем, в 10.00. Спустя полтора
часа тех, с кем работает Антон
Шох, меняют игроки основно-
го состава - их опекает Влади-
мир Сальков. Вечером карти-
на повторяется. Количество
приехавших в Турцию футбо-
листов - тридцать семь - дик-
тует и порядок проведения

спаррингов. В каждый из че-
тырех игровых дней волго-
градцы намерены выходить на
поле двумя составами.

Однако пяти футболистам
пока не до контрольных
встреч.

- Павлюченко, Бондаренко
и Борзенков восстанавлива-
ются после операций и уже ра-
ботают по часу утром и вече-
ром, но не в общей группе, - го-
ворит врач «Ротора» Вячеслав
Разиков. - А Парейко с Мыси-
ным простудились. Простуда
на сборе - самое обидное для
игрока. Травмы и то не так бо-
лезненно воспринимаются.

Обидно и Альберту Бор-
зенкову.

- Вот поторопился начать
тренироваться в общей груп-
пе, и теперь приходится доле-
чиваться, - говорит один из са-
мых опытных игроков «Рото-
ра». - Но сейчас вроде бы со-
стояние улучшается. Решать
врачам, но сам я верю, что
смогу играть уже через неде-
лю.

- У вас в декабре истек конт-
ракт с «Ротором». Вы не так
давно мечтали покинуть клуб, а
в итоге продлили отношения.
Почему?

- Я посмотрел, что делается
в клубе, и решил: искать добро
от добра не имеет смысла. Я
вижу перспективу у «Ротора», а
свое будущее связываю только
с Волгоградом. 

- «Сокол» не сумел вас пере-
убедить, что можно год-другой
поиграть в соседнем городе?

- Нет. Я вел переговоры с са-
ратовцами, но больше аргу-
ментов нашлось в пользу «Ро-
тора».

- В клубе говорят о высоких
задачах команды в предстоя-
щем сезоне. А что подразуме-

вается под словом «высокие»? 
- Мы не первый год гово-

рим, что собранные в команде
воспитанники «Ротора» долж-
ны «выстрелить». И сейчас
предпосылок к взлету доста-
точно много. Мальчишки, ко-
торых мало кто знал, за два го-
да набрались опыта, заматере-
ли - и как игроки, и как лично-
сти. Они вполне созрели для
больших дел. Так что в сезон
вступаем с оптимизмом.

БРАТЬЯ ШОХИ 
ВОССОЕДИНИЛИСЬ 

В ВОЛГОГРАДЕ
На вчерашней утренней

тренировке резервистов «Рото-
ра», завершившейся двусто-
ронним матчем, внимание
привлек защищавший ворота
небольшого роста человек яв-
но ветеранского возраста. Ген-
надий Колесников, в офици-
альной заявке на сезон-2001
числившийся тренером дубля,
теперь «узаконен» в роли тре-
нера вратарей. Подопечных у
него с избытком: только здесь,
в Турции, четверо, а в Волго-
граде осталось еще трое.

- А есть среди вратарей «Ро-
тора» лидер?

- Сейчас говорить об этом
не стоит, - считает Колесни-
ков. - И Бойченко, и Парейко, и
Постранский, и Чичкин - все
по-хорошему амбициозны и
имеют шансы занять место в
воротах. Но когда сборы толь-
ко начались, делить их на пер-
вого-второго-третьего неэтич-
но.

С этого года работает в
штабе «Ротора» и Антон Шох:
высокорослый атлет, почти не
изменившийся со времен зо-
лотого «Днепра» 80-х, отвечает
за дубль. В команду, которой

он, будучи игроком, помог
стать последним чемпионом
союзной первой лиги, Шох пе-
ребрался из «Сокола», где зани-
мал пост тренера-селекционе-
ра.

- Наша семья решила объе-
диниться в Волгограде, - гово-
рит Шох. - К тому же меня по-
звал президент «Ротора» Го-
рюнов, которого я очень ува-
жаю. Отказать было просто
нельзя.

- В «Соколе» вы отвечали 

за селекцию. В «Роторе» не-
посредственно работаете с иг-
роками.

- Мне нравится такая пере-
мена. В «Роторе» - в отличие от
«Сокола» - нет резкого деления
на дублеров и основной со-
став. Все работают вместе, 
по одной методике, зачастую 
в одно время. Сейчас вспо-
минаю прежние навыки, ко-
торые приобрел, когда начи-
нал тренировать, ассистируя
Евгению Кучеревскому в Ни-

Вчера. Белек. Бывший спартаковец Жафар ИРИСМЕТОВ
(слева) и экс-армеец Алексей САВЕЛЬЕВ 
связали свое будущее с «Анжи».

Вчера. Белек. Новичок Сергей БОЙЧЕНКО (слева) 
и достаточно опытный голкипер Андрей ЧИЧКИН 
пока на равных правах.

C
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У ТУНИСА 
ЕСТЬ СВОЙ ТЧУЙСЕ

- Как называется ваша
должность в сборной? Консуль-
тант по Тунису?

- Скорее разведчик. Хотя в
«Динамо» работал всего один
год (смеется). Сбор полной ин-
формации о команде соперни-
ка - неотъемлемая часть сегод-
няшнего футбола. Недавно
прочитал интервью с Алексом
Фергюсоном. Его спросили: «В
футболе вы знаете все. Что для
вас главное при подготовке к
матчу?» Тренер «МЮ» ответил:
«Противник. Я должен знать о
нем все - в какой форме нахо-
дятся на данный момент фут-
болисты, на ком строится иг-
ра. Задача - нейтрализовать
ключевых игроков, которые
дают результат». Полностью
согласен. Сегодня нельзя побе-
ждать «с листа», важны многие
нюансы, даже психологиче-
ские тонкости, особенности
поведения, отношений.

- Кто и когда предложил вам
эту работу?

- Олег Романцев в конце де-
кабря.

- Но ведь еще в ходе отбо-
рочного цикла ЧМ-2002 вы про-
сматривали Югославию, Сло-
вению, Швейцарию.

- Тогда ко мне обращался
Михаил Гершкович. Но тре-
нерский штаб нашей сборной -
единый, квалифицированный,
дружный, не имеет смысла его
разделять.

- Кто занимается Японией и
Бельгией?

- Моя прерогатива - Тунис.
Уже приступил к сбору инфор-
мации. На днях мои друзья
прислали видеозапись игры
Андалусия - Тунис. Хотя для
профессионала смотреть фут-
бол по телевизору - значит,
многого лишиться. Игру надо
видеть вживую. Почему трене-
ры старой школы постоянно
ходили на стадионы? Когда
наблюдаешь за игрой, особен-
но сверху, ты растешь профес-
сионально. Я стараюсь по мере
возможности выбираться на
футбол. В пору моей учебы в
ВШТ к нам приезжал немец-
кий специалист Крамер, соз-
давший в свое время великую
«Баварию», у него играли Мюл-
лер и Беккенбауэр. Он гово-
рил: смотрите игру вашей ко-
манды, смотрите постоянно.
Надо видеть все положитель-
ные и отрицательные черты
команды.

- У вас будет возможность
увидеть Тунис вживую?

- Да. Поеду на Кубок Афри-
ки в Мали, который начинает-
ся 19 января.

- О сборной Туниса вы уже
имеете представление?

- Да, но по одному матчу оно
не может быть полным. Впро-
чем, уже сейчас ясно, что тунис-
цы придерживаются оборони-
тельного стиля. В защите они
играют в линию. Имеют пробле-
мы в созидании в центральной
зоне. У них есть хорошие игро-
ки. Великолепный правый за-
щитник. Играет в их националь-
ном первенстве - мощный, ско-
ростной. Похож на Тчуйсе, толь-
ко в отличие от спартаковца с хо-
рошо поставленным ударом.

- Какого уровня сборная Ту-
ниса?

- Об этом пока рано судить.
Во-первых, Анри Мишель при-
шел недавно, пару месяцев на-
зад. У тренера пока не было
времени, чтобы стабилизиро-
вать состав. Во-вторых, мы не
знаем, в какой форме подойдут
африканцы к началу чемпио-
ната, кому Мишель доверит
роль первой скрипки. В любом
случае к сборной Туниса нель-
зя относиться легкомысленно.
Первый матч на таком турни-
ре, как первенство планеты,
очень важен.

- Давайте вспомним отбо-
рочный цикл ЧМ-2002. Увидев
сборную Югославии, вы сказа-
ли: эту команду мы пройдем,
если тренером останется Джо-
рич. Как вы пришли к такому
выводу, ведь вы с ним даже не
общались?

- Я всегда стараюсь обра-
щать внимание на всякие ме-
лочи. Дело было так. Попро-
сился на пресс-конференцию
после матча Югославия -
Швейцария. Окружающие
удивились: зачем, вы же не го-
ворите по-сербски? Но ведь в
футболе можно понимать друг
друга, даже не зная языка. Уже
на матче я обратил внимание
на взаимоотношения тренера
с футболистами, игроков со
зрителями и т.д. А на пресс-
конференции понял, что у
Джорича нет авторитета среди
игроков, журналистов, специа-
листов. Меня поразило отно-
шение к нему прессы, нигде в
мире не видел такой невоспи-
танности. И когда его оставили
на этом посту, я сказал Роман-
цеву: для сборной России это
счастье. Когда мы играли в
Белграде, Джорич еще руково-
дил командой. А после пораже-
ния от россиян его сняли.

НЕ МОГУ 
БЕЗ КОНСПЕКТА

- Обязанности разведчика
оставляют вам время для рабо-
ты с клубом?

- Сейчас я без команды.
Трудно. Футбол - моя жизнь.
Когда-то сын приходил из
школы и спрашивал: футболи-
стиков рисуешь? А я сижу со
схемами, макетной доской.
Прошло много лет, сын вырос,
женился. Приходит ко мне,
удивляется: снова игроков ри-
суешь? Слава Богу, судьба так
сложилась, что я имею воз-
можность заниматься тем, к
чему лежит душа.

- Вы бываете почти на всех
матчах чемпионата России, ко-
торые проходят в Москве. Даже
когда они идут с разницей в
полчаса, вы с одного стадиона
отправляетесь на другой, что-
бы успеть посмотреть хотя бы
часть игры. Постоянно конспек-
тируете, записываете составы,
голы, секунды, схемы - тща-
тельнее любого журналиста.
Также известно, что вы ведете
архив, собираете публикации
из прессы. Зачем?

- Всю жизнь этим занима-
юсь. Когда человек долго игра-
ет в команде, это накладывает
отпечаток на всю его дальней-
шую жизнь. Общаясь с трене-
ром, игрок перенимает качест-
ва своего наставника. Люблю
толковых людей. Только обща-
ясь с ними, будешь умнеть. И
мне очень повезло, что судьба
сводила меня именно с такими
людьми. За примером далеко
ходить не нужно. Анатолий
Владимирович Тарасов. Мы
были соседями, жили в одном
доме. С его дочерью Татьяной
играли вместе в песочнице.
Позже я был играющим трене-
ром под его началом. Впустую
он с тобой разговаривать не
будет - каждая минута напере-
чет. Дает задание принести
схемы десяти различных ва-
риантов розыгрыша углового
удара. Приношу шесть. Он не
глядя рвет - и в урну. «Иди, ду-
май!» Иду и думаю. Вспомнил
восемь вариантов. Приношу.
Опять в урну. «Думай!» Наскреб
еле-еле девять. Участь схем -
та же. Я не сплю, не ем, совсем
голову сломал, но придумал-
таки десять. «Молодец!» 

Тарасов заставлял думать.
Выходить на тренировку без
конспекта категорически вос-
прещалось. Причем требова-
лось их штуки три, потому что
два, как правило, отправля-
лись в мусор. Таким образом,
ты волей-неволей учился ана-
лизировать, прокручивать за-
нятие на бумаге. За много лет
это настолько вошло в при-
вычку, что я уже не могу обой-
тись без конспектов. У меня
есть архивы не только по выс-
шей лиге, но и по первой, по
второй. 

Когда ты наблюдаешь за иг-
рой, делая пометки, не только
вникаешь в схему и рисунок,
но и понимаешь возможности
игроков, манеру тренера. Она
ведь у каждого наставника
своя. Помните, в середине 90-х
в Испании была полемика ме-
жду Йоханом Кройфом и Хавь-
ером Клементе? Голландец тог-
да работал в «Барселоне», от-
личная у него была команда.
Кройф - проповедник атакую-
щего футбола, основанного на
разуме. А у Клементе, стояв-
шего у руля национальной
сборной, был девиз: «Беги, ра-
ботай, и все получится, а клас-
сический футбол - миф, дым».
Такое столкновение идей не-
пременно дает импульс разви-
тию футбола.

В ФУТБОЛ НУЖНО
ВКЛАДЫВАТЬ 

НЕ ТОЛЬКО ДЕНЬГИ, 
НО И ДУШУ

- Можете сравнить сегод-
няшних футбольных руководи-
телей с прежними?

- В любое время в любом де-
ле толк будет лишь тогда, когда
им управляет умный человек.
Пример. Два испанских супер-
клуба - «Реал» и «Барселона».
Один идет на первом месте,
погасив в довольно короткие
сроки огромные долги, скупа-
ет лучших игроков мира. Тогда
как второй - на седьмом месте. 

А если говорить о россий-
ской действительности...
Прежние руководители были
влюблены в наше дело. С каки-
ми великими людьми мне до-
водилось работать! Например,
с маршалом Андреем Гречко.
Он был большим поклонником
футбола. При его содействии
были построены стадион на
Песчаной, база в Архангель-
ском. «Спартаку» помогали
Гришин, Промыслов. Раньше
начальники ходили на стадио-
ны. Прекрасно понимали зна-
чение футбола для города,
страны, народа. Душу вклады-
вали. А сейчас... 

- Вы хотите сказать, что се-
годняшние руководители не
вкладывают душу?

- Как правило, не душу -
деньги. С другой стороны,
прошло очень мало времени,
чтобы выросло поколение гра-
мотных руководителей. Это
ведь долгий процесс. Но у мно-
гих на первом плане матери-
альная выгода. Мир сильно
изменился. Сегодня все другое
- сам футбол, люди, воспита-
ние, отношение к делу. Недав-
но, перед матчем Украина -
Германия, Зепп Майер, выда-
ющийся вратарь, на вопрос о
главном отличии сегодняш-
них футболистов от игроков
прошлого, сказал: «Мы играли
до рвоты. Сегодня так не уме-
ют».

- В 90-е вы работали в «Ас-
марале», владикавказском
«Спартаке», «Динамо», «Соко-
ле», «Черноморце», тульском
«Арсенале». Команды выполня-
ли поставленные задачи. Но
после этого следовали ваши
отставки. Почему?

- Сложно сказать однознач-
но - в каждом случае были свои
причины. Мы судим о человеке
по результату. Это правильно.
Но необходимо постоянно ду-
мать о перспективе, усилении.
А некоторые против прогрес-
са. Звучит абсурдно? Видимо,
кому-то так удобнее. В 99-м
«Черноморец» с невероятным
трудом остался в высшей лиге.
В межсезонье я начал зани-
маться селекцией, пригласил
Снытко, Машкарина, Кузьми-
чева, Алякринского, Костю Ко-
валенко. По сегодняшним рас-
ценкам они обошлись клубу
недорого. Но мне не дали вре-
мени, чтобы осуществить за-
думанное.

- Был в вашей карьере клуб
из Бахрейна «Мухаракка». В та-
кое экзотическое место поеха-
ли из любопытства или подза-
работать?

- Я ушел из «Асмарала», ос-
тался без работы. Предложили
поехать в Бахрейн - согласил-
ся. В том числе и из познава-
тельного интереса. Абсолютно
не жалею, узнал много нового,
опыта набрался.

- Известно, что вы поддер-
живаете контакт со многими
своими бывшими футболиста-
ми. Как получается, что ваши
отношения с игроками перехо-
дят из профессиональных в
дружеские?

- Мы работаем с людьми.
Человек - не бумага: если ском-
каешь, никаким утюгом не
разгладишь. Это слова Екате-
рины Великой. Людей нужно
понимать. С ними нельзя раз-
говаривать свысока - ведь в
противном случае человек по-
просту не будет чувствовать те-
бя. Но в то же время и пани-
братства допускать нельзя. В
чем задача тренера? Развивать
профессиональные качества
спортсменов, повышать их ма-
стерство. Но это только полде-
ла. Не менее важно и думать о
прогрессе игрока как лично-
сти, помогать выбрать пра-
вильную жизненную стезю. 

Меня интересуют не только
способности игрока, но и то,
как он живет, в чем его досто-
инства, в чем недостатки. Фут-
бол - это коллективный вид
спорта, в котором люди взаи-
мозависимы, и, чтобы создать
благоприятную атмосферу, ты
должен знать своих подопеч-
ных от и до. Ты должен создать
такой коллектив, чтобы ребя-
та стояли горой друг за друга,
за тренера, за клуб. А по боль-
шому счету у тренеров, футбо-
листов, журналистов одна
цель - влюблять, если можно
так выразиться, в наше дело
зрителей. Без них мы ничто.

- От многих других тренеров
вы отличаетесь тем, что после
неудачных матчей держитесь
на пресс-конференциях дос-
тойно. Как вам это удается?

- Просто я никогда не забы-
ваю, для кого создан футбол.
Однажды к Станиславскому
пришел комедийный актер и
пожаловался: изменила жена -
не могу сегодня играть. Вели-
кий режиссер ответил: зрите-
ля не интересуют ни твоя же-
на, ни ты сам - он хочет уви-
деть спектакль. То же самое
могу сказать и я: люди хотят
прочитать в завтрашней газе-
те подробности матча, и им де-
ла нет до моего душевного со-
стояния. У меня иногда внутри
бывает холодно, но я буду улы-
баться.

«СЫН ВОРА 
ДОЛЖЕН БЫТЬ 

ВОРОМ!»
- Какие воспоминания со-

хранились у вас о первом рос-
сийском дивизионе?

- В Липецке у меня была ве-
ликолепная команда. Обла-
стью руководили тогда влюб-
ленные в футбол люди, и они
предоставили мне возмож-
ность формировать состав. Но
многое получилось спонтанно.
Например, в последний мо-
мент мы заявили Микалаюна-
са, Константина Коваленко,
Первушина из ЦСКА, Мусина,

Склярова. Команда показыва-
ла интересную игру - в Липец-
ке меньше 15 тысяч на матч не
приходило. И мы ни одной
встречи дома не проиграли,
хотя в апреле грянули выборы,
и в области сменились руково-
дители. 

С этого времени никакого
материального обеспечения у
«Металлурга» не стало. Тем не
менее завершили первый круг
на втором месте. Дело в том,
что в команде была создана
удивительная домашняя обста-
новка. Не поверите: денег нет,
квартиру снять невозможно, а
потому все жили на базе. В том
числе и жены футболистов с
детьми. И я укладывал спать
детей! А что оставалось? Мои
подопечные могли резонно за-
метить, что они и так бесплат-
но играют. Я им благодарен - до
моего ухода мы не потеряли ли-
ца. Хотя в тот период можно
было легко стать богатыми
людьми. Но никто не посмел. И
профессионально все мы вы-
росли, поэтому то нищее время
вспоминаю сейчас по-доброму.

- А как вспоминаете Тулу?
- И база «Арсенала», и ста-

дион готовы к высшей лиге. К
сожалению, этого мало. Невоз-
можно построить команду на
одних обещаниях.

- Вы себя никогда не корили
за излишнюю доверчивость?

- Какой смысл, если в тот
же Липецк меня приглашали
одни люди, а затем к власти
пришли другие? И им уже фут-
бол был не нужен.

- Борис Игнатьев как-то ска-
зал, что ни за что не вернется в
первую лигу, в которой слиш-
ком много подводных течений.

- Он на сто процентов прав.
Мне вообще непонятна пози-
ция наших футбольных руко-
водителей, которые отвечают
за первый дивизион. Потому
что там абсолютный беспре-
дел! Телевидение матчей не по-
казывает, судейство - ужасное.
А если мы опустимся на сту-
пеньку ниже, во вторую лигу,
то там еще хуже. Чтобы стать
футбольной страной, необхо-
димо исправлять ситуацию,
начиная с детей. Что, в дет-
ском футболе нет грязи? Ка-
кой-нибудь папа подходит к
арбитру и говорит: сынок дол-
жен выиграть. И ребята растут
уже подпорченными. 

А судьи? Пока они доходят
до высшего дивизиона, везде
сталкиваются с беспределом.
И тут от них неожиданно тре-
буют профессионализма. От-
куда ошибки? Предвзятость?
Нет, просто арбитр не привык
к честной игре, и, когда ему
приходит пора показывать
свое мастерство, оказывается,
что мастерства-то и нет. Он же
не прошел школы. Если бы су-
ществовал жесткий контроль
уже во второй лиге, наши ар-
битры не вырастали бы «бан-
дюгами». Как это в фильме
«Бродяга»? «Сын вора должен
быть вором» (смех в зале).

- Значит, в первый дивизион
не вернетесь?

- Загадывать ничего нель-
зя. Жизнь - интересная штука,
и что-то программировать в
ней невозможно.

ЖИТЬ НЕ МОГУ 
БЕЗ СТАТИСТИКИ

- Недавно в «СЭ» побывал
тренер сборной России Сергей
Павлов. На вопрос, не свиде-
тельствуют ли неудачи в евро-
кубках о снижении уровня фут-
бола в нашей стране, он отве-
тил, что об этом нельзя судить
однобоко. Мол, в Раменском
построен прекрасный стадион,
вот-вот откроется обновлен-
ный «Локомотив»... Вы тоже
считаете, что поражения рос-
сийских клубов в Европе не пе-
чальная тенденция, а случай-
ность?

- Когда я работал в Ростове,
мы выиграли Кубок СССР и
затем встречались с турецким
«Анкарагюджю» и немецким
«Айнтрахтом». Билеты дос-
тать было невозможно - на
время матчей город вымирал.
Мои футболисты, играя с те-
ми же немцами, увидели иной
мир, основанный на профес-
сионализме. Если бы команда
продолжала выступать на та-
ком уровне, она, безусловно,
росла бы. Всегда надо стре-
миться к самому высокому. И
когда игроки понимают необ-
ходимость такого стремле-
ния, они собирают полные
стадионы.

Я люблю статистику. Ска-
жу больше: жить без нее не
могу. Посмотрите на списки
лучших бомбардиров высше-
го и первого дивизионов: одни
и те же лица. И авторы голе-
вых передач сплошь знако-
мые люди. Статистика не об-
манывает, и результаты в Ли-
ге чемпионов, Кубке УЕФА -
это объективный показатель.
Сейчас в 12 дня включаешь
тарелку, и до 12 ночи в теле-
визоре, как заводные, бегают
футболисты. В Европе этим
живут, делают на этом боль-
шие деньги. И у нас должно
быть так же. Нельзя, чтобы
телевидение почти не показы-
вало футбол.

- И тем не менее мы пока
еще обыгрываем бельгийцев,
австрийцев...

- Но как доходим до декаб-
ря, словно медведь, впадаем в
зимнюю спячку.

- Говорят, вы ездили в Лие-
паю. Это правда?

- Да, и мне там очень понра-
вилось - красивый европей-
ский город. Латвия вообще ти-
хая, спокойная страна, иде-
альное место для отдыха. Но
на футбол там ходят в среднем
по 200 человек. А я привык к
совершенно иному. Когда был
игроком, на «Динамо» меньше
30 тысяч не собиралось. Со
«Спартаком» играли только в
Лужниках, потому что такой
матч привлекал все 100 тысяч.
Когда выходишь на поле перед
такой аудиторией, состояние
души особое. Горишь уже до
игры, не можешь быть безраз-
личным! А ради двухсот бо-
лельщиков - ну, сегодня себя
разозлил, завтра, а послезав-
тра сдулся. Потому что кому
это нужно? И хотя в Лиепае
очень хороший, грамотный
президент клуба - это не для
меня.

НО ДУМАЛИ-ТО МЫ 
НЕ О ЛОШАДЯХ...

- Расскажите, что было пос-
ле финала Кубка СССР-81. Как
отреагировал ваш тесть Кон-
стантин Бесков на поражение
«Спартака»?

- Надо знать Константина
Ивановича. Он прежде всего
профессионал, человек дела и
другим быть не может. Для не-
го та неудача стала трагедией.

- Даже так?
- А как вы думаете: разве не

обидно уступить Ростову в Мо-
скве в присутствии 80 тысяч
зрителей?! Бесков вообще не
любит проигрывать, и его не
интересует, зять его победил
или кто-то еще. Если бы была
возможность, думаю, он бы
меня просто... (Подносит руки
к горлу. Смех в зале.)

- Домой после матча как
пришли?

- Как сирота (смех в зале).
- Между тем в ростовском

СКА тогда играли Заваров, Анд-
реев, Воробьев - классные мас-
тера. Вы и у «Айнтрахта» в гос-
тях потом выиграли.

- Да, 1:0. Финал же 81-го
проходил 9 мая, и дома у Кон-
стантина Ивановича был стол
заранее накрыт, гости сидели,
ждали. А тут... Но футбол и хо-
рош непредсказуемостью.

- Как же все это происходи-
ло? Вы приходите домой - что
говорит Бесков?

- Мы играли в три часа, в
пять все закончилось. Естест-
венно, команда хотела от-
праздновать успех. В один рес-
торан заглянули, в другой -
мест нет, День Победы ведь. А
нас 30 человек - с руководст-
вом, работниками клуба. Все
Подмосковье объездили, в Ар-
хангельское - родное для меня
место - заглянули. Безрезуль-
татно. Что ж, говорю, ребята,
ничего не поделаешь - в Росто-
ве отметим. Сажусь в машину,
еду домой. Позвонил. Теща:
«Вовочка, Вовочка!..» А Кон-
стантин Иванович сидит, жел-
ваками играет. Только на сле-
дующий день отошел. Мы по-
ехали на дачу, и он сказал:
«Знаешь, может быть, тебе эта
победа нужнее».

- Вы сейчас с Бесковым мно-
го говорите о футболе?

- Все время. Я как себя пом-
ню - вокруг все разговоры
только о футболе. Мамины
братья - Жарковы - в «Торпедо»
играли, папа - в ЦДКА. Другой
жизни не видел.

- А как же знаменитые по-
ездки с Андреем Петровичем
Старостиным на бега?

- Но думали-то мы не о ло-
шадях (смех в зале).

- Какой-то последний разго-
вор с Константином Иванови-
чем на футбольную тему може-
те вспомнить?

- Об игре в Лиге чемпионов
между «Арсеналом» и «Ювенту-
сом» перебросились парой
фраз. Бесков - интересный че-
ловек, общаться с ним - сча-
стье.

- Насколько мы знаем, при
вас Константин Иванович про-
изнес афоризм о том, что са-
мое главное в работе тренера.

- Мы как-то гуляли в парке,
и я его спросил: «Дед (я его так
зову), что же все-таки главное
для тренера?» И он, как будто
ждал этого вопроса, момен-
тально ответил: «Подобрать и
расставить». И это действи-
тельно основа основ. Специа-
листа надо прежде всего оце-
нивать по этим двум качест-
вам: как он умеет подобрать
игроков, а затем расставить
их на поле. Гаврилова - к Ярце-
ву, Кобелева - к Колыванову.
Каждый на своей позиции
должен усиливать игру коман-
ды. 

Мы недавно с Георгием Яр-
цевым вспоминали, как Бес-
ков увидел его на турнире
спартаковских команд в на-
чале 77-го. Вызывает, пригла-
шает в «Спартак». Жора ему:
«Константин Иванович, ка-
кой «Спартак»?! Я же в Кост-
роме играю, мне скоро 29...» А
Бесков почувствовал: Гаври-
лову как раз нужен такой
партнер.

СЧАСТЛИВАЯ КОЧКА
- Как вы, армейский чело-

век, считаете: ЦСКА сейчас
правильно поступает, форми-
руя, по сути, новую команду?

- Пока я ничего не могу ска-
зать - ни положительного, ни
отрицательного. Все опреде-
лит результат. Пришли новые
руководители, им обязательно
надо дать время на адаптацию
и право на ошибки.

- В ЦСКА появилась целая
группа ярких игроков. Вам бы-
ло бы интересно поработать с
ними?

- Мой принцип: лучше не-
добрать, чем перебрать. Пото-
му что все хорошие футболи-
сты - личности. Даже в «Реале»,
покупая великого игрока, га-
рантируют ему место на поле.
И нынешнюю команду там со-
здали не за один год. А что ка-

сается ЦСКА, то это теперь
другой клуб, он уже не имеет
отношения к Министерству
обороны. Вот «Динамо» верну-
лось под крыло родного ведом-
ства и, убежден, скоро возро-
дится. Потому что за ним -
очень большая сила.

- Владимир Григорьевич, да-
вайте вспомним дополнитель-
ные матчи за золото чемпиона-
та 1970 года между ЦСКА и бес-
ковским «Динамо». Вы тогда со-
вершили невозможное: в по-
вторной игре забили два гола и
заработали пенальти, превра-
тив 1:3 в победные для армей-
цев 4:3. Динамовский вратарь
Владимир Пильгуй утверждал,
что в решающий момент его
подвела кочка - мяч подпрыг-
нул и влетел в сетку.

- Когда я вошел в штраф-
ную, на меня выскочил Анич-
кин. И я применил любимый
прием: показал, что буду бить
в дальний угол, и только он но-
гу вытянул, чтобы блокиро-
вать удар, - пробил ему между
ногами. А поле в Ташкенте
действительно было кочкова-
тым, защитников в штрафной
собралось много, и Пильгуй
вдобавок поздновато среаги-
ровал.

- Кочка все-таки была?
- Да. Улетали мы на следую-

щий день, и мне к самолету эту
самую кочку принесли. Она
потом у меня долго хранилась
- лет десять.

- Кто принес?
- Кто-то из местных, узбек.
- Ходили слухи, эту кочку

брали в полет космонавты.
- Это анекдот. Скажите еще

- я с ними летал (смех в зале).
- С вами всегда интересно

говорить о футболе, вы добива-
лись успехов и в советские, и в
российские времена, именно
вас перед ключевыми матчами
сборной, когда решался воп-
рос, быть или не быть ей на
чемпионате мира, посылали
добывать сведения о соперни-
ках. И при всем этом вы на
большие промежутки, будучи
человеком бесконфликтным,
остаетесь невостребованным
тренером. Почему?

- Думаю, виновато время.
От тренера сейчас больше тре-
буются связи, личные отноше-
ния, деньги, наконец. На Запа-
де проще: там специалистов
ценят в первую голову за про-
фессиональные качества.

- С ЦСКА вас что-то сегодня
связывает?

- Нет. Даже когда организо-
вали Фонд Григория Федотова,
меня в состав его попечитель-
ского совета не пригласили.
Туда входят Маношин, Бубу-
кин, Нырков, Николаев...

- Все - известные люди.
- Да, известные. Но, ска-

жем, какой Бубукин игрок
ЦСКА? Он ведь провел в ар-
мейской команде всего 14 мат-
чей - полсезона. Маношин два
года играл. Когда я еще рабо-
тал в ЦСКА, спросил: как же
так, фонд имени моего отца, а
меня там нет?

- И чем же объяснили эту не-
лепость?

- Ничем. Подумаешь, мол, а
у меня папа Маношин (смех в
зале).

РАНЬШЕ ЛИЧНОСТЕЙ
БЫЛО БОЛЬШЕ

- Ваш отец был нападаю-
щим, вы тоже играли впереди.
Произошли ли какие-то изме-
нения в игре форвардов?

- В любые времена резуль-
тат делают личности. Я, на-
пример, у отца недостатков не
видел. У него был четкий удар
с обеих ног, мяч он посылал в
любом направлении. Сегодня,
за исключением Бесчастных,
нападающих для сборной поч-
ти нет. Вчера, кстати, смотрел
матч «Спартака» с «Галатаса-
раем», и Владимир произвел
хорошее впечатление - наце-
ленностью на ворота, объе-
мом работы. Не хватает ему
только практики. Постоянно
играть - очень важно для фут-
болиста. Голова должна быть
занята игрой, а когда не выхо-
дишь на поле, хочешь не хо-
чешь приходится отвлекать-
ся. Мозги перестают работать
по-футбольному. Можно, ко-
нечно, заниматься аутотре-
нингом, но не все это умеют.
Бесчастных был отлучен от
футбола на длительный пери-
од и только начинает восста-
навливаться. 

Еще сложнее Панову, кото-
рого на год выбили из колеи
травмы. В мое время было
принято брать игроков сбор-
ной проходить воинскую служ-
бу в ЦСКА. У нас они трениро-
вались с мыслью: зачем вы-
кладываться, все равно через
два года вернусь домой. И та-
кое отношение к делу их губи-
ло: уровень снижался, в сбор-
ную никого больше не пригла-
шали - ни из ЦСКА, ни потом
из родной команды.

Есть и еще одна причина
нынешнего бедственного по-
ложения с нападающими. Ин-

дивидуальность игрока надо
раскрывать в детстве. В мое
время в футбольных школах
работали великие специали-
сты. Они могли не иметь даже
среднего образования, но о
футболе знали все. Плюс сама
жизнь формировала характер
- во дворе мальчишка прогрес-
сировал за счет индивидуаль-
ных качеств. Нельзя, как дела-
ют сегодня, стричь всех под
одну гребенку. Получается у
парня обводка - пусть ею толь-
ко и занимается! 

У нас же форвард, который
берет на себя инициативу в чу-
жой штрафной площади, -
редкость. Какой же он тогда
форвард? У меня Заваров в Ро-
стове играл так, что я запре-
щал партнерам по команде
приближаться к нему, когда
тот получал мяч у штрафной
соперника. Чтобы не приводи-
ли туда лишних игроков и ос-
тавили его с персональщиком
и страхующим. Заварову обы-
грать соперника один в один
ничего не стоило.

Меня просто потрясает Ан-
дрей Шевченко. Я даже зачи-
тываю иногда игрокам вы-
держки из интервью с ним. Во-
первых, это великий футбо-
лист. В «Милане» ведь небезоб-
лачная обстановка, тренеры
меняются, а он продолжает
стабильно играть на высоком
уровне. Во-вторых, как мудро
он разбирается в жизни, как
серьезно рассуждает! Узнаешь
его мысли и понимаешь: боль-
шие успехи предопределил не
только талант Шевченко, но и
его отношение к жизни, мен-
талитет.

Раньше ярких индивиду-
альностей вообще было боль-
ше - во всех профессиях. Я, на-
пример, современные запад-
ные фильмы смотреть не могу,
а от старых советских - не от-
тянешь. Там же великие акте-
ры! В молодости мы со спарта-
ковцем Сашей Григорьевым,
царство ему небесное, ни од-
ной театральной премьеры не
пропускали. Встречались пос-
ле тура и шли на спектакль -
два-три билета с рук всегда
можно было купить.

В СБОРНОЙ 
ЕСТЬ КОМУ 

ВЯЗАТЬ ИГРУ
- Может, к лучшему, что сей-

час в театры реже заглядывае-
те - больше времени остается
на изучение соперников сбор-
ной России?

- В воздухе что-то измени-
лось, и от этого никуда не де-
нешься. Нет той воспитанно-
сти, благородства, которые
были в крови у людей поколе-
ния моего папы. Один Андрей
Петров чего стоит.

- Вы имеете в виду Андрея
Петровича Старостина?

- Да, его так звали друзья.
Когда я закончил играть и
учился в Высшей школе трене-
ров, добровольно стал у него
личным шофером. Мне нрави-
лось общаться с этим челове-
ком, а ему - со мной, несмотря
на разницу в возрасте. «Воль-
демар, принц датский, я вас
жду у подъезда в три часа». -
«Андрей Петрович, помилуйте,
футбол ведь в семь». - «Нет,
Вольдемар, мы должны по-
ехать в Дом журналиста». «Слу-
шаюсь», - отвечаю (смех в за-
ле). Жалею - не было у меня то-
гда магнитофона, и я за ним не
записывал. Какая речь была у
Андрея Петровича - не быст-
рая, но чистая и четкая. Обо
всем говорил интересно - об
искусстве, о политике, о лите-
ратуре - читал он очень много.

- Что ждет сборную России в
Корее и Японии?

- Что бы ни говорили, груп-
па нам досталась непростая.
Сегодня точный прогноз сде-
лать невозможно. Если про-
анализировать все предыду-
щие чемпионаты мира, стано-
вится очевидным: в команде,
которая на что-то претендует,
должны быть личности. И весь
вопрос, где их больше и в ка-
ком состоянии они подойдут к
главному турниру четырехле-
тия. 

И еще: как правило, буду-
щие чемпионы не начинают с
места в карьер, разыгрывают-
ся постепенно - видно, смазка
у них хорошая. В нашей сбор-
ной личности есть. Я верю в
Титова (вздыхает). Какой у не-
го был потрясающий сезон два
года назад! Он тогда был од-
ним из лучших в Европе на
своей позиции.

- А в Измайлова верите?
- Верю. И - в Мостового. Вот

уже три личности, и все, обра-
тите внимание, игроки сере-
дины поля. У Николая Петро-
вича Старостина было выра-
жение: «Человек, который вя-
жет игру». Эти трое умеют вя-
зать, а значит, если они будут в
порядке, у нас может полу-
читься очень хорошая коман-
да.

Записали Алексей ЩУКИН 
и Дина ЮРЬЕВА

Владимир ФЕДОТОВ

УЛЫБАЮСЬ, ДАЖЕ ЕСЛИ
ХОЛОДНО ВНУТРИ

В игре Владимир ФЕДОТОВ (слева).
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Сын легендарного Григория Федотова, сам в прошлом прекрасный футболист ЦСКА и сборной СССР Владимир Федотов на днях побывал в гостях у «СЭ». Два часа длилась
интереснейшая беседа с человеком, который недавно официально вошел в тренерский штаб нашей национальной команды, готовящейся к чемпионату мира в Корее и Японии.
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ФУТБОЛ

Группа А                                                        ПЮНИК   Армения

Год рождения Рост Вес

ВРАТАРЬ
Карен БАБАЯН 1977 178 68

ЗАЩИТНИКИ
Оганес АНТОНЯН 1975 169 64
Арсен МЕЛОЯН 1981 165 65
Артур МКРТЧЯН 1973 184 72
Рафаэл НАЗАРЯН 1975 181 72
Александр СТЕВАНОВИЧ 1975 182 68
Алу ТРАОРЕ 1974 172 69

ПОЛУЗАЩИТНИКИ
Вараздат АВЕТИСЯН 1972 166 63
Гайк АРУТЮНЯН 1974 180 77
Макалу АТУНА 1974 170 64
Драган ИЛЬИЧ 1974 169 67
Артавазд КАРАМЯН 1979 179 65
Диавара МАМАДУ 1982 182 78
Вардан МИНАСЯН 1974 176 68
Агван МКРТЧЯН 1976 180 74
Артак ОГАНЕСЯН 1982 178 74
Аркадий ЧИЛИНГАРЯН 1979 182 70

НАПАДАЮЩИЕ
Валерий АЛЕКСАНЯН 1984 178 73
Арман КАРАМЯН 1979 175 65
Н’Джиай МАЛАЛ 1971 180 67

БАБАЯН

СТЕВАНОВИЧ

Ар. МКРТЧЯН ТРАОРЕ

НАЗАРЯН

МАМАДУ

АТУНА Арт. КАРАМЯН

МИНАСЯНМАЛАЛ Арм. КАРАМЯН

ОПТИМАЛЬНЫЙ СОСТАВ
Версия «СЭ»

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЙ СОСТАВ

И В Н П М О

1. ПЮНИК Ереван 22 17 2 3 77-23 53

2. ЗВАРТНОЦ  Ереван 22 16 0 6 52-21 48

3. СПАРТАК Ереван 22 15 3 4 57-13 48

4. ШИРАК Гюмри 22 14 5 3 52-19 47

5. АРАРАТ Ереван 22 13 3 6 42-22 42

6. МИКА Аштарак 22 12 5 5 44-20 41

7. БАНАНЦ Ереван 22 10 4 8 46-28 34

8. ЛЕРНАГОРЦ Кяпан 22 5 3 14 25-63 18

9. ДИНАМО-2000 Ереван 22 4 4 14 18-48 16

10. КОТАЙК Абовян 22 3 3 16 19-65 12

11. КАРАБАХ Ереван 22 2 6 14 19-63 12

12. ЛОРИ Ванадзор 22 1 2 19 17-83 5
БОМБАРДИРЫ: Арман КАРАМЯН («Пюник») - 21. Хаик Хакобян («Спар-

так») - 16. Мхер Аванесян («Звартноц»), Арам Хакобян («Спартак») - по 15.

В следующую субботу, 19 января, в Москве стартует десятый Кубок чемпионов
Содружества. Сегодня «СЭ» начинает представление команд−участниц.

Самвел ДАРБИНЯН

В МОСКВЕ УЗНАЕМ,
ЧЕГО МЫ СТОИМ НА САМОМ ДЕЛЕ

рмянские болельщики
и пресса с особым вни-
манием следят за тем,
чем живет и как гото-

вится к сезону возрожденный
«Пюник» (в переводе «Феникс»).
Дело в том, что этот некогда
популярный в Армении клуб
два года назад был расформи-
рован, но на радость его вер-
ным поклонникам благодаря
двум известным в армянском
футболе людям - спонсору Ру-
бену Айрапетяну и бывшему
игроку сборной СССР и ере-
ванского «Арарата» Хорену
Оганесяну (ныне президент
«Пюника») - в начале прошлого
сезона вновь оказался в зая-
вочном списке 12 команд выс-
шей лиги, а осенью был увен-
чан лаврами чемпиона. В сезо-
не-2001 «Пюник» играл под ру-
ководством заслуженного тре-
нера Армении Самвела Дарби-
няна. С ним накануне отъезда
команды на сбор в город Ара-
рат побеседовал корреспон-
дент «СЭ».

- Участие в Кубке Содруже-
ства не мешает подготовке к
сезону?

- Ни в коем случае. «Пюник»
первым в Армении начал под-
готовку. Футболисты собра-
лись 17 декабря, прошли мед-
обследование и выехали в Цах-
кадзор, где основное внимание
уделили восстановлению фи-
зических кондиций. Что каса-
ется участия в московском тур-
нире, то оно позволит мне как
главному тренеру найти отве-
ты на многие вопросы и, глав-

ное, определиться с основным
составом. С другой стороны,
турнир в Москве - прекрасная
возможность показать себя и
узнать, чего ты стоишь на са-
мом деле.

- Кубок Содружества пре-
терпел изменения. Теперь нет
высшей лиги, и до старта все
участники находятся в равных
условиях. Ваше мнение на этот
счет?

- Нынешняя формула турни-
ра - более демократичная. Так
что это правильное решение.

- Как оцениваете группу, в
которую попал «Пюник»?

- Считаю, что нам очень по-
везло, что попали в сильную
группу. Когда же, как не в игре,
скажем, с чемпионом России,
опробовать новые тактические
и игровые замыслы, уяснить
для себя, кто из игроков чего
стоит и на кого делать ставку в
дальнейшем?! Еще немало-
важный нюанс: в 1997 году
«Пюник» в этом турнире проиг-
рал «Спартаку», и вот теперь
есть возможность взять ре-
ванш.

- «Пюник» - один из немногих
армянских клубов, который не
стесняется приглашать легио-
неров. Видимо, с иностранца-
ми клубные руководители и
тренеры связывают особые на-
дежды?

- Для тренера в принципе не
важно, с футболистами какой
национальности он добьется
поставленной цели. Да, в про-
шлогодний успех «Пюника»
большую лепту внесли легионе-

ры. В конце сезона их у нас бы-
ло шестеро: четыре из Мали и
два югослава. Два темнокожих
футболиста - Н’Джиай Малал и
Диавара Мамаду - получили зо-
лотые медали (кстати, у Малала
это уже вторая медаль: первую
он получил  в 1997 году, будучи
игроком «Еревана»). Тем не ме-
нее основной груз несли на сво-
их плечах местные футболи-
сты.

- Кого из них отметите?
- Велика заслуга в победе ка-

питана «Пюника» полузащит-
ника Вардана Минасяна, при-
знанного лучшим футболистом
года. Здорово помогли нам 23-
летние братья-близнецы Арман
и Артавазд Карамяны, первый
из которых стал главным бом-
бардиром чемпионата (у него 21
гол в 19 играх). Кстати, оба уже
завоевали место и в сборной Ар-
мении.

- Что скажете о резервах?
- В связи с отъездом Сукиа-

сяна у нас проблема с вратарем.
Возможно, место в воротах
«Пюника» займет голкипер из
России или Болгарии. Нам не-
обходимо усилить оборону, да и
остальные звенья тоже. Есть
потенциальные новички из Ар-
гентины и Бразилии. Уже под-
писан контракт с бразильским
нападающим Жозе Билибиу.
Кстати, он два года назад вы-
ступал за ереванский «Арарат».
В этом плане мы тоже надеемся
на московский турнир, потому
что у нас появится возмож-
ность посмотреть в деле всех ле-
гионеров.

- Стремление руководства
«Пюника» создать еще более
боеспособный коллектив, при-
влекая новых легионеров, гово-
рит о большом желании про-
явить себя в Лиге чемпионов...

- Никто из этого не делает се-
крета. К сожалению, до сих пор
армянскому клубному футболу
нечем гордиться на междуна-
родной арене. Поэтому пора бы
нам разрубить гордиев узел по-
ражений на предварительном
этапе Лиги.

- У тренеров неоднозначное
отношение к искусственному
газону, на котором проходят
январские матчи в Москве. Ка-
ково ваше мнение на этот счет?

- Это стереотипы старого
мышления. Играть в подготови-
тельный период со «Спарта-
ком», киевским «Динамо» или
молдавским «Шерифом» - пусть
даже на искусственном поле -
большая честь и огромная
польза как для самих футболи-
стов, так и для тренеров. Любой
международный турнир сегод-
ня - это своеобразная ярмарка.
И я не удивлюсь, если кто-то из
потенциальных покупателей на
Кубке Содружества положит
глаз, скажем, на братьев Кара-
мянов или кого-то из наших ле-
гионеров. Футбол давно уже
стал большим бизнесом. А что
касается разговоров о том, что
на синтетическом газоне мож-
но быстрее получить травму, то
это ерунда. Пользы командам
от подобных турниров несрав-
ненно больше.

Грайр АРУТЮНЯН

ЧЕМПИОНАТ АРМЕНИИ - 2001
ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА И В Н П М Результат

1993*
3 1 1 1 5-6 3-е место в группе D

1996
3 0 1 2 1-8 3-е место в группе В

1997
4 1 1 2 6-7 1/4 финала

ВСЕГО
10 2 3 5 12-21

* - в 1993 году команда выступала под названием «Оменыдмен».

«ПЮНИК» В КУБКАХ СОДРУЖЕСТВА

Группа D                                           БЕЛШИНА   Белоруссия

Год рождения Рост Вес

ВРАТАРИ
Алексей ПОГЕ 1977 181 79
Валерий ШАНТАЛОСОВ 1966 191 88

ЗАЩИТНИКИ
Эдуард БОЛТРУШЕВИЧ 1971 185 81
Михаил ГОРБАЧЕВ 1983 183 75
Владимир КЛИМОВИЧ 1974 181 71
Александр СЕДНЕВ 1973 189 84
Виталий СЕМЕРИКОВ 1982 176 69
Андрей ХРИПАЧ 1972 175 74

ПОЛУЗАЩИТНИКИ
Эдуард ГРАДОБОЕВ 1971 180 75
Дмитрий КАЙГОРОДОВ 1979 172 64
Денис КОРОЛИК 1979 179 76
Сергей КУЗЬМИНИЧ 1977 179 75
Владимир ОСТРИКОВ 1976 185 82
Алексей ПОЗНЯК 1981 170 68
Игорь ТРУХОВ 1976 172 66

НАПАДАЮЩИЕ
Виталий АЛЕЩЕНКО 1975 178 73
Дмитрий БАЛАШОВ 1974 177 71
Сергей ВЕХТЕВ 1971 187 85
Вячеслав ГОРМАШ 1975 186 76
Виталий ЛАНЬКО 1977 185 80

ШАНТАЛОСОВ

КЛИМОВИЧ СЕДНЕВ БОЛТРУШЕВИЧ ХРИПАЧ

ОСТРИКОВ ТРУХОВ

КУЗЬМИНИЧ ГРАДОБОЕВ

БАЛАШОВ ГОРМАШ

ОПТИМАЛЬНЫЙ СОСТАВ
Версия «СЭ»

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЙ СОСТАВ

И В Н П М О
1. БЕЛШИНА Бобруйск 26 17 5 4 43-19 56
2. ДИНАМО Минск 26 16 5 5 52-21 53
3. БАТЭ Борисов 26 16 3 7 54-31 51
4. НЕМАН-БЕЛКАРД Гродно 26 14 8 4 44-20 50
5. ШАХТЕР Солигорск 26 13 7 6 43-24 46
6. СЛАВИЯ Мозырь 26 13 5 8 49-27 44
7. ГОМЕЛЬ Гомель 26 12 6 8 35-24 42
8. ТОРПЕДО-МАЗ Минск 26 10 7 9 31-32 37
9. ДНЕПР-ТРАНСМАШ Могилев 26 8 7 11 29-37 31

10. МОЛОДЕЧНО-2000 Молодечно 26 8 5 13 23-47 29
11. ДИНАМО Брест 26 8 5 13 26-38 29
12. ЛОКОМОТИВ-96 Витебск 26 4 7 15 18-51 19
13. НАФТАН-ДЕВОН Новополоцк 26 4 2 20 18-51 14
14. ВЕДРИЧ-97 Речица 26 2 2 22 17-60 8

БОМБАРДИРЫ: Сергей ДАВЫДОВ («Неман-Белкард») - 25. Виталий
Кутузов («БАТЭ») - 14. Петр Качуро («Динамо» Мн) - 12.

ЛУЧШИЙ БОМБАРДИР − ЗАЩИТНИК!
обруйская «Белшина»,
завоевавшая в минув-
шем сезоне и Кубок, и
золото, последней из

команд - призеров чемпионата
Белоруссии чествовала своих
футболистов. Увы, таковы реа-
лии нынешней экономики су-
веренной страны: клуб, тради-
ционно считавшийся одним
из самых благополучных после
финиша семимесячного мара-
фона, не смог, что называется,
расплатиться по всем вексе-
лям с игроками, заметно ис-
портив им праздничное на-
строение...

Сейчас, однако, финансо-
вая ситуация стабилизирова-
лась, коллектив сохранен и
даже усилен, в частности, вер-
нувшимися из воронежского
«Факела» защитником Эдуар-
дом Болтрушевичем и фор-
вардом Виталием Ланько.
«Белшина», как рассказал кор-
респонденту «СЭ» главный
тренер Вячеслав Акшаев, еще
до Нового года начала предсе-
зонную подготовку. Белорус-
ская команда приедет в Моск-
ву за неделю до начала Кубка
Содружества и будет трениро-
ваться в спартаковском мане-
же.

- Финансовые проблемы на-
конец утрясены. Следователь-
но, команда не разбежалась?

- Нет, не разбежалась. Дол-
ги перед игроками в основном
погашены, и это способствова-
ло тому, что почти никто из ос-
новного состава не ушел. Бо-
лее того, мы вернули Болтру-
шевича и Ланько, пригласили
из витебского «Локомотива-
96» вратаря Поге, хавбеков
Кузьминича и Поздняка.

- Однако, если не ошиба-
юсь, контракты с клубом у
большинства игроков еще не
подписаны?

- Уверен: на Кубок Содруже-
ства никто не поедет, не офор-
мив соответствующие доку-
менты.

- В связи с чем у благополуч-
ной «Белшины» возникли фи-
нансовые проблемы?

- Многим могло показаться,
что, если мы лидировали в
чемпионате, все у нас было
безоблачно. В прежние годы
финансовое благополучие ко-
манды напрямую зависело от
экономической стабильности
шинного комбината. Положе-
ние дел на предприятии ухуд-
шилось, и это бумерангом уда-
рило по футболистам. Коль так
получилось, будем выкарабки-
ваться. 

- Не поставлен ли под угрозу
ваш дебют в Лиге чемпионов?

- Определенные опасения,
конечно, есть. Тем не менее не-
давно у нас состоялись конст-
руктивные переговоры с мэ-
ром Бобруйска Михаилом Бон-
даренко и генеральным дирек-
тором комбината Дмитрием
Сивицким. Хочется верить,
положение стабилизируется.
Более того, надеемся прово-
дить матчи Лиги на реконст-
руированном стадионе с но-
венькими трибунами, которые
почти готовы. 

- «Белшина» оказалась пер-
вым чемпионом Белоруссии,
не имевшим на переднем крае
хотя бы одного ярко выражен-
ного голеадора. Мало того,
лучшим бомбардиром команды
стал защитник Седнев, регу-
лярно пробивавший одиннад-
цатиметровые...

- Конечно, отсутствие снай-
пера было в минувшем году
серьезной проблемой для нас.
Однако это не значит, что в
«Белшине» некому забивать.
Начиная с восьмого тура на-
ших нападающих преследова-
ли травмы. А ведь тот же Але-
щенко в 15 встречах, прове-
денных в предыдущих чемпио-
натах в Витебске, забил 17 мя-
чей, в Гомеле в первом круге -
12. Плюс Балашов, Вехтев, то-
же имеющие неплохое голевое
чутье. Так что спасибо Саше
Седневу, взявшему на себя ча-
стично эти функции. Хотя, по-
видимому, задняя линия у нас
и впрямь неплохая, коль скоро
двух защитников и Шантало-
сова включили в список 22
лучших по итогам первенства.
И все же я бы не сказал, что мы
играем только от обороны.

- Насколько серьезно для
вас участие в Кубке Содружест-
ва?

- Не могу сказать, что ста-
вим его во главу угла на дан-
ном этапе предсезонной подго-
товки, однако и относиться
как к рядовому событию не
имеем права. Участие в этом
турнире - дело престижа клуба
и страны, и у самих ребят есть
желание проявить себя в пол-
ной мере. Форсировать форму
не станем, но сражаться наме-
рены до последнего.

- Соперники по группе у вас
не самые опасные...

- Да, клубы Туркмении,
Киргизии, Эстонии к грандам
не отнесешь. Однако с нашей
стороны было бы непрости-
тельным бахвальством заяв-
лять, что пройдем их без тру-
да. На старте турнира все ко-
манды равны. Ну а шансы
пройти дальше у нас, безуслов-
но, есть.

...Один из героев минувше-
го сезона Валерий Шантало-
сов был и впрямь половиной
команды. В «Белшине» опыт-
нейший голкипер освоился
быстро и теперь пользуется
непререкаемым авторитетом.
О предполагаемом возвраще-
нии в Россию он рассуждает
философски: 

- Появись хорошее предло-
жение, я, конечно, не отказал-
ся бы. С другой стороны, с воз-
растом начинаешь по-настоя-
щему ценить стабильность. И
если условия контракта с
«Белшиной» меня устроят, под-
пишу его без колебаний. На
Кубке Содружества надеюсь
не оплошать. А то вот прочи-
тал на днях в «СЭ», что москов-
ское «Динамо» все-таки отка-
залось от услуг Филимонова.
Классному вратарю, похоже,
до сих пор аукается досадная
оплошность в матче с Украи-
ной...

Владимир ПИСАРЕВ

ЧЕМПИОНАТ БЕЛОРУССИИ - 2001
ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА

И В Н Н М Результат

1993*

3 0 0 3 4-12 3-е место в группе С***

1994**

3 0 0 3 0-26 3-е место в группе 4****

ВСЕГО

6 0 0 6 4-38

* - в 1993 году команда выступала под названием «Алга»
** - в 1994 году команда выступала под названием «Алга-РИИФ»

*** - вне конкурса участвовала юношеская сборная России
**** - вне конкурса участвовала молодежная сборная России

СКА-ПВО В КУБКАХ СОДРУЖЕСТВА

Б

Группа D                                                        СКА-ПВО   Киргизия

Год рождения Рост Вес

ВРАТАРИ
Павел ЗАГОРУДЬКО 1978 193 85

Михаил СИРОТИН 1973 184 81

ЗАЩИТНИКИ
Вячеслав АМИН 1976 180 70

Мурат ДЖУМАКЕЕВ 1973 186 84

Александр КОРЗАНОВ 1966 185 75

Василий КОНОНОВ 1971 184 80

Владимир САЛО 1974 180 79

Артем ТАЛИМАНЧУК 1983 172 65

Владислав ЧЕРНЫШОВ 1981 188 78

ПОЛУЗАЩИТНИКИ
Руслан ДЖАМШИДОВ 1979 181 72

Ринат ИШМАКОВ 1979 177 68

Евгений ПИЛИПАС 1976 174 68

Кирилл ФЕДОРОВ 1984 182 62

Олег ХОЛКОВСКИЙ 1975 176 70

Владимир ЧЕРТКОВ 1975 185 75

НАПАДАЮЩИЕ
Аскар БЕКБОЛОТОВ 1986 171 64

Сергей ГАЙЗИТДИНОВ 1978 184 80

Роман КОРНИЛОВ 1981 183 70

Вячеслав ПРЯНИШНИКОВ 1976 177 80

Реваз ЧАВЕЛАШВИЛИ 1984 187 79

ЗАГОРУДЬКО

САЛО

АМИН ДЖУМАКЕЕВ

КОРЗАНОВ

ПИЛИПАС

ЧЕРТКОВ ДЖАМШИДОВ

ХОЛКОВСКИЙКОРНИЛОВ ПРЯНИШНИКОВ

ОПТИМАЛЬНЫЙ СОСТАВ
Версия «СЭ»

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЙ СОСТАВ

И В Н П М О

1. СКА-ПВО Бишкек 28 20 6 2 73-15 66

2. ЖАШТЫК-АК-АЛТЫН Кара-Суу 28 17 6 5 82-41 57

3. ДОРДОЙ Нарын 28 16 5 7 63-35 53

4. БАКАЙ Кара-Балта 28 12 8 8 39-32 44

5. ДИНАМО-АЛАЙ Oш 28 10 5 13 48-59 35

6. ЭРКИН-ФАРМ Бишкек 28 9 6 13 39- 51 33

7. ЭКОЛОГ Бишкек 28 5 5 18 38-62 20

8. ДИНАМО КПК Джалал-Абад 28 1 3 24 16-103 6
БОМБАРДИРЫ: Нурлан РАЖАБАЛИЕВ («Жаштык-Ак-Алтын») - 28. Вя-

чеслав Прянишников (СКА-ПВО) - 25.

Нематжан ЗАКИРОВ

ДЛЯ НАС СЕЗОН ЕЩЕ НЕ ЗАКОНЧЕН
аш разговор с главным
тренером бишкекского
СКА-ПВО, в прошлом
стержневым игроком

«Алги», а ныне наставником
чемпиона Киргизии 40-лет-
ним Нематжаном Закировым
начался с поздравлений: в ми-
нувшем году клуб во второй
раз подряд взял золото, в пя-
тый - Кубок, а сам Закиров был
признан лучшим тренером
страны и тренером ноября в
Азии.

- Я горжусь успехами ко-
манды, но наиболее неожи-
данной стала, бесспорно, на-
града Азиатской футбольной
конфедерации.

- Как оцениваете нынешнее
состояние киргизского футбо-
ла, отметившего на днях 80-ле-
тие?

- У нас наметился неболь-
шой прогресс. Прежде всего
вследствие удачного выступ-
ления сборной Киргизии в от-
борочном турнире чемпионата
мира. Да и за первое место
внутри страны в отличие от се-
зона-2000 боролись сразу три
команды. После относительно
неудачного старта мы уступа-
ли «Дордою» семь очков, затем
остро соперничали с «Жаш-
тык-Ак-Алтыном», но конку-
рентов подвела неважная ор-
ганизация клубного хозяйст-
ва. Остальные команды зачас-
тую не выдерживали пресса
финансовых проблем, были на
грани развала. Жаль талант-
ливую молодежь, которой ино-
гда просто некуда идти, ведь
футбол у нас любительский по
своей сути.

- Как в этой ситуации СКА-
ПВО удается уже не первый год
высоко держать планку собст-
венных результатов?

- Команда существует на
базе зенитно-ракетного полка
Министерства обороны. На-
чальник команды Олег Попи-
ков не привык довольство-
ваться малым, поэтому ста-
вит перед подопечными вся-
кий раз более высокие зада-
чи. Если каждый игрок будет
думать так же, то у нас есть
перспектива. Сейчас пытаем-
ся заявить о себе и на между-
народной арене. Вот обыгра-
ли 2:1 в домашней встрече

азиатского Кубка кубков «Пах-
такор», чем привлекли к себе
внимание болельщиков и спе-
циалистов.

- Какие планы у СКА-ПВО на
Кубке Содружества?

- Я еще со времен «Алги»,
правопреемником которой и
стал СКА-ПВО, привык ре-
шать максимальные задачи.
Шанс выйти во второй этап
есть у всех команд нашей груп-
пы. Пусть на первый взгляд ее
состав не так силен, уверен,
каждый участник готов пока-
зать себя с лучшей стороны.

- Кто будет вести игру в ва-
шей команде?

- В минувшем году игру в
середине поля строил пришед-
ший к нам из «Динамо» Евге-
ний Пилипас. Заметно приба-
вил 22-летний Руслан Джам-
шидов, признанный лучшим
футболистом и полузащитни-
ком страны. Стабилен справа
Владимир Чертков, но ему
нужна постоянная накачка.
Большой объем работы в атаке
выполняет Вячеслав Пряниш-
ников. Обрели уверенность и
вчерашние юниоры Кирилл
Федоров и Реваз Чавелашви-
ли.

- Есть ли изменения в коман-
де?

- Ушли только Дмитрий
Крохмаль и Валерий Кузне-
цов, явно снизившие требова-
ния к себе. А единственным
полноценным новичком мож-
но считать техничного Рина-
та Ишмакова, перешедшего
из «Бакая». Также тренируют-
ся со СКА-ПВО хорошо нам
знакомые Валерий Березов-
ский и Владимир Сало, быв-
ший клуб которого - «Жетысу»
- вылетел из высшей лиги Ка-
захстана.

- Как готовитесь к Кубку Сод-
ружества?

- Пока не выступим в Моск-
ве, не будем считать сезон за-
вершенным. Работу мы, по су-
ти, не прекращали. С 10 декаб-
ря ежедневно тренировались
на снегу, перед Новым годом
была неделя больших нагру-
зок. До отъезда в российскую
столицу сыграем три или че-
тыре матча в открытом зим-
нем первенстве Бишкека.

Павел ЛУЗАНОВ

ЧЕМПИОНАТ КИРГИЗИИ - 2001
ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦАН

А
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ФУТБОЛ
ВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕССУ СВОИХ ВОРОТ

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

14-й МЕМОРИАЛ ГРАНАТКИНА

РОССИЯ ПРЕВРАТИЛА В НЕРАЗРЕШИМЫЕ
УКРАИНСКИЕ ПРОБЛЕМЫ С ОБОРОНОЙ

Александр КУЗЬМИН
из Санкт-Петербурга

1/2 финала

РОССИЯ - УКРАИНА - 3:0

- Мы довольно часто встре-
чаемся с Украиной. Это мо-
бильная и мощная сборная, и
наши матчи всегда получают-
ся сложными. Вот и предстоя-
щий полуфинал исключением
не станет, тем более что Украи-
на в последней игре группово-
го турнира, видимо, решила
слегка «затемниться», - гово-
рил накануне игры главный
тренер сборной России Юрий
Смирнов.

Его особенно беспокоило то,
что в связи с травмой Данилен-
ко и досрочным отъездом с тур-
нира Дзуцева пришлось пере-
краивать линию полузащиты.
Дозаявить полузащитника
ЦСКА Рената Янбаева, находя-
щегося с командой на сборах в
Железноводске, не удалось, а
потому в сборную России был
включен 16-летний полузащит-
ник «Жемчужины» Стилиан
Шамлиди.

Впрочем, потери лидеров
заставили экспериментиро-
вать и коллегу Смирнова - ук-
раинца Анатолия Крощенко.
Особенно его команде не хва-
тало на нынешнем турнире
Николая Влаева, который на
предыдущем Мемориале це-
ментировал оборону. Увы, пос-
ле перенесенной болезни та-
лантливый защитник никак не
может вернуться в большой
футбол. А тут еще желто-синие
лишились переведенного на
место либеро Олега Карамуш-
ко - опорный хавбек из «Днеп-
ра» сломал руку.

Как показала игра, пробле-
мы гостей были более весомы-
ми. Именно неудачные дейст-
вия обороны украинской сбор-
ной предопределили итоговый
разгром. Так, на 22-й минуте ед-
ва ли не все защитники рину-
лись отнимать мяч у спартаков-
ца Данишевского, а лидер атак
россиян, блеснув изящным
дриблингом, вовремя переадре-
совал мяч свободному Герку.
Удар диспетчера в ближний
угол был и мощен, и точен.
Вскоре после этого поле покинул
неудачно отыгравший Груднен-
ко, и стало ясно: повторения
сценария прошлогоднего полу-
финала не будет - в том матче,
завершившемся победой росси-
ян 2:1, единственный мяч у про-
игравших забил именно защит-
ник запорожского «Металлурга».

Стремясь отыграться, Кро-
щенко во втором тайме произ-
вел одну за другой пять замен,
оставив из прежней линии ата-
ки только днепропетровца Не-
сина. И именно капитан укра-
инцев на 75-й минуте упустил
реальный шанс отложить опре-
деление финалиста до серии
пенальти. За Несиным не усле-
дил защитник «Спартака» Аб-
рамов, но обводящий удар фор-
варда пришелся в крестовину.

И тут в очередной раз срабо-
тал неумолимый футбольный
закон: пока украинцы пережи-
вали неудачу, соперники прове-
ли стремительную контратаку,
и ворвавшийся слева в штраф-
ную Дорохин из «Краснодара-
2000» не стал делиться мячом с
набегавшими параллельным
курсом партнерами, а пробил
сам - в дальний угол. К тому мо-
менту Смирнов на пять замен
ответил всего одной, но именно
она оказалась результативной.

Исход матча был предопре-
делен - украинцы откровенно
«встали» и под занавес игры
лишь безучастно наблюдали,
как неугомонный Данишев-
ский укладывает мяч в сетку.
Этот гол - пятый на турнире -
позволил ему вновь единолич-
но возглавить список бомбар-
диров Мемориала.

Анатолий КРОЩЕНКО:
- Соотношение сил убеди-

тельнее всего доказывает счет
на табло. Нам так и не удалось
решить проблемы в обороне.

Юрий СМИРНОВ:
- Я предупреждал футболи-

стов, что матч сложится очень
непросто. Это предположение
подтвердилось: решающего пре-
имущества в счете мы добились
только в финальном отрезке.

ЛИТВА - БЕЛОРУССИЯ - 3:1

Развязка второго полуфина-
ла также была отложена на са-
мую концовку. До 80-й минуты
гол Лабукаса, преподнесшего
себе отличный подарок к 18-ле-
тию, оставался единственным.
Но когда белорусы устремились
на штурм едва ли не всей ко-
мандой, оперативным просто-
ром прекрасно воспользовался
миниатюрный центрфорвард
ФК «Вильнюс» Калонас, успев-
ший оформить дубль.

Сегодня в СКК «Петербург-
ский» состоятся четыре заклю-
чительных матча Мемориала
Валентина Гранаткина. В 18
часов в финальной игре сбор-
ная России встретится с удач-
ливым дебютантом турнира -
Литвой. За третье место поспо-
рят сборные Украины и Бело-
руссии, пятое-шестое места ра-
зыграют Узбекистан и Польша,
а седьмое и восьмое - сборные
Санкт-Петербурга и Китая.

Александр ДАНИШЕВСКИЙ

ФУТБОЛ ЛЮБЛЮ 
ГОРАЗДО СИЛЬНЕЕ БОКСА

Александр КУЗЬМИН
из Санкт-Петербурга

еужели не забьет?» -
засомневались было
болельщики, на-
блюдавшие за окон-

чанием матча Россия - Украи-
на. Речь на трибунах «Петер-
бургского» шла о нападающем
хозяев Александре Данишев-
ском, который до полуфинала
отличался во всех трех играх.
И на 87-й минуте голевая се-
рия получила продолжение:
дождавшись своего шанса,
спартаковец вихрем умчался
от прозевавших его рывок за-
щитников, легко обвел врата-
ря Панькива и закатил мяч в
сетку. Трибуны СКК взорва-
лись овацией, а через несколь-
ко минут 174-сантиметровый
форвард привычно утонул в
плотном кольце любителей ав-
тографов.

- Такое повышенное внима-
ние болельщиков не очень уто-
мляет? - спросил корреспон-
дент «СЭ» у Данишевского, ко-
торый четверть часа подряд
безотказно расписывался на
программках.

- В большей степени оно
приятно. Утомление же нако-
пилось после матча. На искус-
ственном покрытии играть
все-таки тяжеловато. К тому
же соперник заставил нас дей-
ствовать с предельным напря-
жением все 90 минут. Хотел бы
поблагодарить через «СЭ» пе-

тербургских поклонников фут-
бола за их поддержку нашей
команды.

- Ваши персональные по-
клонники (таковых на трибунах
СКК в ходе турнира образовалось
немало. - Прим. А.К.) уже сми-
рились было с тем, что вам не
удастся продлить голевую се-
рию до четырех матчей.

- Я искал шанс забить, и
мне в конце концов повезло.
Выходя один на один с украин-
ским вратарем, вспомнил про
свою непростительную ошиб-
ку в игре с белорусами, когда в
аналогичной ситуации решил
забить эффектно и сильным
ударом запустил мяч мимо.
Поэтому наверняка катнул
мяч в сетку.

- Вы с каким-то особым
рвением проводите все матчи

Мемориала. Или нападающий
Данишевский играет так все-
гда?

- О себе говорить неудобно
как-то. Мне очень нравится
играть здесь, в Петербурге.
Прекрасная организация тур-
нира, сильные и интересные
соперники, поддержка болель-
щиков, хорошая атмосфера в
нашей команде. Чего еще же-
лать для отменного настрое-
ния?

- Ваши скоростные качества
заложены самой природой?

- Наверное, да. Хотя над
развитием моей скорости и
выносливости много порабо-
тал отец.

- Он тоже был футболистом?
- Нет, папа занимался бок-

сом. И небезуспешно.
- А вам не хотелось пойти по

его стопам?
- Никогда (смеется). Всегда

больше всего любил игровые
виды спорта и в особенности
футбол.

- Начиная играть в футбол в
родном Крыму, вы уже играли
на позиции форварда?

- Да. И в севастопольской
СДЮШОР-5, и в коммерче-
ской команде, в которую по-
пал в 15 лет и отыграл год.
Разве что в дубле «Спартака» в
минувшем сезоне тренеры по-
пробовали меня в роли край-
него полузащитника. Но при-
вычнее и уютнее мне все-таки
в нападении. Очень нравится
забивать, принося пользу 
команде.

«Н

МЕЖСЕЗОНЬЕ
Контрольные матчи

ЧЕРНОМОРЕЦ - АНЖИ - 
3:0 (2:0)

Голы: Антюхин, 29 (1:0), Антюхин,
42 - с пенальти (2:0). Антюхин,
69 (3:0).

«Черноморец» (Новороссийск):
Саморуков, Первушин, Беже-
нар, В.Иванов, Снытко, Майо-
ров, Филиппенков, Свистунов,
Призетко (К.Коваленко, 46), Ан-
тюхин, Камольцев. 

«Анжи» (Махачкала): Армишев,
Переменин (Аксенов, 68), Ос-
колков, Стойкович, Гордеев, Ра-
мазанов, Алексеев (Бакаев, 68),
Агаларов, Баматов, Прудиус,
Ирисметов. 

11 января. Белек. Поле отеля
«Attelia». 
Хет-трик новичка «Черноморца»

Алексея Антюхина принес его ко-
манде победу на глазах клубного на-
чальства, прилетевшего в Турцию с
работой по созданию нового колле-
ктива. Явно уставшие от высоких на-
грузок игроки «Анжи» по замыслу
тренеров действовали в обороне в
линию и трижды были наказаны за
оплошности.

В матче вторых составов успех
сопутствовал махачкалинцам. Чер-
номорец - Анжи - 0:2 (0:0). Голы:
Рамазанов, 70 (0:1). Виллер Оли-
вейра, 78 - с пенальти (0:2). Нереа-
лизованные пенальти: Рамаза-
нов, 70 (вратарь). Навоченко, 65
(вратарь). «Черноморец» (Ново-
российск): Герус (Хмарук, 46), Ка-
сторный, Бескровный, Бельков
(Ш.Тарба, 46), Навоченко, Суродин,
А.Данилов, Старков, Санько, Хари-
сов (Олейник, 46), Гарин. «Анжи»
(Махачкала): Хотеев, Дмитриев
(Переменин, 46), Хошич, Мжава-
надзе (Рамазанов, 56), Акаев, Аксе-
нов, С.Иванов, Савельев (Цымба-
ларь, 46), Гребеножко, Виллер Оли-
вейра, Бакаев.

В игре приняли участие очеред-
ные новички команд. Украинец
Гребеножко последние годы играл
в Германии. Данилов прошлый се-
зон провел в красноярском «Ме-
таллурге», а Тарба выступал за ФК

«Краснодар-2000», сообщает из
Турции специальный корреспон-
дент «СЭ» Андрей АНФИНОГЕН-
ТОВ.

СОКОЛ - СЛОГА ЮГОМАГНАТ
Македония - 2:1

Голы у «Сокола»: Никитин, Мицей-
ка.

«Сокол» (Саратов): Сметанин, Ри-
стич, Мусин, Самойлов, Репух
(Джинчарадзе, 46), Гарин, Ни-
зовцев, Маркевич (Сакиев, 46),
Бубчиков (Мицейка, 46), Мен-
дес, Никитин (Мижингурскис,
46).

11 января. Сиде
«Сокол» выиграл уже третий

матч в межсезонье, причем побед-
ный гол на счету новичка - Мицейки
из литовского «Жальгириса». Саки-
ев забил в ворота македонцев еще
один мяч, но технический директор
«Слоги», судивший матч, отменил
гол по малопонятным причинам,
сообщает специальный корреспон-
дент «СЭ» Андрей АНФИНОГЕН-
ТОВ.

ХУВЕНТУД Испания (D-3) - 
САТУРН - 1:4 (0:2)

Голы у «Сатурна»: Кечинов (0:1).
Кечинов (0:2). Рогачев (1:3).
Рыжков (1:4).

«Сатурн» (Московская обл.).
Стартовый состав: Помазун,
Мор, Кураев, Джяукштас, Ребе-
жа, Горшков, Мелешин, Ляпкин,
Кечинов, Мовсесьян, Ионов.

10 января. Кадис
В день первой в нынешнем меж-

сезонье контрольной игры подмос-
ковные футболисты получили серь-
езную нагрузку еще до стартового
свистка. «Утром пробежали три ты-
сячи метров - двадцать по сто и де-
сять по двести», - рассказал главный
тренер «Сатурна» Владимир Шевчук
корреспонденту «СЭ» Андрею КУЗИ-
ЧЕВУ. Но это не помешало россия-
нам добиться уверенной победы,
причем после перерыва на поле вы-
шли все остававшиеся в запасе фут-
болисты.

Следующую игру в Испании «Са-
турн» планирует провести в послед-
ний день сбора, 18 января, с гер-
манской «Гертой».

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН
КИСЛОВОДСК. Вчера краснояр-

ский «Металлург» провел два конт-
рольных матча. Сначала был разгро-
млен кисловодский «Олимп» - 6:0, а
потом обыгран дубль ЦСКА - 2:0.
«Народу у нас достаточно, поэтому
можно проводить по две игры в день,
- сказал главный тренер сибиряков
Александр Ирхин корреспонденту
«СЭ» Сергею КАПУСТИНУ. - Призна-
юсь, что фамилии некоторых нович-
ков, находящихся на просмотре,
еще не запомнил. К 25 января, когда
покинем Кисловодск, определимся,
с кем стоит заключить контракты».

АНТАЛИЯ. В первом контроль-
ном матче в Турции «Рубин» проиграл
местному «Бурсаспору» - 0:4. Трене-
ры казанцев проверили в деле 24
футболистов, включая приехавшего
на просмотр полузащитника Джу-
мангалиева из казахстанского «Тобо-
ла». Следующий спарринг «Рубин»
проведет 12 января, сообщает кор-
респондент «СЭ» Сергей ГАВРИЛОВ.

ПОРИЧ. В составе «Томи» на
сбор в Хорватию отправились шесть
новичков. Кроме голкипера Жидко-
ва, хавбеков Скоблякова, Павленко
и Галимова, в команду Валерия Пет-
ракова приглашены полузащитник
Шелест, проведший минувший се-
зон в латвийском «Металлурге», а
также защитник Петров. А вот напа-
дающего Катасонова в клубе, види-
мо, не будет, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Александр МЕЛЬНИКОВ.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. «Динамо
СПб» выставило на трансфер голки-
пера Мананникова, защитника Фе-
щенко, полузащитников Гаевого,
Лычкина, О.Дмитриева и нападаю-
щего Рогулина. Они не поедут с 
командой на Кипр. По разным при-
чинам под вопросом участие в сбо-
ре защитника Литвинова, хавбеков
Прошина, Халитова, А.Игнатьева,
форварда Силина. Руководство
«Динамо СПб» ведет переговоры с
нападающим ЦСКА Куликом. 24 ян-
варя на Кипре бело-голубые сыгра-
ют контрольный матч с венгерским
«Ференцварошем», информирует
корреспондент «СЭ» Александр
КУЗЬМИН.

В ИТАЛИИ НИГМАТУЛЛИНУ
ПРИДЕТСЯ НАЧИНАТЬ С НУЛЯ

Георгий КУДИНОВ
из Вероны

остиница «Сан-Мар-
ко». Еще две недели на-
зад голкипер сборной
России Руслан Нигма-

туллин не подозревал о ее су-
ществовании. Сегодня она
стала его первым итальянским
домом: отсюда он уезжает на
тренировки, сюда же с них
возвращается. И пока не под-
берет себе квартиру, продол-
жит знакомство с Вероной из
небольшого гостиничного но-
мера. Хотя размер в данном
случае не имеет значения. Ин-
тернет позволяет Руслану раз-
двигать стены и черпать ин-
формацию о событиях во всем
мире, в том числе и в России.

После того как наш игрок
провел первые в своей жизни
переговоры с иностранным
клубом и они закончились ус-
пешно, могла возникнуть ил-
люзия: самое трудное позади.
На деле же все только начина-
ется. В России можно быть
лучшим вратарем, лучшим иг-
роком, лучшим спортсменом
года. Но в Италии это не имеет
никакого значения. Сюда при-
езжают десятки лучших со
всего мира, поэтому всем при-
ходится начинать с нуля. Рус-
лану нужно забыть о домаш-
них наградах и почестях - и
понять, что российская фут-
больная действительность не
имеет ничего общего с италь-
янской.

На первых порах Нигматул-
лину будет трудно. Это только
со стороны кажется: подписал
игрок солидный контракт с
клубом серии А - и теперь все у
него легко и просто. На деле же
сразу возникает множество
мелких бытовых проблем, от
которых поначалу голова идет
кругом. Это потом, когда Рус-
лан научится сносно говорить
по-итальянски и поймет
итальянский характер, ему по-
кажется смешным, что он
столько времени терял на вы-
бор квартиры, покупку маши-
ны, решение бюрократиче-
ских проблем. 

- Что за странные люди эти
итальянцы - говорит мне Ниг-
матуллин, с которым общаем-
ся по нескольку раз в день. -
Назначают встречу на 10.00, а
приезжают в 10.15. Едем смо-
треть квартиру, так процесс

поглощения кофе в баре зани-
мает больше времени, чем ее
осмотр. Говорят, что мои доку-
менты будут готовы к полуд-
ню, а затем выясняется, что в
лучшем случае их сделают зав-
тра. «Завтра» у итальянцев ма-
гическое слово - на него можно
списать все что угодно. При
этом и придраться вроде бы не
к чему: настроены к тебе все
доброжелательно, а вставить
свое слово в бесконечный по-
ток итальянской речи очень
сложно...

Не удивлюсь, если Руслан
признается, что за десять
дней пребывания в Италии он
выпил больше кофе, чем за
последние несколько лет в
России. Попить кофе, неспеш-
но поболтать о том о сем (фут-
боле, машинах, женщинах,
болезнях) - это стиль жизни
итальянца. Жить в Италии и
не уметь общаться - понятия
несовместимые. Вот почему
Нигматуллин с первых дней
учит слова, при помощи кото-
рых можно, с одной стороны,
показать собеседнику, что ты
рад ему, а с другой - дать по-
нять, что дальнейший диалог
будет возможен лишь позд-
нее, когда отдельные слова
станут сливаться в цельные
фразы. 

Незнание языка - это, ко-
нечно, проблема. Зато пока
Нигматуллин с полным пра-
вом может обходиться без ин-
тервью и затяжных бесед с бо-
лельщиками. Впрочем, мест-
ных тифози языковой барьер
не останавливает. Автографы
стали брать у Руслана с перво-
го дня пребывания здесь, а
просьба взять автограф неиз-
менно заканчивается у италь-
янских болельщиков пожела-
ниями успехов. 

То, что Руслан не понимает,
о чем идет речь, не имеет зна-
чения: главное - продемонст-
рировать ему свое уважение.
«Давай, Нигма!» - можно услы-
шать в любом баре или ресто-
ране, где его узнают. А узнают
Нигматуллина часто, хотя он
не провел еще ни одного мат-
ча, даже тренировочного. 

Стоило нам на днях зайти в
известный в городе «Трактир у
колонны», как его хозяин Пао-
ло моментально повел бровя-
ми, и все официанты начали
перешептываться: пришел
Нигматуллин. Если учесть, что

на дверях заведения висит
эмблема «Вероны», то станет
ясно: к Руслану отнеслись как
к самому уважаемому гостю.
Незнакомых клиентов в Ита-
лии частенько обслуживают
без особой спешки, но тут все
было оформлено в лучшем ви-
де. Вместе с меню официант
принес листочки для автогра-
фов, и Нигматуллин сначала
подписал их, а уж потом сде-
лал заказ.

Когда тебя узнают, это, ко-
нечно, приятно. Но это не зна-
чит, что Руслан может рассла-
биться. Уже на четвертый
день он чуть не стал жертвой
воров. Стоило ему на несколь-
ко секунд зазеваться у входа в
гостиницу и оставить попу-
лярную в России «барсетку»
без присмотра, как она исчез-
ла. Оказалось, что припарко-
вавшие рядом машину парень
с девушкой вовсе не постояль-
цы гостиницы, а искатели
приключений. Обнаружив
пропажу  «барсетки», Руслан
принялся ее искать и в итоге
заметил в салоне чужой ма-
шины. В полиции девушка
красноречиво описывала, как
она «случайно увидела поте-
рянный кем-то предмет и со-
биралась отнести его в поли-
цию...»

На этой неделе «Верона»
проводит тренировочные за-
нятия в получасе езды от горо-
да. Так что переезды туда и об-
ратно, командные обеды и бы-
товые хлопоты занимают мно-
го времени - день Нигматулли-
на летит быстро. 

Пока рано говорить о ка-
ких-то дружеских отношени-
ях в команде, но с приятель-
ством Руслан определился
быстро. Как и следовало ожи-
дать, ему сразу удалось найти
общий язык с другими легио-
нерами: они лучше всех пони-
мают проблемы, с которыми
сталкивается в Италии ино-
странец. Австралиец, брази-
лец, югослав - то один, то дру-
гой заезжают за Русланом в
гостиницу, чтобы забрать на
тренировку. Нигматуллин
уже успел побывать на дне ро-
ждения румына Муту. Это не
значит, что с итальянцами
отношения не складываются,
но представитель Лихтен-
штейна Фрик или бразилец
Адаилтон пока больше склон-
ны к общению.

Г

Группа В

СЛОВЕНИЯ: 
СБОРНАЯ СЫГРАЕТ НА ТУРНИРЕ В ГОНКОНГЕ

В программу подготовки сборной Словении к чемпионату мира
входит участие 12 - 15 февраля в международном турнире в Гонкон-
ге Carlsberg Cup. В нем также сыграют сборные Гондураса, Китая и
Гонконга. Как сообщил представитель словенской федерации, 27
марта состоится товарищеский матч со сборной Хорватии в Загре-
бе. Руководство сборной пытается также договориться о проведе-
нии товарищеского матча с одной из африканских сборных 17 ап-
реля или 17 мая.

Вчера тренер сборной Словении Златко Катанец и президент
федерации Руди Заврл вылетели в Корею и Японию, чтобы решить
вопрос о месте размещения сборной в дни чемпионата мира. Пред-
полагается, что словенцы отправятся в Японию 19 мая и остановят-
ся в Тойоте, Мимасаке или Наре. За пять дней до начала турнира
они переедут в Корею, где разобьют лагерь в Сокко или Джеосу. 

Группа С

КИТАЙ: 
НА ПЕРВЫЙ СБОР ПРИГЛАШЕНЫ 30 ИГРОКОВ

Вчера Китайская футбольная ассоциация назвала имена 30 фут-
болистов, вызванных на первый сбор национальной команды, кото-
рый начнется 15 января в Куньмине (провинция Юньнань). В число
приглашенных вошли: вратари Цзян Цзинь, Лю Юньфэй (оба -
«Тяньцзинь Тайда»), Ань Ци («Далянь Шидэ»), Оу Чулян («Юньнань
Хунта»), Фу Бин («Чунцин Лифань»), защитники У Чэнин («Шанхай
Шэньхуа»), Ли Вэйфэн («Шэньчжэнь Пинань»), Ян Пу («Бэйцзин Го-
ань»), Сунь Цзихай, Чжан Эньхуа, Ли Мин (все - «Далянь Шидэ»),
Чэнь Ган («Циндао Пицзю»), полузащитники Ли Сяопэн, Гао Жао
(оба - «Шаньдун Люйнэн»), Ли Те, Чжао Цзюньчжэ (оба - «Ляонин
Фушунь»), Ма Минюй («Сычуань»), Ци Хун, Шэнь Сы (оба - «Шанхай
Чжунюань»), Юй Гэньвэй («Тяньцзинь Тайда»), Сюй Юньлун, Шао
Цзяи (оба - «Бэйцзин Гоань»), Ду Вэй («Шанхай Шэньхуа»), Вэй Синь
(«Чунцин Лифань»), нападающие Хао Хайдун («Далянь Шидэ»), Цю
Бо («Циндао Пицзю»), Чжан Юньин («Ляонин Фушунь»), Су Маоч-
жэнь, Сун Лихуй (оба - «Шаньдун Люйнэн»), Ли И («Шэньчжэнь Пи-
нань»). 

Группа G

ХОРВАТИЯ: 
ЛЕГИОНЕРЫ ЗАСТАВИЛИ ОТКАЗАТЬСЯ 

ОТ ТУРНЕ ПО ЮЖНОЙ АМЕРИКЕ
Сборная Хорватии определилась с графиком контрольных мат-

чей перед ЧМ-2002. 13 февраля команда Мирко Йозича встретится
с болгарами, 27 марта - со сборной Словении, 17 апреля - с коман-
дой Кувейта и, наконец, 14 мая - с венграми. 

Руководителям хорватской сборной пришлось отказаться от ра-
нее запланированного турне по Южной Америке. Большинство
«сборников» выступают в клубах Англии, Италии и Германии и не
могут отлучаться в национальную команду на долгое время. Между
тем Йозич уже определил расширенный список кандидатов в сбор-
ную Хорватии - на данный момент в него входят 35 футболистов.

Группа Н

ТУНИС: 
ФЕДЕРАЦИЯ ПРЕДПОЧЛА ФИРМУ PUMA

Тунисская федерация футбола подписала спонсорское согла-
шение с фирмой PUMA - известным производителем спортивной
одежды и инвентаря. По словам представителя федерации, PUMA
выиграла соперничество у двух других крупных фирм, предложив
наиболее выгодные условия. В течение трех ближайших лет PUMA
будет экипировать все сборные страны на сумму 300 000 динаров
(240 000 евро) в год. Соглашением предусмотрены премии за ус-
пешное выступление на Кубке Африки и чемпионате мира.

EFES PILSEN CUP 2002

ГАЛАТАСАРАЙ - ВЕРДЕР - 
2:1 (2:1)

Голы: Бюлент К., 8 - в свои ворота
(0:1). Бюлент К., 34 (1:1). Сер-
ген, 35 (2:1).

10 января. Анталья. 3000 зрителей.

ФИФА
Международная федерация фут-

бола приостановила членство в 
ФИФА федерации футбола Бангла-
деш (BFF). Этой стране временно за-
прещено участвовать в международ-
ных турнирах, кроме того, бангла-
дешцы лишены права голоса на кон-
грессах ФИФА и Азиатской конфеде-
рации футбола. Санкция была приме-
нена после того, как президент BFF
Султан в декабре 2001 года без объ-
яснения причин отстранил от работы
ранее избранных членов исполкома
федерации. Сам Султан, являющийся
депутатом парламента, был назначен
главой BFF по решению правительст-
ва вслед за победой на выборах в
стране Националистической партии в
октябре прошлого года.

«Членство BFF будет приостанов-
лено до тех пор, пока ситуация не нор-
мализуется и члены исполкома не
вернутся к работе», - говорится в офи-
циальном письме ФИФА.

КУБОК 
ЛИБЕРТАДОРЕС

Очередной розыгрыш Кубка Ли-
бертадорес может не состояться из-
за острейшего экономического и по-
литического кризиса в Аргентине. На
следующей неделе в парагвайском
Асунсьоне состоится экстренное за-
седание президентов всех десяти на-
циональных федераций Южной Аме-
рики, на котором должна определить-
ся судьба турнира: начать ли розыг-
рыш, как запланировано, 5 февраля,
перенести его старт на лето или вовсе
отменить.

Проведение Кубка Либертадорес
оказалось под угрозой срыва из-за
проблем главного спонсора турнира -
аргентино-бразильского консорциу-
ма ТуТ. Этой компании принадлежат
права на телетрансляцию матчей Куб-
ка, однако ТуТ не смогла найти заин-
тересованных в заключении контрак-
тов на главном телерынке Южной
Америки - в Аргентине. Из-за этого
консорциум не сможет выплатить
призовые суммы в обещанном разме-
ре. Первоначально каждый участник
Кубка должен был получить по 150 ты-
сяч долларов за каждый матч - теперь
ТуТ гарантирует лишь 45 тысяч. Одна-
ко большинство южноамериканских
клубов испытывают финансовые за-
труднения и не согласятся на эти ус-
ловия. Поэтому ТуТ предложила пере-
нести начало Кубка Либертадорес: к
лету экономическая ситуация в Арген-
тине, возможно, стабилизируется, и
тогда консорциум заключит телевизи-
онные контракты в обычном объеме и
сможет провести турнир на прежних
условиях.

ТОВАРИЩЕСКИЕ МАТЧИ

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ - 
ИСЛАНДИЯ - 1:0 (0:0)

Гол: Абдалла Аль-Джаман, 74.
10 января. Эр-Рияд.

МАЛИ - ЗАМБИЯ - 1:1 (0:1)
Голы: Виланзи, 12 (0:1). Сейду Кей-

та, 77 (1:1).
11 января. Кайес.

УЕФА
Команды, занимающие третьи

места в группах на первом этапе Ли-
ги чемпионов, могут лишиться воз-
можности продолжать соревнования
в Кубке УЕФА, как это было в послед-
ние годы. Такую новость со ссылкой
на заявление Ларса-Кристера Ольс-
сона, отвечающего в УЕФА за про-
фессиональный футбол и маркетинг,
передало одно из мировых инфор-
мационных агентств. «Нужно изме-
нить систему, при которой неудачник
Лиги чемпионов может продолжить
борьбу в Кубке УЕФА и даже стать
его обладателем», - цитируется
Ольссон. Такой случай, к примеру,
имел место в 2000 году, когда в фи-
нале Кубка встретились «Галатаса-
рай» и «Арсенал», выбывшие до это-
го из Лиги.

- Не исключено, что господин
Ольссон был неправильно понят ли-
бо смысл его высказываний не-
сколько искажен, - уточнил вчера в
беседе с корреспондентом «СЭ»
Александром БОБРОВЫМ директор
УЕФА по связям с общественностью
Майк Ли. - Вопрос об изменении
формата Кубка УЕФА по-прежнему
остается открытым. Идея, которую
озвучил Ольссон, лишь одна из мно-

гих, предлагавшихся в последнее
время. Сейчас было бы неправильно
говорить, что именно она будет пре-
творена в жизнь. Возможно, вопрос
об изменении условий розыгрыша
Кубка войдет в повестку дня мартов-
ского заседания исполкома УЕФА.
Формат Лиги чемпионов останется
неизменным: групповой турнир бу-
дет состоять из двух этапов, в пер-
вом из которых примут участие 32
клуба.

АНГЛИЯ
«Вест Хэм» договорился с праж-

ской «Спартой» о переходе в клуб пре-
мьер-лиги защитника Владимира Ла-
банта за один миллион фунтов. Те-
перь 27-летнему футболисту осталось
лишь получить разрешение на работу
в Великобритании. Но с этим не долж-
но быть проблем - Лабант является
ключевым игроком сборной Слова-
кии. 

Тренер английской команды Ре-
дер лично просматривал Лабанта в
осенних матчах Лиги чемпионов. Он
рассчитывает использовать игрока не
только на привычном для того месте
на левом фланге обороны, но и в каче-
стве флангового полузащитника. Тре-
нер лондонского клуба также оценил
умение словака выполнять стандарты.

* * *
Аутсайдер премьер-лиги «Лестер»

заключил контракт на два с половиной
года с датчанином Якобом Лаурсе-
ном, в свое время игравшим за «Дер-
би», а в последнее время выступав-
шим за «Копенгаген». В связи с мно-
гочисленными потерями «Лестера» в
линии обороны, 30-летний защитник,
обошедшийся англичанам в 400 тысяч
фунтов стрерлингов, дебютирует в
новой команде уже сегодня - в матче
против «Вест Хэма». 

* * *
Английский «Сандерленд» отдал в

аренду немецкому «Кельну» до конца
сезона нападающего Лилиана Лас-
ланда. Однако тренер англичан Питер
Рид дал понять, что француз скорее
всего не вернется в Англию. Летом
«Сандерленд» заплатил «Бордо» за
нападающего 3,6 миллиона фунтов,
однако Ласланд так и не смог утвер-
диться в основном составе «черных
котов». Теперь Рид надеется заполу-
чить норвежца Джона Карью, выстав-
ленного на трансфер испанской «Ва-
ленсией».

ИТАЛИЯ 

КУБОК 

1/4 финала
Первый матч

МИЛАН - ЛАЦИО - 2:1 (1:1)
Голы: Симоне, 22 (1:0). Сезар, 45

(1:1). Хави Морено, 90 (2:1). 
«Милан»: Росси, Хельвег (Шамот,

30), Роке Жуниор, Лаурсен, Ка-
ладзе, Контра, Альбертини, До-
нати, Сержинью (Брокки, 82),
Симоне, Шевченко (Хави Море-
но, 57).

«Лацио»: Маркеджани, Панкаро,
Негро (Фавалли, 61), Фернанду
Коуту, Сезар, Готтарди (Побор-
ски, 58), Д.Баджо, Мендьета,
Станкович (Джанникедда, 82),
Фьоре, Креспо.

Георгий КУДИНОВ
из Милана

Из всех четвертьфинальных пар
эта получилась самой представитель-
ной. Впрочем, миланские зрители это-
го не оценили. Аудитория «Сан-Сиро»
оказалась ничтожно малой для по-
единка таких соперников: всего лишь
5300 человек решили купить билет.

В составе миланцев травмирова-
ны Индзаги, Руй Кошта и Мальдини, у
римлян выбыл из строя Неста. Отсут-
ствие этих ведущих футболистов ска-
зывается на игре обеих команд. В
первенстве страны они выступают с
переменным успехом. Кубок Италии
не является первостепенной задачей
ни для тех, ни для других, однако по-
луфинал, в котором одного из сопер-
ников ожидает, видимо, «Ювентус»,
дает миланцам и римлянам немалый
стимул.

Счет в поединке открыл Марко Си-
моне, забивший свой первый гол пос-
ле возвращения в «Милан». Любопыт-
но, что это случилось ровно через
двенадцать лет после того, как Симо-
не забил свой первый гол в карьере за
«Милан». Тогда его жертвой стала в
том же Кубке Италии «Мессина». Пер-
вый тайм, казалось, останется за ми-
ланцами, которые неоднократно мог-
ли увеличить счет, однако на первой
добавленной минуте Сезар восполь-
зовался передачей Фьоре.

В отсутствие давно травмирован-
ного Индзаги и на фоне невырази-
тельной игры Шевченко героями
встречи стали Симоне и Хави Морено.
Этим двум нападающим нечасто на-

ходится место на поле, и каждый раз
им надо доказывать, что они недаром
едят миланский хлеб. Оба сыграли
очень активно и отметились голами.
Если Симоне забил с игры, то испанец
Хави Морено умело реализовал
штрафной на третьей добавленной в
конце матча минуте. Перед ответным
матчем у «Милана» лишь минималь-
ное преимущество.

Андрей Шевченко был заменен на
57-й минуте и получил от La Gazzetta
dello Sport невысокую оценку 5,5. Каха
Каладзе прочно занял в отсутствие
Паоло Мальдини левый фланг оборо-
ны. Он провел весь матч и заработал
«шестерку». «Лацио» вслед за Нестой
лишился еще одного защитника - Нег-
ро. Насколько серьезна его травма,
станет известно, видимо, уже сегод-
ня.

* * *
Генеральный администратор «Фи-

орентины» Лучано Луна, который осу-
ществляет руководство переживаю-
щим финансовый кризис клубом, дал
добро на переход в клуб на правах
аренды до конца сезона четырех фут-
болистов - Адриано и Роббьяти из
«Интера», Михайловича из «Лацио» и
Томича из «Ромы». Одновременно
клуб предоставил итальянской лиге
гарантии выплаты им зарплаты. 

Ранее Луна отказывался санкцио-
нировать расходы на аренду футболи-
стов, чем вынудил тренера клуба Ро-
берто Манчини подать в отставку.
Правда, президент тосканского клуба
Витторио Чеки Гори пока отказался ее
принять. 

РУМЫНИЯ
Ангел Йорданеску будет руково-

дить сборной страны до июля 2004 го-
да, объявил президент национальной
федерации Мирча Санду. Перед на-
ставником, который имеет чин гене-
рала румынской армии, поставлена
задача вывести команду в финальный
турнир ЧЕ-2004. Йорданеску отказал-
ся объявить сумму контракта и лишь
отметил, что «усилия румынских тре-
неров не вознаграждаются в полном
объеме».

Новый тренер румынской сбор-
ной сообщил о том, что хотел бы ви-
деть помощником своего предшест-
венника Георге Хаджи. Карпатский
Марадона ушел в отставку в ноябре
прошлого года, после того как сбор-
ная не сумела пробиться в финаль-
ный турнир ЧМ-2002.

УКРАИНА
Голкипер сборной России Алек-

сандр Филимонов, так и не перешед-
ший из киевского «Динамо» в москов-
ское, сыграл в контрольном матче за
третий состав чемпионов Украины.
Команда, в которой компанию пер-
спективной молодежи составили уже
подписавший с киевлянами контракт
словацкий полузащитник Томаш
Брушко и находящиеся пока в Конча-
Заспе на просмотре форвард моло-
дежной сборной Словакии Шестак и
румынский хавбек Чеботариу, не без
труда обыграла клуб первой украин-
ской лиги «Оболонь» - 1:0. Второй со-
став, укрепленный другим потенци-
альным новобранцем «Динамо» - 
24-летним бразильским форвардом
Сантушем, в тот же день взял верх над
оболонцами со счетом 2:0.

А вот игроки основного состава,
ведущие подготовку к московскому
Кубку Содружества, разгромили бо-
риспольский «Борисфен» - 4:0. Хет-
триком отметился нигерийский фор-
вард Лаки Идахор, еще один гол на
счету болгарского хавбека Георгия
Пеева, сообщает корреспондент «СЭ»
Дмитрий ИЛЬЧЕНКО.

НАКОРОТКЕ

ЛИССАБОН. Четверг. В столице Португалии начался про-
цесс над 45-летним президентом клуба «Бенфика» Вале АЗЕ-
ВЕДУ (слева), которого обвиняют по 14 пунктам в присвоении
клубных средств и отмывании денег. Юрист по образованию
Вале Азеведу находится в заключении с августа прошлого го-
да. Следователи утверждают, что он присвоил почти 2 милли-
она евро. В частности, на счет клуба так и не поступили 
960 000 евро от продажи российского голкипера Сергея Ов-
чинникова. Часть присвоенных средств экс-президент пустил
на строительство шикарной личной яхты, которую опрометчи-
во назвал «Счастливчик я». В случае признания виновным ему
грозит тюремное заключение на срок до 12 лет.
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ифровой календарь слеп. И вполне может оказаться, что че-
тыре столичные команды займут такие места, что на протяже-
нии почти всего третьего круга будут вместе проводить либо

домашние, либо выездные матчи. Для этого достаточно, чтобы ЦСКА
остался на 18-й позиции, а остальные три московских клуба заняли 6,
7 и 8-е места. Тогда уже в 38-м туре 18 января все четыре команды бу-
дут играть в гостях, оставив столичных зрителей без хоккея.

Но три дня спустя - в 39-м туре - проблема станет еще большей:
четыре столичные команды выступят дома. А ведь «Динамо» и ЦСКА
делят между собой Малую спортивную арену в Лужниках. Значит, в
этом Дворце спорта в один день пройдут два матча.

Возможны и другие варианты. Но любое сочетание московских
команд на местах с 5-го по 9-е приведет к тому, что в большинстве ту-
ров они сыграют вместе - либо на выезде, либо дома.

Избежать хотя бы одного тура без хоккея в столице можно было
бы лишь в одном случае - если бы помимо 18-го места ЦСКА еще од-
на из московских команд опустилась бы на 10 - 12-ю позицию. Но по-
добное уже не произойдет.

Ц
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ХОККЕЙ
И В ВО Н ПО П Ш О

1. ЛОКОМОТИВ 33 22 1 5 2 3 103-53 75
2. АВАНГАРД 33 19 2 8 1 3 95-50 70
3. МЕТАЛЛУРГ Мг 33 19 2 0 2 10 99-78 63
4. СЕВЕРСТАЛЬ 33 19 1 3 0 10 91-57 62
5. ДИНАМО 33 16 4 4 1 8 86-63 61
6. АК БАРС 33 17 1 5 1 9 94-64 59
7. КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ 33 18 0 2 1 12 77-67 57
8. СПАРТАК 33 16 1 5 0 11 95-73 55
9. САЛАВАТ ЮЛАЕВ 33 15 2 4 0 12 85-79 53

10. МЕТАЛЛУРГ Нк 33 14 0 6 2 11 72-61 50
11. АМУР 33 14 1 4 1 13 62-61 49
12. ЛАДА 33 13 2 4 0 14 64-53 47
13. МОЛОТ-ПРИКАМЬЕ 33 9 1 3 1 19 61-96 33
14. НЕФТЕХИМИК 33 9 0 2 3 19 78-95 32
15. СКА 33 7 2 2 0 22 51-104 27
16. МЕЧЕЛ 33 6 1 5 2 19 62-91 27
17. ТОРПЕДО 33 3 0 5 5 20 52-109 19
18. ЦСКА 33 4 1 3 0 25 62-135 17

БОМБАРДИРЫ
Г П О

1. Андрей РАЗИН Динамо 8 25 33
2. Максим СУШИНСКИЙ Авангард 13 19 32
3. Сергей ШАЛАМАЙ Салават Юлаев 5 26 31
4. Вадим ЕПАНЧИНЦЕВ Северсталь 13 16 29
5. Дмитрий ГОГОЛЕВ Спартак 14 14 28
6. Дмитрий ЗАТОНСКИЙ Авангард 9 16 25
7. Андрей КОВАЛЕНКО Локомотив 15 9 24
8. Александр КОРЕШКОВ Металлург Мг 11 13 24
9. Константин ГОРОВИКОВ Салават Юлаев 10 14 24

10. Дмитрий КВАРТАЛЬНОВ Ак Барс 12 11 23
11. Павел ТОРГАЕВ Северсталь 9 14 23
12. Александр ФРОЛОВ Крылья Советов 15 7 22
13. Александр САВЧЕНКОВ Динамо 15 7 22

СНАЙПЕРЫ
Г

1. Андрей КОВАЛЕНКО Локомотив 15
2. Александр ФРОЛОВ Крылья Советов 15
3. Александр САВЧЕНКОВ Динамо 15
4. Дмитрий ГОГОЛЕВ Спартак 14
5. Вадим ЕПАНЧИНЦЕВ Северсталь 13
6. Максим СУШИНСКИЙ Авангард 13

АССИСТЕНТЫ
П

1. Сергей ШАЛАМАЙ Салават Юлаев 26
2. Андрей РАЗИН Динамо 25
3. Максим СУШИНСКИЙ Авангард 19
4. Вадим ЕПАНЧИНЦЕВ Северсталь 16
5. Богдан САВЕНКО Спартак 15

ЗАЩИТНИКИ
Г П О

1. Сергей КЛИМЕНТЬЕВ Металлург Мг 5 14 19
2. Алексей ТРОЩИНСКИЙ Динамо 4 13 17
3. Роман КУХТИНОВ Салават  Юлаев 9 7 16
4. Александр ГУСЬКОВ Локомотив 8 8 16
5. Андрей СОКОЛОВ Металлург Мг 2 11 13
6. Дмитрий БАЛМИН Ак Барс 1 12 13

ТРОЙКИ
Г

1. СУШИНСКИЙ - ПРОКОПЬЕВ -  ЗАТОНСКИЙ Авангард 30 (13+8+9)
2. ПОСНОВ - ШЕВЦОВ - ФРОЛОВ Кр. Советов 30 (8+7+15)
3. ИВАНОВ - РАЗИН - САВЧЕНКОВ Динамо 29 (6+8+15)
4. ЕПАНЧИНЦЕВ - ТОРГАЕВ - ПЕТРЕНКО Северсталь 27 (13+9+5)
5. ШАЛАМАЙ-ГОРОВИКОВ - КАРАМНОВ Салават Юлаев 27 (5+10+12)
6. ГОГОЛЕВ - ЗИНОВЬЕВ - ВОЛКОВ Спартак 26 (14+8+4)

ВРАТАРИ 
И Бр ОБр К

1. Александр ВЬЮХИН Авангард 27 656 623 94,97
2. Егор ПОДОМАЦКИЙ Локомотив 33 759 708 93,28
3. Майк ФАУНТИН Лада 26 502 467 93,03
4. Стив ПЛУФФ Амур 25 596 554 92,95
5. Виктор ЧИСТОВ Северсталь 23 484 450 92,98

После каждого матча корреспонденты «СЭ называют
тройку лучших хоккеистов. За первое место игрок получает
3 очка, за второе - 2, за третье - 1. 

1 2 3 Всего

1. н Максим СУШИНСКИЙ Авангард 8 3 3 33
2. н Андрей КОВАЛЕНКО Локомотив 6 4 5 31
3. н Дмитрий КВАРТАЛЬНОВ Ак Барс 5 6 4 31
4. в Константин СИМЧУК Спартак 6 4 2 28
5. в Александр ВЬЮХИН Авангард 6 3 4 28
6. н Дмитрий ГОГОЛЕВ Спартак 6 3 3 27
7. в Сергей ШАБАНОВ Металлург Нк 2 5 9 25
8. в Майк ФАУНТИН Лада 5 - 7 22
9. н Павел ТОРГАЕВ Северсталь 3 5 2 21

10. н Вадим ЕПАНЧИНЦЕВ Северсталь 5 2 - 19
11. н Александр ФРОЛОВ Кр. Советов 5 1 2 19
12. в Виктор ЧИСТОВ Cеверсталь 4 2 3 19
13. в Алексей ЩЕБЛАНОВ ЦСКА 3 3 4 19

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ ЧЕМПИОНАТА
Версия «СЭ»

ОТКРОВЕНИЯ НА ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯХ

СЕГОДНЯ - 36-й ТУР

Николай СОЛОВЬЕВ: «ЕЩЕ МОЖНО УСПЕТЬ «ДОБЕЖАТЬ ДО КАНАДСКОЙ ГРАНИЦЫ»
МЕТАЛЛУРГ Нк - СПАРТАК - 3:1

Николай СОЛОВЬЕВ, 
главный тренер «Спартака»:

- Соперник ничем не удивил,
он нас просто додавил. За это хо-
зяева заслуживают похвалу - бо-
ролись они до конца. В послед-
нее время как только мы пропус-
каем гол, тут же в наши ворота
влетают вторая и третья шайбы.
А если снимаем голкипера, обя-
зательно получаем гол в пустые
ворота. Но рук мы не опускаем.
Впереди 18 матчей, и за это вре-
мя еще можно успеть «добежать
до канадской границы». Сегодня
нам пришлось действовать в три
пары защитников. Тюриков сло-
мал палец в матче с «Торпедо», а
Комаров почувствовал боли в
спине. Мохов же просто не готов
играть. Нам не хватило всего че-
тырех минут. Но задачи попасть
в восьмерку с нас никто не сни-

мает. К решению же более гло-
бальных задач «Спартак» еще не
готов.

САЛАВАТ ЮЛАЕВ - ДИНАМО - 1:5

Сергей НИКОЛАЕВ, 
главный тренер 
«Салавата Юлаева»:

- Больно отчитываться за то
«зрелище», которое мы показа-
ли. Не сыграли по заданию ни
от обороны, ни в давлении. Да
и какое может быть давление,
если столько ошибок допуска-
ли в защите, - позволяли со-
пернику абсолютно все. Такая
безобразная игра в обороне -
тревожный симптом. С нетер-
пением ждем возвращения в
строй Камалетдинова, больше
в ближайшем резерве ни на
кого надежды нет. Да и на
трансферном рынке с игрока-
ми этого амплуа давно боль-
шие проблемы.

Владимир СЕМЕНОВ, 
главный тренер «Динамо»:

- Слухи об отставке уже про-
сто достали. Пусть решает ру-
ководство.

ЦСКА - МЕЧЕЛ - 1:1

Ирек ГИМАЕВ, 
главный тренер ЦСКА:

- Знаете, есть такие поня-
тия: «живая лавка» и «мертвая
лавка». Сегодня наша скамей-
ка была живой, на ней стра-
дали и переживали за своих
не отдельные хоккеисты, а 
команда. Эти изменения не
могут меня не радовать.
Николай МАКАРОВ, 
главный тренер «Мечела»:

- В отличие от соперника мы
накануне провели изматываю-
щий матч с новокузнецким «Ме-
таллургом», поэтому ни о какой
свежести на льду сегодня речь

не шла. Обе команды стоят на
грани вылета из суперлиги, поэ-
тому в первую очередь важен
был результат. Им я доволен. Бо-
лее того, полагаю, что скорее ар-
мейцы сегодня потеряли два оч-
ка. Что тут сказать? Спасибо...

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - 
АВАНГАРД - 1:2

Геннадий ЦЫГУРОВ, 
главный тренер «Авангарда»:

- Чем ближе к концу чемпи-
оната, тем напряженнее каж-
дый матч, тем ценнее победа.

ТОРПЕДО - СЕВЕРСТАЛЬ - 
1:2 (ОТ)

Сергей МИХАЛЕВ, 
главный тренер «Северстали»:

- Мы понимали, что легкой
игры не получится, поскольку
для «Торпедо» сейчас каждый
матч как финальный. Ничей-

ный исход был бы, наверное,
справедлив. Но я вообще про-
тив ничьих, нужно, чтобы оч-
ко не терялось, а разыгрыва-
лось хотя бы в серии буллитов.
Мы, можно сказать, взяли про-
падавшее очко.
Игорь АВЕРКИН, 
главный тренер «Торпедо»:

- Считаю, своей самоотда-
чей мы заслужили это очко.

ЛОКОМОТИВ - СКА - 3:2

Владимир ВУЙТЕК, 
главный тренер 
«Локомотива»:

- Фаворит не всегда добива-
ется легкой победы.

АМУР - МЕТАЛЛУРГ Мг - 3:2

Валерий БЕЛОУСОВ, 
главный тренер 
«Металлурга» Мг:

- Во многих выездных мат-

чах у нашей команды возника-
ют проблемы. Подводит игро-
вая дисциплина, плохо дейст-
вуют вратари.

ЛАДА - МОЛОТ-ПРИКАМЬЕ - 5:0

Петр ВОРОБЬЕВ, 
главный тренер «Лады»:

- Забросили пять шайб - это
для нас почти рекорд. Рад, что
немалый вклад в успех внес
недавний победитель моло-
дежного чемпионата мира
Григоренко. У него с защитни-
ком Кондратьевым очень хоро-
ший эмоциональный фон.

На пресс-конференциях 
присутствовали 

Алексей ЕВСТИФЕЕВ, 
Олег ВЛАСОВ, 

Максим ЛЕБЕДЕВ, 
Алексей ЛАПУТИН, 
Нина ШУМИЛОВА, 

Сергей БАРМИН, 
Владимир ИГОЛИНСКИЙ, 

Сергей ВОЛКОВ.

Прогноз на матчи дает извест-
ный в прошлом нападающий «Ди-
намо» 70 - 80-х годов Алексей
Фроликов. Напомним, что (+) оз-
начает разницу, с которой побе-
дят хозяева, (-) - гости. (=) - ни-
чья.

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - СПАРТАК
(13.00*)

Матчи в Москве: 98/99 - 2:3, 6:3.
Матч 1-го круга: 1:4.
Прогноз Фроликова: +1.

«Спартак» выглядит невыразитель-
но, а потому отдаю предпочтение
«Крыльям». Хотя матч будет доволь-
но упорным.

НЕФТЕХИМИК - АК БАРС
(13.00)

Матчи в Нижнекамске: 98/99 -
3:3, 99/00 - 2:10, 00/01 - 4:1, 2:1.

Матч 1-го круга: 3:2.
Прогноз Фроликова: -1. Прин-

ципиальный матч прежде всего для
главного тренера нижнекамцев Вла-
димира Крикунова, не так давно ра-
ботавшего в «Ак Барсе».

САЛАВАТ ЮЛАЕВ - 
МОЛОТ-ПРИКАМЬЕ (13.00)

Матчи в Уфе: 98/99 - 1:1, 2:1 (б),
0:1, 99/00 - 5:5, 00/01 - 3:2.

Матч 1-го круга: 3:6.
Прогноз Фроликова: +3. «Са-

лават» рвется в плей-офф, и очки
ему нужны как воздух. Ничуть не со-
мневаюсь в победе хозяев.

ЛОКОМОТИВ - СЕВЕРСТАЛЬ
(13.00)

Матчи в Ярославле: 98/99 - 4:1,
99/00 - 2:3, 00/01 - 1:1, 0:1.

Матч 1-го круга: 3:2.
Прогноз Фроликова: -1. Нес-

мотря на то что «Локомотив» идет на
первом месте, думаю, в этом матче
больше шансов на победу у «Север-
стали». Встреча получится упорной,
но небольшой перевес будет у гос-
тей.

ЛАДА - ДИНАМО (13.00)
Матчи в Тольятти: 98/99 - 1:1, 1:0,

1:3, 99/00 - 3:0, 2:4, 2:1, 00/01 - 1:1.
Матч 1-го круга: 2:3.
Прогноз Фроликова: -1. После

крупной победы динамовцев в Уфе,
думаю, и из Тольятти москвичам
удастся увезти три очка. Хотя «Ла-
да» в последнее время выглядит до-
вольно неплохо.

ТОРПЕДО - СКА (13.00)
Матчи в Нижнем Новгороде:

99/00 - 2:1 (ОТ), 00/01 - 5:2.
Матч 1-го круга: 3:4.
Прогноз Фроликова: +2. Чувст-

вуется, что нижегородцы набрали
ход, в то время как СКА терпит одно
поражение за другим.

МЕТАЛЛУРГ Нк - АВАНГАРД
(13.00)

Матчи в Новокузнецке: 98/99 -
4:2, 99/00 - 4:6, 00/01 - 2:0.

Матч 1-го круга: 0:2.
Прогноз Фроликова: +1. Этот

матч важен лишь для «Металлурга»,
который ведет отчаянную борьбу за
попадание в плей-офф. «Авангард»
же в любом случае закончит второй
круг на втором месте.

АМУР - МЕЧЕЛ (13.00)
Матчи в Хабаровске: 98/99 - 3:2,

99/00 - 2:2, 00/01 - 3:2 (ОТ), 2:1 (ОТ).
Матч 1-го круга: 3:2 (ОТ).
Прогноз Фроликова: +2. В гос-

тях «Мечел» выступает довольно
слабо, к тому же на игре челябинцев
не может не сказаться большая раз-
ница во времени.

ЦСКА - МЕТАЛЛУРГ Мг (13.00)
Матчи в Москве: 98/99 - 1:3,

99/00 - 3:1, 00/01 - 2:2.
Матч 1-го круга: 4:8.
Прогноз Фроликова: -2. «Ме-

таллург» намного сильнее соперника.
Если магнитогорцы будут играть все-
рьез, они добьются легкой победы.

* - время московское

Самый лучший вариант третьего круга календарь подготовил
для команды, занявшей в турнирной таблице последнее место,
- скорее всего на этой позиции окажется ЦСКА. Со своими кон-

курентами за место под солнцем армейцы будут играть только дома,
а в гостях - с первыми девятью клубами. Таким образом, ЦСКА пред-
стоит принимать «Торпедо», «Мечел», СКА. Кроме того, москвичи на-
верняка избегут тяжелого выезда в Хабаровск. Да и с неровно высту-
пающими в нынешнем сезоне «Ладой», «Нефтехимиком» и «Моло-
том-Прикамьем» усилившийся ЦСКА в родных стенах вполне может
справиться.

Понятно, что с лидерами на их льду соперничать будет трудно, и в
этих играх москвичи скорее всего лишь обозначат борьбу, экономя
силы для главных поединков. Получается, стратегически 18-е место
более выгодно, чем любое другое.

А вот у команд, занявших 15-е, 16-е и 17-е места, домашние и вы-
ездные матчи с лидерами и аутсайдерами распределены равномер-
но. Скажем, ближайшему соседу ЦСКА - «Торпедо» играть в гостях
предстоит не только с армейцами, но также с «Мечелом» и еще тре-
мя клубами второй половины таблицы.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА.  35-й тур

Сегодня к 15 часам московского времени завершится 2−й круг чемпионата. В соответствии с местами, 
занятыми командами, будут составлены пары соперников в матчах 3−го круга.

Проанализировав календарь предстоящих игр, эксперты «СЭ» выявили четыре его основных недостатка.

Клубы, занявшие места с первого по девятое, начнут третий круг
с домашних поединков и в итоге на своем льду сыграют 9 мат-
чей из 17. Остальные в родных стенах проведут по 8 встреч.

Сейчас это может выглядеть несущественным даже для тренеров ко-
манд-аутсайдеров. А наставники лидеров вообще считают это недо-
стойным внимания. Но к концу второго этапа, когда каждое очко ста-
нет на вес золота, их мнение наверняка изменится. При определен-
ных условиях подобное неравноправие может вообще превратить
борьбу за последнюю путевку в плей-офф в своеобразный заочный
спор клубов, занявших после первого этапа 8 и 9-е места. Скажем,
«Спартака» и «Салавата Юлаева». Команды, идущие ниже, останутся
в роли наблюдателей, догнать лидирующую девятку им будет весьма
затруднительно.

Подобный календарь как бы делит все клубы на «белые» и «чер-
ные». И «белая» девятка определилась еще до сегодняшнего тура. 
9-ю команду нынешнего чемпионата - «Салават Юлаев» и 10-ю - но-
вокузнецкий «Металлург» разделяют три очка. Уфимцы играют дома
с «Молотом-Прикамьем», подопечные Андрея Сидоренко - с «Аван-
гардом». Но даже если «Металлург» догонит по очкам «Салават», он
все равно останется на 10-й позиции - команда из Башкирии опере-
жает своего конкурента по личным встречам (4:1, 0:0). А значит, будет
играть дома на один матч меньше, чем «Салават». Кстати, важно, что
встреча этих команд в третьем круге пройдет в Уфе.

Шансы на попадание в плей-офф у команд, занявших 10 – 12-е места,
ухудшаются: в гостях они проведут на один матч больше, чем конкуренты1

Команда, занявшая 18-е место, играет дома со всеми конкурентами3

Каким-то командам придется играть матч в Хабаровске, а каким-то – нет4

Сегодня, кроме всего прочего, команды поделятся на тех, кому
предстоит принимать «Амур» дома, и тех, кому лететь в Хаба-
ровск. От второго варианта каждый тренер отказался бы с пре-

великим удовольствием. Помимо немалых затрат на собственно пе-
релет, клубы-«неудачники» израсходуют массу времени, энергии и
нервов. Не следует забывать и о том, что январь - февраль на Даль-
нем Востоке - самые снежные месяцы, именно в это время хабаров-
ский аэропорт бывает закрыт по нескольку дней подряд.

В третьем круге уже не будет спаренных матчей, когда команда, иг-
равшая в Хабаровске, имеет возможность перевести дух и отдохнуть.
Для некоторых из клубов возможны такие ситуации, когда в течение 6
дней придется провести три встречи, причем вторую - в Хабаровске. Та-
кой «круиз» почти наверняка предстоит «Мечелу» накануне Олимпиады.

Сегодняшние матчи начинаются в одно и то же время. Но не ис-
ключено, что многие тренеры помимо игровых задач будут держать в
уме и одну стратегическую: как сделать, чтобы не лететь в Хабаровск.
«Амур» в последнем туре второго круга наверняка обыграет «Мечел»
и займет 11-ю позицию. Значит, клубам надо занимать места, кото-
рые дают право принимать у себя 11-ю команду. Скажем, невыгодно
финишировать 7-м, ибо тогда уже в следующую пятницу, 18 января,
придется играть в Хабаровске.

Борис МАЙОРОВ, 
президент ГХК «Спартак»:

- За свою жизнь я еще ни ра-
зу не видел календаря, кото-
рый удовлетворил бы всех. Но
только в России он из года в год
подвергается уничижительной
критике. Вспоминаю свою ра-
боту в Финляндии. Для некото-
рых местных команд кален-
дарь готовил веселый сезон - с
несколькими выездными мат-
чами подряд, с последователь-
ными играми со всеми лидера-
ми. В общем, можно критико-
вать и критиковать - и есть за
что. Но я ни разу не слышал,
чтобы должностное лицо како-
го-либо клуба выступило с по-
добной критикой в средствах
массовой информации.

А у нас вполне возможно,
что руководитель придет в фе-
дерацию и попросит сделать
себе удобное расписание или

ввести какие-нибудь измене-
ния для облегчения собствен-
ного существования. Такого не
должно быть - это признак не-
цивилизованности. Для меня
принятый с моим участием ка-
лендарь - аксиома, не подле-
жащая критике. В последнюю
очередь меня будет волновать,
займем мы 9-е или 10-е место -
они оба нас не устраивают, по-
скольку ниже необходимого
нам 8-го.
Александр СЕМАК, 
капитан «Салавата Юлаева»:

- Для большинства команд
провести в родных стенах на
один матч больше достаточно
важно. Но для нас, если не
брать в расчет последний по-
единок с «Динамо», это особого
значения не имеет. Вроде бы
довольно ровно выступаем и в
гостях, и дома. На мой взгляд,
составители календаря все

сделали правильно - у первых
девяти команд должно быть
какое-то преимущество. И «Са-
лават» его заработал.

- Каковы ваши шансы на по-
падание в плей-офф?

- Думаю, за последнюю пу-
тевку будут бороться три ко-
манды. Помимо нас это два
столичных клуба - «Крылья Со-
ветов» и «Спартак». Не исклю-
чено, правда, что к нам присо-
единится и еще кто-то. Неда-
леко в таблице находятся но-
вокузнецкий «Металлург», «Ла-
да», «Амур». Но в любом случае
шансы у нас есть, причем до-
вольно неплохие.
Андрей СИДОРЕНКО, 
главный тренер 
«Металлурга» Нк:

- То, что девятая команда
дома проведет на один матч
больше, чем ее основные кон-
куренты, станет если не реша-

ющим фактором в борьбе за
выход в плей-офф, то во мно-
гом определяющим. Ведь если
взять, к примеру, нашу коман-
ду, то «Металлург» дома играет
значительно лучше, чем в гос-
тях.
Игорь ГРИГОРЕНКО, 
нападающий «Лады»:

- В нынешнем сезоне наша
команда выступает нестабиль-
но, но мы по-прежнему увере-
ны, что сможем попасть в
восьмерку сильнейших. Вто-
рой этап, конечно же, потребу-
ет от нас колоссального напря-
жения и самоотдачи. В отста-
вании «Лады» от ведущих ко-
манд трагедии не вижу. Все в
наших руках, и если захотим -
выйдем в плей-офф. По своему
потенциалу команда способна
на это, так что постараемся
порадовать своих болельщи-
ков на финише сезона.

Михаил ВАРНАКОВ, 
главный тренер «Амура»

- Как вы думаете, возможна
ли ситуация, когда в последнем
туре второго круга кто-то умыш-
ленно будет прилагать усилия
для того, чтобы избежать неже-
лательной поездки в Хабаровск?

- Вряд ли подобное реально.
Ведь кому-то нужно проигры-
вать, а командам, борющимся за
место в первой восьмерке, это
явно не с руки. Но если говорить
откровенно, то данная проблема
меня не волнует - нам все равно
придется летать по стране, и ни-
какие хитрости здесь не помогут.

- Перед «Амуром» по-преж-
нему стоит задача попасть в
восьмерку?

- Ее никто не отменял. От-
рыв от 8-го места не так уж ве-

лик - всего несколько побед.
Будем бороться, а там как по-
лучится.

- Команды, которые не вый-
дут в плей-офф, завершат чем-
пионат уже в середине марта.

- Ничего не поделаешь, иде-
альных систем не бывает. Ко-
нечно, у нынешней формулы
первенства есть недостатки,
но в целом она, на мой взгляд,
лучше прошлогодней, когда на
втором этапе клубы были по-
делены на шестерки.
Николай МАКАРОВ, 
главный тренер «Мечела»:

- К перелетам мы, конечно,
адаптировались - без этого в
России не выжить. Причем ле-
таем в часовые пояса как со
знаком «плюс» - на восток, так
и со знаком «минус» - на запад.

Если вновь придется гостить в
Хабаровске, не особо расстро-
имся, хотя лучше бы этого из-
бежать. Но сейчас мы нахо-
димся в таком положении, что
думать над тем, где лучше иг-
рать с «Амуром», не приходит-
ся, а уж тем более подбирать
себе после второго круга какое-
то определенное место. Для нас
каждое очко на вес золота.
Сергей МИХАЛЕВ, 
главный тренер «Северстали»:

- Конечно, лучше избежать
поездки в Хабаровск - там все-
гда тяжело играть. Во-первых,
утомительный перелет, во-вто-
рых, большая разница во вре-
мени. Не случайно ведь неко-
торые команды никак не могут
приспособиться играть с «Аму-
ром» в гостях. Кроме того, по-

ездка в Хабаровск требует не-
малых финансовых затрат.
Юрий ЛУКИН, 
вице-президент 
«Локомотива»:

- Мы не бегаем от соперни-
ков или за соперниками, не
ищем компромиссов и легких
путей. Когда начинаешь ис-
кать легкие пути - находишь
обычно худшее. Придется ле-
теть в Хабаровск, а через два
дня играть где-нибудь еще -
значит, полетим и будем иг-
рать. Это даже к лучшему - ко-
манда должна быть готова ко
всему. В плей-офф нас никто
жалеть не станет...

Подготовили Алексей ЛАПУТИН,
Максим ЛЕБЕДЕВ, 

Александр ШАПИРО, 
Нина ШУМИЛОВА

Борис МАЙОРОВ, 
президент ГХК «Спартак»:

- Подобное вполне может
случиться, и это станет несча-
стьем для хоккейной Москвы.
Но вероятность этого была
принесена в жертву положи-
тельным обстоятельствам -
устраивающее всех количест-
во матчей в регулярном пер-
венстве, графики игр дома и
на выезде и так далее. При со-
ставлении календаря всегда
на чем-то акцентируется вни-
мание, а чем-то приходится
жертвовать. Закон суров, а ка-
лендарь для нас - закон.

Нынешняя проблема плав-
но вытекает из трехкругового

турнира, а он при 18 командах
чуть ли не единственно воз-
можный. Два года я вел речь о
необходимости сокращать ко-
личество команд в суперлиге.
Кажется, такое решение нако-
нец будет принято - тогда клу-
бы станут играть в 4 или 6 кру-
гов, расписание составят за-
ранее, и подобная ситуация не
возникнет.
Юрий ЛЕОНОВ, 
нападающий ЦСКА:

- Цифровой календарь тре-
тьего этапа составляли перед
началом сезона, когда было
неизвестно, на каких местах
окажутся московские клубы.
Но предположить, что подоб-

ные накладки появятся, следо-
вало. Если в один день дома
будем играть и мы, и динамов-
цы, то либо наш матч пройдет
в Лужниках днем, либо пере-
едем на другую арену - напри-
мер, в Сетунь. Правда, это
лишь мои предположения. А
может, в календарь все-таки
внесут коррективы?
Николай УРЮПИН, 
директор ПХЛ:

- Цифровой календарь не в
состоянии развести команды
из одного города таким обра-
зом, чтобы они не проводили
домашние матчи одновремен-
но. Но важно, что в настоящий
момент в верхней половине

турнирной таблицы находятся
три московские команды, а в
нижней - одна. Это означает,
что вероятность проведения в
столице в одном туре сразу че-
тырех матчей не так уж велика.
В любом случае подобное не
должно стать большой пробле-
мой. Во-первых, каждый из мо-
сковских клубов имеет своих
болельщиков, которые придут
на матч независимо от того, иг-
рает ли в это же время другой
столичный клуб. Во-вторых,
«Спартак» начинает свои матчи
в 19.00 вместо 18.30, а в выход-
ные - в 12.30 вместо 13.00. Так
что начало игр не всегда будет
совпадать по времени.

Игорь АВЕРКИН, 
главный тренер «Торпедо»:

- Вот сижу изучаю кален-
дарь третьего круга и ломаю
голову над вопросом: почему у
команд, борющихся за выжи-
вание, такие неравные усло-
вия? Получается, что выгод-
нее занять 18-е место, чем 
17-е, поскольку клуб, замыка-
ющий турнирную таблицу,
всех своих главных конкурен-
тов будет принимать дома. Уж
лучше проводить чемпионат в
четыре круга, чтобы ни у кого
не было повода остаться недо-
вольным. Мне могут возра-
зить: занимайте 18-е место
(благо и такой вариант оста-
ется) и окажетесь в более вы-
годном положении. Но я счи-
таю, что подгадывать, какое
место занять, - дело неблаго-
дарное.

- В случае, если «Торпедо»
сохранит за собой «неудоб-
ную» 17-ю позицию, какие
главные недостатки календаря
для своей команды вы бы на-
звали?

- Первые два матча мы
проводим с лидерами - это
нормально. А вот дальше - в
третьем и четвертом турах -
играем на выезде с клубами,
занявшими 18-е и 16-е мес-

та. Это наши главные конку-
ренты, и неудачный исход
встреч с ними может рас-
строить игру команды на
весь оставшийся отрезок
чемпионата. Нам не прихо-
дится делить матчи на до-
машние и гостевые - сейчас
нужно брать очки везде. Но
выступать дома, на мой
взгляд, все равно полегче. И,
думаю, многие со мной согла-
сятся.

- Но ведь дома публика бо-
лее взыскательно относится к
своей команде, а на выезде
можно действовать более рас-
кованно.

- Конечно, есть команды,
которые лучше выступают на
выезде, да и декабрьский отре-
зок, когда мы свели вничью
встречу в Хабаровске с «Аму-
ром» и победили в Москве
ЦСКА, говорит о том, что «Тор-
педо» умеет играть на чужом
льду. И все-таки есть три мо-
мента, которые говорят в
пользу домашних матчей. Во-
первых, психологическая не-
устойчивость наших ребят.
«Торпедо» - очень молодая ко-
манда, и порой в самый ответ-
ственный момент игроки теря-
ются под натиском соперника,
а в гостях это бывает чаще. Во-
вторых, судейство. Арбитры,

хоть немножко, но все равно
помогают хозяевам. И в-треть-
их, свой отпечаток на игроков
оказывают разъезды. Дома к
матчу всегда лучше подгото-
вишься.
Кирилл ФАСТОВСКИЙ, 
генеральный директор 
ПХК ЦСКА:

- Честно говоря, в первую
очередь рассматривал циф-
ровой календарь с точки зре-
ния пересечения наших до-
машних игр с «Динамо». Не
совсем понятно, как мы с ди-
намовцами будем в один и
тот же день и в одно и то же
время проводить два матча в
одном дворце. Что касается
удобств при занятии послед-
него места по итогам двух
кругов, то для меня это но-
вость. Правда, думаю, боль-
шого значения то обстоя-
тельство, что клуб, занявший
18-е место, в третьем круге
примет непосредственных
конкурентов, большого зна-
чения не имеет. Наша коман-
да, к примеру, играет при
крайне малом стечении бо-
лельщиков, что не может не
угнетать игроков. Поэтому,
возможно, в гостях ЦСКА вы-
ступать даже проще. К тому
же потеря каждого очка по

весне может оказаться реша-
ющей. Так что стремиться к
тому, чтобы остаться на пос-
леднем месте, мы не станем.
Николай УРЮПИН, 
директор ПХЛ:

- Думаю, если команда не
играет, то вряд ли ей здорово
поможет то обстоятельство,
что она проведет на своей
площадке матчи с конкрет-
ными соперниками. На сто
процентов выверить все ню-
ансы цифрового календаря
невозможно. Безусловно, рас-
писание игр команды, заняв-
шей по итогам двух кругов по-
следнее место, - недостаток.
Но все-таки не думаю, что он
окажет большое влияние на
итоговый результат. Что каса-
ется возможности какого-ли-
бо клуба умышленно занять
18-е место, с тем чтобы в тре-
тьем круге иметь преимуще-
ство над соперниками... Зна-
ете, потерянных таким обра-
зом очков на финише может
как раз и не хватить для ре-
шения поставленной задачи.
Круг команд, которым пред-
стоит бороться за выживание
в суперлиге, очерчен доста-
точно четко. И для них уже
сейчас каждое очко - на вес
золота.

В одном туре могут пройти четыре матча в Москве, а в другом – ни одного2

Четверг.
Москва. МСА
«Лужники».
ЦСКА - «Мечел»
- 1:1. Илья
БЯКИН (слева)
и его ЦСКА
имеют
наибольшие
шансы
стартовать 
на втором этапе
чемпионата 
с 18-й позиции.А
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ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

БОКС
У  Р И Н Г А  С Александром БЕЛЕНЬКИМ

важды в своей жизни Хоэль Касамайор,
чемпион мира в первом легком весе по
версии WBA, а ранее чемпион Олимпиа-
ды-92 в Барселоне, бежал от свободы, и

оба раза это пошло ему на пользу. А сегодня, ес-
ли он победит бразильского нокаутера Аселино
Фрейтаса, это сделает его одной из самых ярких
звезд современного ринга.

Впервые Касамайор сбежал от свободы (по
версии Фиделя Кастро) в 96-м, когда попросту
слинял с родной Кубы. 90-е годы вообще войдут
в историю бокса как время массового исхода ку-
бинских боксеров. Среди них были Хуан Карлос
Гомес, Диобелис Уртадо, Рамон Ледон, Рамон
Гарбей, Хорхе Луис Гонсалес и многие другие.
Почти все они обосновались во Флориде и обра-
зовали так называемую Команду Свободы.

В 1992 году, находясь под впечатлением фан-
тастического выступления кубинцев на Олимпиа-
де в Барселоне, я позвонил Косте Цзю, только на-
чинавшему тогда профессиональную карьеру, и
спросил, как много чемпионских титулов на про-
фессиональном ринге могли бы завоевать кубин-
цы, если бы им дали такую возможность. Цзю от-
ветил, что не так много, как думают они сами. Это
прозвучало полным диссонансом со всем, что го-
ворилось и писалось в то время о кубинцах. При-
чем среди восторгавшихся были не только «чай-
ники», но и, например, чемпион мира в тяжелом
весе Эвандер Холифилд.

Дальше Костя стал объяснять, что весь стиль
кубинцев рассчитан именно на любительские
правила, на три раунда, на темп, который невоз-
можно поддерживать в течение длительного про-
фессионального боя, и многое другое. Цзю ока-
зался таким же хорошим пророком, как и боксе-
ром. Через несколько лет об этом, но уже не в бу-
дущем, а в настоящем времени писала вся аме-
риканская боксерская пресса. Если кубинцам не
удавалось покончить с противником раньше пя-
того раунда, они сникали. 

Но одного Костя все же не предвидел: того,
как будут вести себя кубинцы, оказавшиеся на
Западе. Цзю судил по себе. Костя родился про-

фессионалом во всем, что касалось отношения к
делу, а кубинцы родились кубинцами, и для того,
чтобы чего-то добиваться на ринге, им был нужен
диктатор вроде тренера сборной Сагарры, кото-
рый контролировал каждый их шаг и не давал
спуску за малейшие проколы. Оказавшись на во-
ле, да еще в хорошей компании, они просто оша-
лели и стали вести образ жизни, который, слегка
перефразировав некогда популярное выраже-
ние, можно охарактеризовать следующим обра-
зом: виски пьянствовали, дам бесчинствовали и
казино играли.

Поначалу Касамайор был в этой компании да-
леко не последним, но кубинцы стали один за
другим проигрывать серьезные бои, и это его на-
сторожило. Хоэль не мог не заметить, как поти-
хоньку гаснет интерес к ним, и, хотя сам он шел
без поражений, ему становилось все труднее до-
биваться контрактов на выгодные бои. И тогда он
решил сбежать от свободы во второй раз. Каса-
майор покинул Команду Свободы и сам стал вес-
ти свои дела. 21 мая 2000 года, победив корейца
Джон Квон Баека, он завоевал титул чемпиона
мира в первом легком весе по версии WBA. Дву-
кратный отказ от свободы наконец-то окупился с
лихвой.

Однако, став чемпионом, Касамайор все-таки
еще не стал звездой. Для этого нужна была яр-
кая победа, и тогда было принято решение про-
вести матч с бразильцем Аселино Фрейтасем,
чемпионом мира в том же весе, но по версии
WBO. Титул этот не пользуется в Америке осо-
бым кредитом, но Фрейтаса там любят, потому
что он прекрасно смотрится на ринге и к тому же
бьет кулаком, как копытом, а это американцы це-
нят. Если Касамайор победит, он станет для ку-
бинских боксеров, все еще живущих на Кубе,
своего рода ориентиром, маяком, глядя на кото-
рый многие из них соберут манатки, откажутся
от местной свободы под присмотром Кастро и
переберутся в Америку. Но только у тех, кто смо-
жет, уже попав туда, отказаться от свободы вто-
рично, появится шанс повторить путь Хоэля Ка-
самайора.

Д

Форвард сборной России Алексей Ковалев, организовав решающий
гол «Питтсбурга», стал одним из героев вчерашнего матча в Баффало

ЧЕХ ЛАНГ СКАЗАЛ КОВАЛЕВУ 
ПО−РУССКИ: «МОЛОДЕЦ!»

БАФФАЛО 0
ПИТТСБУРГ 2

Слава МАЛАМУД
из Баффало

оразительно, но на пер-
вое вбрасывание гости
выкатились в следую-
щем составе: Йозеф

Мелихар, Янне Лаукканен, Энд-
рю Ференс, Джон Джакопин,
Михал Розивал. Что в этом, ска-
жите, любопытного? Да то, что
все пятеро - защитники!

Впрочем, подобное, навер-
ное, не должно удивлять. Неког-
да яркий, искрометный «Питтс-
бург», надломленный неудач-
ной игрой на старте и травма-
ми Марио Лемье и Мартина
Страки, теперь показывает за-
крытый, консервативный хок-
кей, даже в домашних матчах
используя так называемые вы-
ездные схемы. Так что пять за-
щитников на площадке - впол-
не логичный ход. Многие, на-
верное, не удивились бы, уви-
дев и двух вратарей.

ЛОВУШКА КИХОУ
БАФФАЛО - ПИТТСБУРГ - 

0:2 (0:1, 0:0, 0:1)
Рише - 10 (0:1). Ланг - 11 (КОВА-

ЛЕВ), (0:2).
Броски: 36 - 18. Вратари: Бирон -

Хедберг.
Наши: Житник (2/-1), Калинин

(6/0) - Каспарайтис (1/+1), Ко-
валев (2/+1).

Не играли: Вяч. Козлов (травма го-
леностопа), Афиногенов (просту-
да) - Морозов (травма плеча).

11 января. Баффало. 16 151 зритель.
Впрочем, главный тренер

«Пингвинов» Рик Кихоу вовсе не
пытался совершить хоккейную
революцию, а просто восполь-
зовался довольно незамыслова-
тым, но эффективным тактиче-
ским приемом. Как только шай-
ба коснулась льда, трое из пяти
защитников тут же ринулись к
скамейке запасных и уступили
место на площадке звену Алек-
сея Ковалева!

Хозяева, не знавшие зара-
нее, против кого им придется
играть, были сбиты с толку и тут
же пропустили опасный выход
Ковалева, чей бросок Бирон па-
рировал не без труда. Последо-
вавшее за этим вбрасывание
выиграл Рэнди Робитайл, отбро-
сил шайбу Стефану Рише, и тот
хладнокровно расстрелял воро-
та - 0:1 на 46-й секунде матча!

59 МИНУТ АГОНИИ
Столь резво начавшийся по-

единок, казалось, обещал стать
захватывающим зрелищем.
Увы, оставшиеся 59 минут 14
секунд превратились в долгую,
мучительную и очень медлен-
ную агонию «Клинков», зады-
хавшихся в тисках питтсбург-
ской обороны и страдавших от
собственного неумения завер-
шать атаки. Прекрасно дейст-
вовал и вратарь гостей Юхан
Хедберг, отразивший несколько
«убойных» бросков, но большей
частью хозяева с настойчиво-
стью, достойной лучшего при-
менения, направляли шайбу
либо прямо в голкипера, либо
мимо ворот. На игре «Клинков»
сказалось и отсутствие одного
из лучших снайперов команды

- Максима Афиногенова, пропу-
скавшего матч из-за гриппа.

На 4-й минуте второго пери-
ода (в первом, кроме гола, ниче-
го интересного не произошло)
нападающий хозяев Вацлав Ва-
рада выкатился один на один с
Хедбергом. Варада, прототип-
ный «силовик» (тем не менее за-
бивший в двух предыдущих
матчах три гола), растерялся,
упустил шайбу и въехал головой
в Хедберга. Вспыльчивый швед
отколотил несчастного форвар-
да клюшкой, за что получил 
2 минуты штрафа, отбывать ко-
торый отправился Ковалев.

ВНИМАНИЕ: КАСПЕР!
За две минуты до перерыва

Дарюс Каспарайтис встретился
в средней зоне с Мирославом
Шатаном. Результат предска-
зать нетрудно: мчавшийся на
всех парах словак отправился в
небольшое воздушное путеше-
ствие, потеряв по дороге клюш-
ку, а также ориентацию во вре-
мени и в пространстве. «Поли-
цейский» Роб Рэй попытался
отомстить за партнера, но до-
бился только собственного уда-
ления. Каспарайтис ушел на
скамейку запасных с чувством
выполненного долга.

Минуту спустя Варада снова
ворвался в зону соперника, но
был уложен на лед силовым
приемом. Поднявшись, Варада
не заметил, что держит клюшку
«вверх ногами», и попытался
продолжить атаку, напоминая
неумелого бильярдиста.

А за три секунды до сирены
хозяевам удалось-таки распе-
чатать ворота Хедберга, но су-
дьи гол не засчитали - по их
мнению, нападающий хозяев
переправил шайбу в сетку вы-
соко поднятой клюшкой.

Заслуживает описания вто-
рой гол гостей, забитый под за-

навес матча Робертом Лангом
после ювелирного паса Ковале-
ва. Хозяева всей пятеркой бро-
сились в атаку, потеряли шайбу,
и Ланг спокойно выкатился
один на один с Бироном. Фи-
нальная сирена прозвучала под
неодобрительный гул остав-
шихся болельщиков, явно разо-
чарованных действиями своих
любимцев, подправивших было
свое турнирное положение.

ПОДАРОК БОССУ
Пообщаться с лучшим игро-

ком «Пингвинов» Ковалевым
мне удалось в относительно
спокойной обстановке, по-
скольку журналисты большей
частью толпились вокруг Хед-
берга. Только весельчак Роберт
Ланг один раз подошел к Алек-
сею и, покачав головой, сказал
по-русски: «Молодец!». Похва-
лил за точный пас.

- Ваша команда только что
одержала лишь третью победу
в последних 14 матчах, как раз
перед возвращением в строй
Марио Лемье. Хороший полу-
чился подарок боссу.

- Побед могло быть и больше.
Перед этим в Бостоне мы тоже
могли выиграть, но не смогли
реализовать много хороших мо-
ментов. Сегодня мы действова-
ли в том же темпе, от обороны,
терпеливо, хладнокровно, и это
принесло результат. На мой
взгляд, команда явно прогрес-
сирует.

- А разве такой тягучий хок-
кей устраивает взрывного на-
падающего Алексея Ковалева?

- Мои личные предпочтения
ничего не значат. Главное, что-
бы команда побеждала. Сегод-
ня мы выиграли, показав обо-
ронительный хоккей, и я удов-
летворен.

Интервью с Ковалевым - 
в одном из ближайших номеров.

Вчера. Баффало. Нападающий «Питтсбурга» и сборной
России Алексей КОВАЛЕВ (№ 27) опережает защитника-
«отказника» Алексея ЖИТНИКА.

П

КУ-КА-РЕ-КУ
А

Р

НБА

Регулярный чемпионат.

ЮТА - ХЬЮСТОН - 
83:79 (28:27, 17:22, 21:9, 17:21)
Маршалл 8 У.Уильямс 10
Мэлоун 30 Кен.Томас 3
Джар.Коллинз 2 Като 6
Стоктон 19 Фрэнсис 27
Стивенсон 3 Мобли 19

Кротти 5 Э.Гриффин 9
Кириленко 3 Норрис 5
Остертаг 0 Уиллис 0
Рассэлл 2 Т.Моррис 0
Пэджетт 11 Торрес 0
Судьи: Кроуфорд, Ричардсон,

Фрайер.
10 января. Солт-Лейк-Сити. Delta

Center. 18 570 зрителей.
В ночь с четверга на пятницу «Юта»

одержала седьмую победу в послед-
них восьми встречах. Форвард «Джаз»
Андрей Кириленко, сыграв 28 минут,
смазал все 5 бросков с игры (в том
числе - два трехочковых), реализовал
3 штрафных из 4, сделал 7 подборов, 2
перехвата и 1 голевую передачу. Од-
нако именно 20-летний россиянин
обеспечил хозяевам победу за 7 се-
кунд до финальной сирены: сначала
при счете 81:79 сделал подбор под
своим щитом, а затем, после фола со-
перников, реализовал оба штрафных
броска.

- «Хьюстон» имел шанс сравнять
счет: Мучи Норрис атаковал со сред-
ней дистанции, но промахнулся, - от-
метил Кириленко в телефонном раз-
говоре с корреспондентом «СЭ» Пав-
лом ОСИПОВЫМ. - Под нашим коль-
цом собрались чуть ли не все игроки,
находившиеся в этот момент на пло-
щадке, но я первым оказался у отско-
чившего мяча: сначала отбил его в
сторону, а затем взял в руки. Успел
крикнуть судьям: «Тайм-аут!» - но они
не услышали, и меня тут же «завалили»
два соперника.

- Перед исполнением штрафных
сильно нервничали?

- Чуть-чуть. Я в этой игре никак не
мог забить. Хотя все броски, в том чис-
ле оба трехочковых, были весьма точ-
ны, мяч упорно не шел в кольцо. Ближе
к финальной сирене получил право на
штрафные. Когда промазал первый,
подумал, что сегодня, видимо, забить
не судьба. Но вторая попытка оказа-
лась удачной - мяч с трудом, но все-та-
ки провалился в кольцо. Ну а в концов-
ке забивал уже уверенно.

- «Хьюстон» установил рекорд
сезона, когда в ноябре - декабре по-
терпел 15 поражений подряд. Од-
нако эта команда вполне могла вы-
играть у вас в Солт-Лейк-Сити.

- В НБА аутсайдеры на самом деле
являются очень крепкими клубами. И
проигрывают потому, что им чего-то не
хватает в концовках матчей. Как «Хью-
стону» в игре с «Ютой». Хотя, если бы
судьи не удалили Стива Фрэнсиса,
гости могли и выиграть.

- В чем провинился лидер «Ро-
китс»?

- Получил два технических фола,
которых вообще-то не было. В первой
четверти два игрока «Юты» зажали его
в углу площадки. Фрэнсис попросил
тайм-аут и, падая в аут, швырнул мя-
чом в кого-то из соперников. Арбитры
дали «Хьюстону» минутный перерыв, а
Фрэнсису - технический фол. Ну а в
начале третьей четверти он случайно
угодил локтем в лицо Джону Стоктону,
что арбитры расценили как откровен-
ную грубость. Вообще, «Рокитс» - это
только Фрэнсис. Недаром их проиг-
рышная серия пришлась на тот пери-
од, когда он был травмирован. В пер-
вой половине игры он попадал из лю-
бых положений. А дриблинг у него
просто фантастический! Не важно, кто
его держал - Стоктон или Брайон Рас-
сэлл, Фрэнсис регулярно обманывал
опекунов.

- У «Юты», судя по статистике,
отлично сыграл Карл Мэлоун.

- Карл действительно отыграл хо-
рошо всю игру. За что и пострадал - в
игровом столкновении Кевин Уиллис
разбил ему бровь.

- В чем причина неожиданного
преображения «Джаз»? Ваша ко-
манда выиграла 7 из 8 последних
встреч.

- Очень полезно действуют запас-
ные: Джон Кротти хорошо подменяет
Стоктона, Скотт Пэджетт разыгрался.
Да и наш тренер Джерри Слоун не да-
ет игрокам скучать. После матча в «Чи-
каго», в котором «Юта» хоть и победи-
ла, но плохо сыграла в обороне
(113:111. - П.О.), он провел две тяже-
лейшие тренировки, на которых ко-
манда только бегала и отрабатывала
защитные взаимодействия. Игроки
эти занятия назвали «suiсide» (само-
убийство. - П.О.).

Финикс - Мемфис - 96:102. Ф:
Мэрион (24+17 подборов), Р.Роджерс
(16). М: Газоль (31+5 блок-шотов),
Свифт (16+10 подборов), Джэйс.Уиль-
ямс (16), Баттье (15), Мэссенбург
(15). Личный снайперский рекорд в
НБА установил испанский форвард
Поу Газоль. Центровой «Финикса»
Яков Цакалиди набрал 7 очков (3 точ-
ных броска с игры из 5 и 1 штрафной
из 3), сделал 1 подбор и 1 перехват за
22 минуты. Денвер - Кливленд -
96:91. Д: Лафренц (29+10 подбо-
ров), Ван Эксель (26+11 передач). К:
Л.Мюррэй (17), А.Миллер (15),
Дж.Джонс (6+11 подборов). Центро-
вой «Кливленда» Жидрунас Илгау-
скас записал на свой счет 9 очков (3
попадания с игры из 12 и 3 штрафных
из 4), 8 подборов, 3 результативные
передачи, 3 блок-шота и 1 перехват
за 24 минуты. Майами - Портленд -
85:92. М: Э.Джонс (25), Моурнинг
(16). П: Р.Уоллес (23), Уэллс (23), Ста-
демайр (20). Центровой «Майами»
Владимир Степания, сыграв 7 минут,
набрал 1 очко (при двух промахах с
игры он реализовал 1 штрафной из
2). Нью-Джерси - Клипперс -
108:89. Н: Киттлз (18), Маккаллоч
(17), Джэйс.Коллинз (12+11 подбо-
ров), Кидд (7+11 передач+9 подбо-
ров). К: Одом (14), Брэнд (13+11 под-
боров), Оловоканди (12+10 подбо-
ров). Даллас - Нью-Йорк - 111:89.
Д: Новицки (29+13 подборов), Нэш
(14+11 передач). Н: Курт Томас (21),
О.Харрингтон (17), Кэмби (7+10 под-
боров).

Восточная конференция

Дивизион «Атлантик»
И В П %

1. Нью-Джерси 34 23 11 67,6
2. Бостон 34 20 14 58,8
3. Вашингтон 32 18 14 56,3
4. Орландо 37 19 18 51,4
5. Филадельфия 35 15 20 42,9
6. Нью-Йорк 35 14 21 40,0
7. Майами 33 8 25 24,2

Дивизион «Сентрал»
1. Милуоки 32 19 13 59,4
2. Индиана 36 20 16 55,6
3. Торонто 35 19 16 54,3
4. Детройт 33 16 17 48,5
5. Шарлотт 34 16 18 47,1
6. Атланта 34 13 21 38,2
7. Кливленд 35 13 22 37,1
8. Чикаго 34 6 28 17,6

Западная конференция

Дивизион «Мидуэст»
1. Сан-Антонио 33 25 8 75,8
2. Миннесота 34 25 9 73,5
3. Даллас 35 24 11 68,6
4. Юта 35 19 16 54,3
5. Денвер 34 11 23 32,4
6. Хьюстон 35 11 24 31,4
7. Мемфис 35 11 24 31,4

Дивизион «Пасифик»
1. Лейкерс 32 26 6 81,3
2. Сакраменто 35 26 9 74,3
3. Сиэтл 35 18 17 51,4
4. Клипперс 36 18 18 50,0
5. Финикс 36 18 18 50,0
6. Портленд 35 16 19 45,7
7. Голден Стэйт 35 12 23 34,3

БАСКЕТБОЛ

Евролига. Групповой турнир.
Первый этап. 10-й тур. Группа С.
Панатинаикос - По-Ортез - 67:63
(15:13, 21:11, 19:23, 12:16). Пан: Ал-
вертис (21), Бодирога (17). По: Сэл-
лерс (15), Эстеллер (13). «Панатинаи-
кос» стал первой командой, вышедшей
во второй этап турнира. Реал - Задар
- 114:83 (37:11, 27:29, 27:25, 23:18). Р:
А.Ангуло (19), Эррерос (19), Табак (15).
З: Р.Робинсон (24), Т.Ружич (18). Тим-
систем - Крка - 73:88 (21:30, 22:20,
23:22, 7:16). Т: Фучка (24). К: Лакович
(27), Дэвисон (18+10 подборов), Ске-
лин (15+12 подборов). ЦСКА - Будуч-
ност - 88:83. Форвард ЦСКА Мирсад
Туркан, сделавший в этом матче 23
подбора, установил новый рекорд Ев-
ролиги ULEB.

И В П Р/О О
1. ПАНАТИНАИКОС 10 9 1 832-740 19
2. Реал 10 8 2 890-789 18
3. ЦСКА 10 6 4 871-831 16
4. По-Ортез 10 5 5 820-796 15
5. Крка 10 4 6 861-883 14
6. Тимсистем 10 4 6 858-848 14
7. Будучност 10 2 8 775-896 12
8. Задар 10 2 8 810-934 12

В 11-м туре встречаются: 16 янва-
ря - Крка - ЦСКА, 17 января - По-Ор-
тез - Реал, Задар - Тимсистем, Бу-
дучност - Панатинаикос.

Группа А. Уникаха - Маккаби -
79:84 (22:17, 9:25, 25:23, 23:19). У:
Сонко (15), Родригес (14). М: Паркер
(22), Брискер (20), Хаффманн (16).

И В П Р/О О
1. Маккаби 10 8 2 760-699 18
2. Бенеттон 10 8 2 850-819 18
3. Олимпиакос 10 7 3 873-782 17
4. Эфес Пилсен 10 5 5 773-774 15
5. Уникаха 10 5 5 759-766 15
6. Альба 10 3 7 765-798 13
7. Шленск 10 2 8 722-774 12
8. Шарлеруа 10 2 8 752-842 12

В 11-м туре встречаются: 16 янва-
ря - Бенеттон - Альба, Эфес Пилсен
- Шленск, Олимпиакос - Уникаха, 17
января - Маккаби - Шарлеруа.

Группа В. Улкер - Киндер - 51:75
(15:17, 10:20, 14:18, 12:20). У: Эрденай
(21). К: Аббио (21), Жинобили (12), Ярич
(12). Жальгирис - Олимпия - 70:81
(17:20, 16:15, 10:21, 27:25). Ж: Вудбер-
ри (19), Хижняк (13). О: Големац (19),
Аводжоби (17), Здовц (15). Лондон
Тауэрс - Скайлайнерс - 77:94 (21:21,
17:26, 17:26, 22:21). Л: Т.Майерс (19),
Эппехимер (15), Уайт (14). С: Гори (28),
Остин (17), Роллер (12), Станеску (12).

И В П Р/О О
1. Киндер 10 8 2 822-687 18
2. Олимпия 10 7 3 763-672 17
3. Барселона 10 7 3 859-771 17
4. Скайлайнерс 10 7 3 759-759 17
5. Улкер 10 6 4 789-733 16
6. Жальгирис 10 3 7 747-787 13
7. Перистери 10 2 8 752-833 12
8. Лондон Тауэрс 10 0 10 643-892 10

В 11-м туре 17 января встречают-
ся: Киндер - Перистери, Барселона
- Лондон Тауэрс, Скайлайнерс -
Жальгирис, Олимпия - Улкер.

Чемпионат России. Женщины.
Суперлига. Восток. Славянка (Челя-
бинск) - Виктория (Саратов) - 86:75
(26:22, 21:14, 19:13, 20:26), Технологи-
ческий Университет (Казань) - Динамо
(Новосибирск) - 75:81 (17:21, 21:17,
17:25, 20:18), Надежда (Оренбург) -
Шелен (Красноярск) - 108:50 (29:20,
27:16, 27:6, 25:8).

И В П Ср. Р/О %
1. СГАУ 20 19 1 84,9-71,5 95,0
2. УГМК 16 14 2 94,8-69,6 87,5
3. Надежда О 18 12 6 75,4-66,6 66,7
4. Славянка 18 12 6 82,3-78,9 66,7
5. Динамо Н 20 12 8 85,2-78,7 60,0
6. Иртыш 16 8 8 84,8-80,3 50,0
7. ТУ 16 4 12 73,9-82,7 25,0
8. Шелен 22 5 17 70,0-86,6 22,7
9. Виктория 20 4 16 67,3-78,4 20,0

10. ИЗП-УдГУ 18 2 16 65,4-85,8 11,1
Евролига. Женщины. Групповой

турнир. 7-й тур. Группа А. Печ (Вен-
грия) - Бурж (Франция) - 44:50, Ботас-
спор (Турция) - Рамат Хашарон (Изра-
иль) - 90:74. Бурж - 14 очков, Ружем-
берок (Словакия) - 13, Печ - 12, Скио
(Италия) - 11, Ботасспор, АСПТТ
(Франция) - 9, Рамат Хашарон, Вуп-
перталь (Германия) - 8. Группа В.
Парма (Италия) - Брно (Чехия) - 62:60.
Орши (Франция) - 13, Гдыня (Поль-
ша), Сопрон (Венгрия), Парма - 12,
Фенербахче (Турция) - 11, Брно, Ва-
ленсия (Испания), Летувос Телеко-
мас (Литва) - 8.

ХОККЕЙ

МОСКВА. Вчера состоялось засе-
дание правления ХК «Динамо», на ко-
тором рассматривался вопрос об от-
ставке Сергея Сидоровского с поста
президента клуба (о ней он объявил 8
января). Решением правления проше-
ние об отставке Сидоровского удовле-
творено. В должности нового предсе-
дателя правления - президента клуба
утвержден Михаил Титов, до этого за-
нимавший должность начальника ко-
манды. Вопрос об изменениях в тре-
нерском штабе «Динамо» на заседа-
нии не поднимался. Таким образом,
руководить командой продолжает
бригада тренеров во главе с Владими-
ром Семеновым, сообщает коррес-
пондент «СЭ» Алексей ЛАПУТИН.

МОСКВА. На состоявшемся вче-
ра заседании совета президентов
Профессиональной хоккейной лиги
обсуждались вопросы, которые будут
вынесены на общее собрание членов
ПХЛ. В их числе - поэтапное сокраще-
ние суперлиги с 18 до 14 клубов к се-
зону-2004/05, система, по которой
будет проходить чемпионат России в
супер- и высшей лигах в ближайшие
четыре года, изменения в регламенте
проведения первенства в связи с
принятием нового Трудового кодек-
са, изменение количества игроков-
иностранцев в клубах, урегулирова-
ние вопросов деятельности агентов в
российском хоккее и утверждение
положения об агентской деятельно-
сти.

Важным моментом стало реше-
ние об организационной и правовой
помощи «большому» ЦСКА в созда-
нии единого армейского хоккейного
клуба. Что касается покинувших ом-
ский «Авангард» нападающих Свито-
ва и Чистова, то решение арбитраж-
ного комитета ПХЛ в отношении них
остается без изменений - ни за какой
клуб, кроме «Авангарда», эти игроки в
нынешнем сезоне выступать не мо-
гут. 

Общее собрание членов ПХЛ со-
стоится 16 января в пресс-центре
Большой спортивной арены Лужников,
сообщает корреспондент «СЭ» Алек-
сей ЛАПУТИН.

ПРОКОПЬЕВСК. Главным трене-
ром «Шахтера» вместо подавшего в от-
ставку Александра Кузьмина назначен
Юрий Зуев, бронзовый призер чемпи-
оната России среди команд суперли-
ги-99/2000 в составе новокузнецкого
«Металлурга», сообщает корреспон-
дент «СЭ» Алексей ЕВСТИФЕЕВ.

ЛЫЖИ

МОСКВА. 27 января в спортивном
парке «Волен» пройдет лыжный мара-
фон «Лыжня России». На самой массо-
вой спортивной гонке России ожидает-
ся рекордное количество участников:
для них готовы 16 тысяч маек с номера-
ми. В этом году марафонская трасса
(50 км) проложена в основном по леси-
стой местности отдельно от 10-кило-
метровой. Главные призы - два автомо-
биля ГАЗ-2109 - предоставил Олимпий-
ский комитет России. Первые две тыся-
чи финиширующих получат 30-про-
центную скидку при покупках в магази-
нах «Спортмастер». Регистрация участ-
ников производится по адресу: Ворот-
никовский переулок, 8 (Московский об-
ластной шахматный клуб) и в магазине
«Спортмастер» - Смоленская площадь,
6. В 8.05 с Савеловского вокзала до
станции Яхрома отправится прямая
бесплатная электричка, сообщает кор-
респондент «СЭ» Дмитрий ТУМАНОВ.

ВОЛЕЙБОЛ

Кубок ЕКВ. Женщины. 1/8 фина-
ла. Первые матчи. СТИНОЛ (Россия) -
Галатасарай (Турция) - 3:0 (25:22,
35:33, 25:19). Время матча - 1:15
(23+32+20). 10 января. Липецк. ДС
«Юбилейный». 3000 зрителей. На про-
тяжении всего матча хозяйки испыты-
вали серьезные проблемы в защите.
Заменить попавшую в больницу либеро
Дзигалюк оказалось некем, и исход
встречи во многом зависел от удачных
действий россиянок в атаке. Во втором
сете на площадке у «Стинола» появи-
лась Абубакирова, значительно усилив-
шая блок. Кроме того, несколько раз
уверенно расправилась с защитой со-
перника Маслакова. В составе «Галата-
сарая» вышла россиянка Черепанова,
но сыграла не слишком удачно, допус-
тив ряд совсем необязательных оши-
бок. Университатя (Румыния) - Скра
(Польша) - 3:0 (25:22, 25:20, 25:16), Па-
натинаикос (Греция) - Филатлетикос
(Греция) - 3:0 (25:13, 25:23, 25:20).

Кубок Топ-команд. Мужчины.
Групповой турнир. 4-й тур. Группа 3.
Дукла (Чехия) - Гомель (Белоруссия) -
3:1 (25:17, 25:22, 24:26, 25:23). ЭШПИ-
НЬЮ (Португалия) - 8 очков, Дукла -
7, Гомель - 5, Конкордия (Швейца-
рия) - 4. Группа 6. Будучност (Югосла-
вия) - Работнички (Македония) - 3:0
(25:22, 25:23, 25:22). ЛОКОМОТИВ (Ук-
раина) - 8, Будучност - 6, Петром (Ру-
мыния), Работнички - по 5.

Кубок Топ-команд. Женщины.
Групповой турнир. 4-й тур. Группа 1.
Динамо-Женестра (Украина) - Славия
(Словакия) - 3:0 (25:19, 25:16, 25:18).
ПОЧТОВЫЙ БАНК (Польша) - 8, Ди-
намо-Женестра - 7, Астерикс (Бель-
гия) - 5, Славия - 4.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Чемпионат Швеции. Квалифика-
ционный этап. 1 - 3-й туры.
Elitserien. Боллнес - Венерсборг (ГРА-
ЧЕВ - 2, Франц - 1) - 5:8. Сандвикен -
Болтик - 11:1. Вилла - Хаммарбю - 7:4.
Вестерос - Фалун (ОБУХОВ - 1) - 2:2.
Хаммарбю - Вестерос - 7:5. Болтик -
Боллнес - 7:3. Фалун (ОБУХОВ - 2) -
Вилла - 4:1. Венерсборг - Сандвикен -
2:12. Боллнес - Фалун (ОБУХОВ - 4) -
3:7. Венерсборг (ГРАЧЕВ - 1) - Болтик -
3:3. Сандвикен - Хаммарбю - 4:4. Вес-
терос - Вилла - 6:5. Сандвикен, Фалун
- по 5, Хаммарбю, Вестерос, Бол-
тик, Венерсборг - по 3, Вилла - 2,
Боллнес - 0. Allsvenskan. Грипен - Эд-
сбюн - 2:6. Сириус - Мутала - 3:5. Юс-
даль (ПОТЕШКИН - 2, СВЕШНИКОВ - 1)
- Катринехольм - 9:1. Ветланда - Бру-
берг - 6:5. Мутала - Юсдаль (ПОТЕШ-
КИН - 1) - 5:8. Катринехольм (ШАМСУ-
ТОВ - 2) - Сириус - 5:2. Бруберг (БЕЗО-
БРАЗОВ - 2, АРХИПКИН - 1) - Грипен
(ПАШКИН - 1) - 5:3. Эдсбюн - Ветланда
- 6:3. Мутала - Катринехольм - 6:2. Си-
риус - Эдсбюн - 2:6. Юсдаль (МАКАРОВ
- 1) - Бруберг (БЕЗОБРАЗОВ - 1, АР-
ХИПКИН - 1) - 7:4. Ветланда - Грипен -
4:3. Эдсбюн - 9, Юсдаль - 8, Ветлан-
да - 7, Мутала - 6, Бруберг - 3, Кат-
ринехольм - 2, Грипен - 1, Сириус -
0. «Ветланда» и «Эдсбюн» начали тур-
нир с 3 бонусными очками, «Мутала» и
«Юсдаль» с 2, «Бруберг» и «Грипен» с 1.

Наши: ОБУХОВ - 43, Шамсутов -
25, Грачев - 11, Свешников - 10, Архип-
кин, Потешкин - по 7, Безобразов - 6,
Франц - 4, Макаров, Пашкин, Тимушев
(Грипен) - по 3, Золотарев (Бруберг) -
2, Дрягин, Инфалин (оба - Ветланда),
Курочкин (Грипен) - по 1.

Чемпионат Финляндии. Предва-
рительный этап. ЮПС - ОЛС - 0:6.
ХИФК - ОПС - 6:5. ПаСа - Вастус - 3:4.
ВП-35 - Акиллес - 6:3. Нарукеря - ОЛС -
3:2. ПаСа (МАКСИМЕНКО - 1) - ХИФК -
1:17. ВП-35 - ОПС - 5:4. Вейтеря - Вас-
тус - 8:2. Ботния - Акиллес (ФЕДОРОВ -
2) - 2:10.

Итоговая таблица
И В Н П М О

1. ТоПВ 12 10 2 0 100-30 22
2. ХИФК 12 9 0 3 104-32 18
3. ОЛС 12 8 0 4 108-37 16
4. Нарукеря 12 8 0 4 63-46 16
5. ЮПС 12 7 2 3 52-38 16
6. ОПС 12 7 1 4 63-47 15
7. ВП-35 12 7 1 4 62-48 15
8. Акиллес 12 5 2 5 65-68 12
9. Вейтеря 12 4 1 7 45-61 9

10. Ботния 12 3 2 7 44-82 8
11. Веста 12 3 1 8 39-69 7
12. Вастус 12 1 0 11 31-99 2
13. ПаСа 12 0 0 12 16-135 0

Первые 7 команд в дивизионе
Valioliigan поспорят за 6 мест в плей-
офф, а неудачник этого турнира разы-
грает 2 оставшиеся путевки с 3 лучши-
ми командами дивизиона Bandyliigan,
в котором сыграют команды, занявшие
на предварительном этапе 8 - 13-е ме-
ста. ТоПВ и «Акиллес» начнут турниры с
3 бонусными очками, ХИФК и «Вейте-
ря» с 2, ОЛС и «Ботния» с 1.

Наши: ЗОЛОТАРЕВ (ТоПВ) - 19,
Федоров - 5, Гришпун (Веста), Макси-
менко - по 1.

Чемпионат Норвегии. Eliteserien. 
3-й и 4-й туры. Сарпсборг - Мьендален -
3:11. Реа - Уллерн - 8:7. Солберг - Стабек
- 6:6. Сарпсборг - Солберг - 5:7. Уллерн -
Стабек - 2:7. Мьендален - Реа - 6:0.
Мьендален, Стабек - по 4, Солберг,
Сарпсборг - по 2, Реа, Уллерн - по 0.

Наши: ЯМЦОВ (Стабек) - 10,
Ю.Чурсин - 4, Салин (оба - Реа) - 3.

ВОДНОЕ ПОЛО

ВОЛГОГРАД. Чемпионат России.
Мужчины. 3-й круг. 6-й тур. Третий
игровой день. Рахат (Алма-Ата, Казах-
стан) - Динамо-Олимпийский (Москва)
- 2:11 (0:4, 0:1, 0:3, 2:3), ЛУКОЙЛ-Спар-
так (Волгоград) - Синтез (Казань) - 16:5
(4:0, 4:3, 5:1, 3:1), ЦСК ВМФ (Москва) -
ЛУКОЙЛ-Спартак-2 (Волгоград) - 10:6
(2:0, 2:1, 3:4, 3:1), сообщает коррес-
пондент «СЭ Интернет» Павел ДЕМЕ-
ЩИК. Динамо-Олимпийский - 25 оч-
ков, ЛУКОЙЛ-Спартак - 21, ЦСК
ВМФ - 11, Рахат - 9, Синтез - 7, ЛУ-
КОЙЛ-Спартак-2 - 5.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ДУБАЙ. Международный мара-
фон. Женщины. 1. Альбина ИВАНОВА
(Россия) - 2:33.31. 2. Абебе Тола (Эфи-
опия) - 2:37.38. 3. Ирина Богачева (Ка-
захстан) - 2:39.25. Мужчины. 1. Уил-
сон Кибет - 2:13.04. 2. Дэвид Мутуа -
2:13.16. 3. Уильям Мусиоки (все - Ке-
ния) - 2:13.28.

МОСКВА. В манеже имени
братьев Знаменских прошел Откры-
тый Кубок Москвы, главным органи-
затором которого был клуб «Луч». На
старт вышли многие сильнейшие лег-
коатлеты России, а также гости из
США, Израиля и Украины, сообщает
корреспондент «СЭ» Александр ЛЮ-
БИМОВ.

Мужчины. 60 м. 1. Андрей Епи-
шин - 6,74. 300 м. 1. Сергей Блинов -
34,44. 2. Дмитрий Головастов - 34,46.
1000 м. 1.Юрий Борзаковский  -
2.20,60. 2. Вячеслав Шабунин -
2.21,86. 3000 м. 1. Андрей Задорож-
ный - 8.02,06. 2. Сергей Дрыгин -
8.02,34. 60 м с/б. 1. Евгений Печенкин
- 7,53. 2. Александр Пестиков - 7,96. 3.
Юрий Волков - 8,04. 4. Павел Орешкин
- 8,08. Высота. 1. Михаил Цветков -
2,30. 2. Петр Брайко - 2,28. 3. Ярослав
Рыбаков - 2,26. 4. Вячеслав Воронин -
2,20. Шест. 1. Василий Горшков - 5,60.
2. Вадим Строгалев - 5,60. Длина. 1.
Вадим Малявин - 7,93. 2. Виталий
Шкурлатов - 7,91. 3. Даниил Буркеня -
7,86. Ядро. 1. Андрей Сальников -
19,09.    

Женщины. 60 м. 1. Юлия Тимо-
феева - 7,57. 300 м. 1. Юлия Печенки-
на - 37,49. 600 м. 1. Светлана Черка-
сова - 1.26,84. 1000 м. 1. Екатерина
Пузанкова - 2.42,05. 2000 м. 1. Лю-
бовь Кремлева - 5.50,99. 2. Наталья Го-
релова - 5.51,26. 3. Юлия Косенкова -
5.52,02. 60 м с/б. 1. Мария Коротеева
- 8,21.  Высота. 1. Мария Купцова -
1,94. 2. Елена Гуляева - 1,88. 3. Юлия
Ляхова - 1,88. Шест. 1. Анастасия
Кирьянова - 4,10. Длина. 1. Ирина Си-
мягина - 6,50. Тройной. 1. Елена
Олейникова - 14,60. 2. Елена Лебеден-
ко - 14,56.

ТЕННИС

СИДНЕЙ (Австралия). Мужской
турнир adidas International. World
Series. 381 000 долларов. Открытые
корты. Хард. 32 участника.

11 января. 1/2 финала. Чела (Ар-
гентина) - Мирный (Белоруссия) - 6:4,
6:4. Федерер (Швейцария, 2) - Роддик
(США, 3) - 7:6 (7:3), 6:4.

ОКЛЕНД (Новая Зеландия).
Мужской турнир Heineken Open.
World Series. 332 000 долларов. Откры-
тые корты. Хард. 32 участника.

11 января. 1/2 финала. Руседски
(Великобритания, 6) - Новак (Чехия, 8)
- 6:7 (6:8), 6:4, 7:6 (7:2). Гольмар (Фран-
ция) - Кратохвил (Швейцария) - 6:2,
6:2.

СИДНЕЙ (Австралия). Женский
турнир adidas International. 2-я кате-
гория. 515 000 долларов. Открытые
корты. Хард. 28 участниц.

11 января. 1/2 финала. Хингис
(Швейцария, 2) - Клийстерс (Бельгия,
3) - 7:5, 4:6, 6:2. Шогнесси (США, 8) -
С.Уильямс (США, 4) - 5:4, отказ.

Парный разряд. Финал. Рэй-
монд/ Стаббз (США/Австралия, 1) -
КУРНИКОВА/ Хингис (Россия/Швейца-
рия, 4) - отказ.

Серена Уильямс подвернула ло-
дыжку, а Мартина Хингис во время по-
луфинала против Ким Клийстерс полу-
чила небольшую травму ноги. Тем не
менее ожидается, что швейцарка вый-
дет на сегодняшний финал против Ме-
ган Шогнесси.

ХОБАРТ (Австралия). Женский
турнир ANZ Tasmanian Open. 3-я ка-
тегория. 170 000 долларов. Открытые
корты. Хард. 30 участниц.

11 января. 1/2 финала. Медина
Гарьикес (Испания) - Фрэзер (США, 7) -
6:2, 3:6, 6:4. Суха (Словакия) - Пратт
(Австралия, 8) - 1:6, 6:4, 6:4.

КАНБЕРРА (Австралия). Жен-
ский турнир Canberra Open. 4-я кате-
гория. 110 000 долларов. Открытые
корты. Хард. 32 участницы.

11 января. 1/2 финала. Танасу-
гарн (Таиланд, 1) - Остерло (США) -
6:4, 6:4. Смашнова (Израиль) - Грэхэм
(Австралия) - 7:5, 6:2.

МЕЛЬБУРН (Австралия). Пока-
зательный мужской турнир Kooyong
Classic. 8 участников.

11 января. День третий. Сампрас
(США) - С.Дрэйпер (Австралия) - 6:2,
7:6 (7:5). Дент (США) - КАФЕЛЬНИКОВ
(Россия) - 6:4, 7:6 (7:4). Корретха (Ис-
пания) - Хаас (Германия) - 6:7 (2:7), 6:4,
6:4.

Сегодня в финале встречаются Пит
Сампрас и Андре Агасси, а в матче за
3-е место - Томас Энквист и Скотт
Дрэйпер. Тэйлор Дент, победивший
Евгения Кафельникова сделал вчера в
очень ветреную погоду 17 эйсов. Таким
образом, россиянин в трех встречах
одержал 1 победу.

Квалификация Australian Open.
Мужчины. Первый круг. ДЕРЕПА-
СКО (Россия) - Весселс (Голландия) -
6:1, 6:2. ЩУКИН (Россия) - Дюрек (Ав-
стралия) - 7:6 (7:1), 6:3. Б.Блэк (Зим-
бабве) - ГОЛОВАНОВ (Россия) - 4:6,
7:6 (7:3), 6:2. Лабадзе (Грузия) - Фау
(Германия) - 6:0, 1:6, 6:2. Куценко (Уз-
бекистан) - Веркерк (Голландия) - 6:4,
7:6 (11:9). Огородов (Узбекистан) -
Наварро Пастор (Испания) - 7:6 (7:2),
7:6 (7:3).

Второй круг. ДЕРЕПАСКО - Мел-
цер (Австрия) - 6:4, 5:7, 6:4. ЩУКИН -
Зимончич (Югославия) - 6:3, 7:6 (7:4).
Лабадзе - Даниэль (Бразилия) - 6:4, 7:6
(7:3). Куценко - Пэрмэр (Великобрита-
ния) - 7:6 (8:6), 6:3. Хантчк (Германия) -
Огородов - 7:6 (8:6), 6:4.

Женщины. Первый круг. КУЗНЕ-
ЦОВА (Россия) - Волекова (Словакия) -
6:2, 6:3. Моригами (Япония) - РОДИО-
НОВА (Россия) - 6:2, 6:2. Ан.Серра-За-
нетти (Италия) - КУЛИКОВСКАЯ (Рос-
сия) - 6:3, 3:6, 7:5. Ким Юн Ха (Корея) -
ФОКИНА (Россия) - 6:1, 6:3. Барабан-
щикова (Белоруссия) - Габсудова (Сло-
вакия) - 6:2, 6:3. Татаркова (Украина) -
Островская (Белоруссия) - 6:3, 6:2. Пе-
ребийнис (Украина) - Курхайкова (Сло-
вакия) - 6:1, 7:6 (7:4). Ани (Эстония) -
Вавринец (Швейцария) - 4:6, 6:4, 6:2.
Канепи (Эстония) - Пин (Франция) -
4:6, 6:2, 7:5. 

Второй круг. КУЗНЕЦОВА - Ранд-
риантефи (Мадагаскар) - 6:2, 6:2. Вар-
туш (Австрия) - Барабанщикова - 6:4,
4:6, 6:3. Татаркова - Фудживара (Япо-
ния) - 6:3, 6:2. Перебийнис - Канепи -
6:4, 7:6 (8:6). Мароци-Аракама (Вен-
грия) - Ани - 6:3, 6:3.

ШАХМАТЫ

МОСКВА. Владимиру Крамнику
вручен «Оскар» - приз лучшему шахма-
тисту мира 2000 года. Чемпион мира
стал победителем опроса, который
традиционно провел журнал «64-шах-
матное обозрение» (главный редактор
- Александр Рошаль).

НХЛ 

Регулярный чемпионат. Бостон -
Лос-Анджелес - 5:0 (2:0, 2:0, 1:0). Ла-
пойнт - 9 (1:0). Герин - 24 (2:0). САМСО-
НОВ - 12 (3:0). Мюррей - 20 (4:0). Торн-
тон - 19 (5:0). Броски: 33 - 16. Врата-
ри: Дэфо - Потвен. Наши: Назаров
(0/0), Самсонов (4/1).

Свой 19-й (второй показатель в ли-
ге!) бой в сезоне провел Андрей Наза-
ров - его противником стал «полицей-
ский»-новичок калифорнийцев Ричард
Бреннан, сумевший добиться как ми-
нимум ничьей. Причем, поскольку они
сбросили перчатки в то время, когда на
льду одна пара уже дралась, оба были
удалены до конца встречи. Теперь со
121 минутой штрафа Назаров вошел в
десятку главных нарушителей чемпио-
ната.

Монреаль - Айлендерс - 4:0
(2:0, 1:0, 1:0). ПЕТРОВ - 13 (1:0 - бол.).
Рибейро - 7 (МАРКОВ), (2:0 - бол.).
Жюно - 2 (3:0). Хосса - 1 (4:0). Бро-
ски: 25 - 26. Вратари: Теодор - Осгуд.
Наши: Марков (1/0), Петров (2/0) -
Е.Королев (0/0), Кваша (3/-1), Яшин
(5/-2).

«Монреаль» заплатил за победу
высокую цену. На 35-й минуте после
силового приема капитана гостей
Майка Пеки тяжелую травму получил
защитник «Монреаля» Патрик Тра-
верс, которого унесли со льда на но-
силках. Врачи подозревают у Травер-
са повреждение позвоночника. В дру-
гом эпизоде жертвой защитника «Ай-
лендерс» Адриана Окуана стал наш
легионер Олег Петров.

Филадельфия - Нью-Джерси -
3:2 (0:0, 3:1, 0:1). Допита - 7 (1:0). При-
мо - 9 (2:0 - бол.). Сикора - 12 (2:1).
Брашир - 6 (3:1). Гомес - 5 (3:2). Бро-
ски: 20 - 36. Вратари: Чехманек -
Бродер. Наши: Федотенко (0/0) -
Брылин (1/1), Немчинов (0/0), Зюзин
(1/0).

За два часа до начала матча чеш-
ский вратарь Роман Чехманек про-
длил срок действия контракта с «Фи-
ладельфией» еще на три года. На ра-
достях ветеран показал безупречный
хоккей, а его клуб одержал 9-ю побе-
ду в последних 11 встречах.

Нэшвилл - Миннесота - 2:2 (0:0,
2:2, 0:0, 0:0). ЖОЛТОК - 10 (0:1 - бол.).
АРХИПОВ - 10 (1:1 - бол.). ЖОЛТОК - 11
(1:2). Юнссон - 10 (2:2). Броски: 29 -
18. Вратари: Данэм - Ролосон. Наши:
Архипов (3/-1), Скрастыньш (0/-1), Яч-
менев (1/0) - Жолток (3/1).

На счету одного из самых «мягких»
наших легионеров НХЛ - латыша Сер-
гея Жолтка - второй дубль в сезоне.

Чикаго - Коламбус - 2:1 (1:1, 1:0,
0:0). Дазе - 25 (1:0). Выборны - 7 (1:1 -
бол.). Дубински - 1 (2:1). Броски: 25 -
21. Вратари: Пассмор - Тагнатт. На-
ши: Карповцев (0/0), Королев (0/0),
Миронов (2/0), Жамнов (1/0).

В кулачном бою по разу в каждом
периоде встречались тряхнувший
стариной знаменитый ветеран «Чи-
каго» Боб Проберт и новичок Роб
Шелли. В итоге оба заработали по 25
минут штрафа. Алексей Жамнов не
набрал ни одного очка и потерял ме-
сто в тройке лучших бомбардиров
лиги.

Эдмонтон - Каролина - 1:4 (0:1,
0:1, 1:2). Батталья - 12 (0:1 - бол.).
Онилл - 19 (0:2 - бол.). Хоркофф - 5
(1:2). Васичек - 11 (1:3). Батталья - 13
(1:4 - п.в.). Броски: 20 - 17. Вратари:
Сало - ИРБЕ (+10-11=1). Наши: Озо-
линьш (2/-1).

Неплохо сыграл второй голкипер
«Каролины» Артур Ирбе, одержав-
ший 10-ю личную победу. Напомним,
что латыша вытеснил из состава дру-
гой ветеран - американец Том Бар-
рассо.

Восточная конференция

Северо-Восточный дивизион 

И В Н ПО П Ш О
1. Бостон 44 25 3 4 12 128-101 57
2. Торонто 44 25 3 3 13 133-108 56
3. Оттава 43 22 4 2 15 139-108 50
4. Монреаль 44 18 5 2 19 114-122 43
5. Баффало 44 17 4 1 22 118-118 39

Атлантический дивизион
1. Филадельфия 42 24 5 1 12 129-96 54
2. Рейнджерс 46 22 3 3 18 125-135 50
3. Айлендерс 43 21 5 2 15 116-115 49
4. Нью-Джерси 43 19 5 2 17 103-103 45
5. Питтсбург 43 16 5 2 20 93-118 39

Юго-Восточный дивизион
1. Каролина 47 21 5 5 16 131-137 52
2. Вашингтон 44 17 7 0 20 128-140 41
3. Тампа-Бэй 42 16 3 2 21 82-92 37
4. Флорида 43 14 3 3 23 89-127 34
5. Атланта 44 9 5 3 27 104-165 26

Западная конференция

Центральный дивизион
1. Детройт 44 31 3 2 8 140-97 67
2. Чикаго 47 26 8 0 13 135-125 60
3. Сент-Луис 43 22 6 3 12 121-96 53
4. Нэшвилл 43 15 8 0 20 114-118 38
5. Коламбус 43 11 6 1 25 82-122 29

Северо-Западный дивизион
1. Эдмонтон 46 23 6 2 15 122-110 54
2. Колорадо 45 24 5 0 16 114-93 53
3. Калгари 44 19 8 2 15 111-113 48
4. Миннесота 44 16 7 3 18 112-130 42
5. Ванкувер 46 18 4 1 23 119-126 41

Тихоокеанский дивизион
1. Сан-Хосе 43 22 6 3 12 130-106 53
2. Даллас 43 20 6 4 13 117-111 50
3. Лос-Анджелес 44 18 7 2 17 114-104 45
4. Финикс 44 18 6 3 17 110-118 45
5. Анахайм 45 13 5 3 24 96-115 34

МОНРЕАЛЬ. Вчера «Монреаль Ка-
надиенс» вызвал из фарм-клуба «Кве-
бек» индейца Джино Оджика. Лучший
североамериканский друг Павла Буре
получил последний шанс вернуться в
НХЛ.

РАЛЛИ-РЕЙД

ТИШИТ. Кубок мира ФИА по вне-
дорожным ралли-рейдам. 1-й
этап. Париж - Дакар. 12-й этап. 450
км СУ. Авто. 1. Хироши Масуока/ Пас-
каль Маймон (Япония/ Франция, «Ми-
цубиси») - 6:37.10. 2. Жан-Пьер Фон-
тэне/ Жиль Пикар (Франция, «Мицуби-
си») - отставание 4.41. 3. Кендзиро
Шинозука/ Тьерри Делли-Дзотти
(Япония/ Франция, «Мицубиси») -
22.51. 4. Ютта Кляйншмидт/ Андреас
Шульц (Германия, «Мицубиси») -
26.25. 5. Карлос Соуза/ Виктор Хесус
(Португалия, «Мицубиси») - 40.50. Мо-
то. 1. Джованни Сала (Италия, КТМ) -
6:10.06. 2. Фабрицио Меони (Италия,
КТМ) - отставание 3.45. 3. Эстев Пу-
жол (Испания, КТМ) - 4,12. 4. Хуан Ро-
ма (Испания, КТМ) - 5.48. 5. Эльфи
Кокс (ЮАР, КТМ) - 8.00. Грузовики. 1.
Карел Лопрайс/ Петр Калина (Чехия,
«Татра») - 9:24.04. 2. Владимир ЧА-
ГИН/ Семен ЯКУБОВ (Россия, КамАЗ)
- отставание 4.03. 3. Йошимаса Суга-
вара/ Сеичи Мацумото (Япония, HINO)
- 1:02.48.

Общий зачет. Авто. 1. Масуока/
Маймон - 37:47.51. 2. Шинозука/ Дел-
ли-Дзотти - отставание 52.09. 3.
Кляйншмидт/ Шульц - 52.22. 4. Фонтэ-
не/ Пикар - 1:16.52. 5. Соуза/ Хесус -
4:31.11. Мото. 1. Меони - 39:32.59. 2.
Рома - отставание 3.03. 3. Кокс - 16.19.
4. Карло Де Гавардо (Чили, КТМ) -
46.12. 5. Хорди Аркаронс (Испания,
КТМ) - 1:11.53. Грузовики. 1. ЧАГИН/
ЯКУБОВ - 53:31.57. 2. Лопрайс/ Калина
- отставание 2:40.47. 3. Сугавара/ Ма-
цумото - 5:16.38.

В лидирующей тройке общего за-
чета автомобилистов вновь произош-
ли перестановки: четвертое место на
12-м этапе и отставание в 26.25 от по-
бедителей вновь отодвинуло Ютту
Кляйншмидт и Андреаса Шульца на
третью позицию.

Сенсация в гонке грузовиков:  из-
за поломки переднего моста на «Тат-
ре» сошел с гонки бразилец Андре Де
Азеведу, занимавший второе место в
общем зачете.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

СЕГОДНЯ ВЫ СНОВА ВСТРЕТИТЕСЬ С ХАРЛАМОВЫМ
МОСКВА. Когда на НТВ созрел проект под

названием «По тонкому льду истории», замести-
тель генерального директора канала Александр
Олейников предложил начать этот своеобраз-
ный телевизионный хоккейный марафон с доку-
ментального фильма о Валерии Харламове. Ав-
тору сценария и режиссеру Юрию Занину при
участии Валерия Савина удалось снять ленту не
только о жизни великого спортсмена и всена-
родного любимца, но и отразить в ней время, ко-
гда отечественному хоккею не было равных на
планете. Вы убедитесь в этом сами, посмотрев
сегодня в 16.20 фильм «Ледовая коррида Вале-
рия Харламова».

Презентация этой телепремьеры состоя-
лась в «Спортленде» на Новом Арбате, где,

кстати, выяснилось, что в дуэте с генеральным
продюсером Савиновым в необычной для себя
роли сопродюсера выступил партнер Харламо-
ва по тройке Владимир Петров. Кроме него,
корреспондент «СЭ» Леонид ТРАХТЕНБЕРГ в
тот вечер встретил в зале еще одного нападаю-
щего легендарной первой тройки ЦСКА и сбор-
ной страны - Бориса Михайлова, их товарища
по «оружию» Евгения Мишакова, знаменитого
спортивного врача Олега Белаковского и, ко-
нечно же, отца, сестру и детей Харламова, ко-
торых вы также увидите сегодня на своих теле-
экранах.

Остается добавить, что через день после
премьеры, 14 января, герою картины исполни-
лось бы 54 года.
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финале посвященного ему телефильма, по неизвест-
ным мне причинам так и не дошедшего до экрана, он,
отвечая на вопрос, как ему в смысле достатка живется
после футбола, говорит: на сервелат пока хватает, а не

хватит, то и бутербродиком, если только сыр будет, вполне удо-
влетворюсь. Грех же жаловаться, если и профессорам сегодня
копейки платят. 

Редкий, по-моему, случай спокойного согласия с тем, что
есть. Но Черенков - и человек редкий, и редкий в несомненно-
сти своего величия игрок. И редкое для всех нас везение, что
массами понят и принят он, персонаж из не тронутого китчем
фольклора, безоговорочно. Со всеми странностями своими и
внеклассовой отрешенностью, которые толпа редко прощает и
самородкам-гениям. 

У него и на поле, и тем более в жизни не было и нет имиджа
- даже когда в один из сезонов сделал себе завивку и вышел иг-
рать с кудрями. Он привлек к себе приученную кичиться силой
державу некамуфлируемой сутью - не бойцовской удалью, а
храброй беззащитностью таланта. В Боброве, скажем, или в
Стрельцове виделось все-таки нечто былинное. Федора же Че-
ренкова в кино лучше бы всего изобразил, пожалуй, Леонид Бы-
ков, тот самый, что «В бой идут одни старики». Вместе с тем
футбол в исполнении этого вечного - по манере держаться на
людях - подростка всегда оставался самым что ни на есть изы-
сканным. Без малейших скидок для профанов. Повальная лю-
бовь к нему (не помешавшая, однако, краже черенковской
«Волги») превращалась в форму игрового ликбеза. Сложность
футбола вдруг делалась общедоступной. Эффект его воздейст-
вия чем-то напоминал мне песни Высоцкого. 

...Романцев очень расположил меня к себе 23 августа 1994
года,  в день, когда Федора провожали из футбола. 

Черенков стоял под холодным дождем в плотно прилипшей к
телу футболке, а на фотографиях получился в просторной кожа-
ной куртке. Ее накинул ему на плечи - причем жестом это дви-
жение не назовешь, раз никто его не заметил, - Олег Иванович.
Мне показалось, что бывший партнер, покинувший команду бо-
лее чем десятилетием раньше, лучше всех проникся состояни-
ем чествуемого - внезапным одиночеством посреди торжества
в честь того Федора Черенкова, которого больше не будет, от
которого сам же виновник торжества сейчас и уедет в безвест-
ность никого никогда не заинтересующей частной жизни на по-
даренном ему красном джипе. Еще я понял, но уже позднее,
что, подобно генералу, представляемому Жженовым в фильме
про войну, Романцев хотел показать своим отеческим действи-
ем: «Все, что могу...» На тренерской скамейке «Спартака» Че-
ренков совсем недолго усидел - сдвинулся в закулисную тень
заслуженной благотворительности и не более. 

Черенков объявился в конце семидесятых. И в бесковском
толковании «Спартака» почти сразу сделался фигурой самой
что ни на есть опорной в тренерских замыслах. Умевший бывать
беспощадным и порой несправедливым к тем, кто склонен к ос-
лушанию, Константин Иванович к Федору подходил по-особому
- с неизменной бережностью, никогда не насилуя его волю. А
ведь по своему психофизическому типу Черенков - игрок, при
всей покладистости в быту, весьма трудно управляемый. Фут-
болист подобного склада вынужден с большей внимательно-
стью прислушиваться к себе, чем к тренеру. И Бесков, неожи-
данно для знавших его непреклонность, с этим смирился, от-
лично представляя, какие дивиденды команде приносит само-
стоятельность погруженного в собственные футбольные мысли
Черенкова. 

Восьмидесятые - время противостояния Москвы (в лице
«Спартака») Киеву: фаворитами теперь объективно были дина-
мовцы. Дело даже не в том, что Лобановский свой футбол дек-
ларировал как современный, а футбол по Бескову считал вче-
рашним днем. Бескову уверенности в себе было не занимать,
но Константину Ивановичу приходилось признавать, что у оппо-
нента возможности для комплектования получше. 

Любимец Бескова оставался всегдашним его козырем в мат-
чах против Лобановского. Но когда Валерий Васильевич вез на
мировой чемпионат команду, собранную из игроков своего клу-
ба, он ее Черенковым не усиливал. И знатоки огорчались, но
вслух не сетовали: очевидным было, что при функциональных
возможностях Федора, более скромных, чем у киевлян, он док-
трине Лобановского не соответствует. Жаль, однако, что и Бес-
ков, когда в Испании на чемпионате 82-го формально возглав-
лял тренерский триумвират, не имел возможности привлечь в
национальную сборную Черенкова, признанного через сезон
лучшим футболистом СССР. 

Проведший в сборной более десятилетия, Федор Черенков
так и не выступил ни на мировом, ни на европейском турнирах,
что не помешало ему отличиться в исторического значения
матчах. Например, забить решающий гол бразильцам на Ма-
ракане. 

В сезоне 93-го Черенков снова играл за «Спартак». Ему шел
тридцать четвертый год. Это уже был «Спартак» Пятницкого и
Ледяхова, Цымбаларя и Никифорова, Радченко и Бесчастных.
Из компании полевых игроков, сколоченной Бесковым, оста-
вался лишь Родионов. Но Сергей играл уже редко, немногим
больше, чем дебютанты Тихонов с Кечиновым. А Черенков,
пусть далеко не всегда полностью, но провел тридцать один
матч. Мне кажется, что этим подаренным пришедшему поколе-
нию прощальным партнерством Романцев продлил, сколько
мог, невозвратимое. 

Александр НИЛИН

ФЕНОМЕН

ЧЕРЕНКОВ 

23 августа 1994 года. Петровский парк. Федор ЧЕРЕНКОВ 
с Олегом РОМАНЦЕВЫМ на своем прощальном матче.

В

Брать интервью у одного из ведущих российских биатлонистов планировалось как у участника Олимпиады в Солт−Лейк−Сити −
третьей в его биографии. Но на «Ижевской винтовке» выяснилось: Владимир Драчев на Игры не поедет.

-летний Драчев - ле-
генда российского
биатлона. Чемпион
мира, призер Олим-

пийских игр, обладатель Кубка
мира 1996 года - кстати, он по-
следний из россиян, завоевав-
ших этот приз. Титулов хвата-
ет. Правда, в последние годы
выступает не слишком удач-
но - всплески чередуются с
обиднейшими поражениями.
Предолимпийской зимой Дра-
чев принял участие лишь в
трех первых этапах Кубка ми-
ра-2000/2001, а затем ушел в
глубокую тень, чтобы вновь
появиться лишь почти год спу-
стя, на недавней декабрьской
гонке в Осрбли.

Главным стартом для него
стала «Ижевская винтовка».
Именно в Удмуртии он должен
был решить судьбу своих
третьих Олимпийских игр.
Увы, попасть в сборную России
ему не удалось: бежал Драчев в
Ижевске быстро, но промахи
отодвинули его на третье мес-
то  в гонке на 20 км и далеко за
пределы шестерки лучших в
спринте.

- Говорят, вы просили трене-
ров сборной заявить вас на
стартовые этапы Кубка мира-
2001/2002, но из этого ничего
не вышло. Руководство коман-
ды решило, что такого опытно-
го спортсмена, как Драчев, не-
зачем «обстреливать» в начале
зимы. И для того, чтобы по-
пасть в олимпийскую сборную,
вам было достаточно показать
хороший результат на третьем
этапе Кубка мира в Осрбли и на
«Ижевской винтовке»...

- Все это так. Но когда я
приехал в Словакию, у меня
заболела спина - схватило пря-
мо во время гонки на 20 кило-
метров. Да так, что с трудом
доехал, а во второй, спринтер-
ской, даже не стартовал. Сей-
час вот только отхожу.

- Вы провели в спорте много
лет и должны знать, каковы же
ваши истинные кондиции на се-
годняшний день. Как оценивае-
те свою форму?

- В начале сезона ощущал
себя прекрасно и, если бы вы-
ступил на гонках в Хохфиль-
цине и Поклюйке, думаю, по-
казал бы хороший результат.
Но меня там не было... А потом
навалились мелкие проблемы
со здоровьем.

- Как получилось, что пути
сборной и Драчева разошлись?

- Все просто: в команду ме-
ня не взяли, и уже целый сезон
я готовлюсь самостоятельно.

- То есть в полном одиноче-
стве?

- Я же не первый год в спор-
те. Не маленький. И хорошо
представляю себе и свои силы,
и то, что могу из себя «выта-
щить». Естественно, помощь
периодически нужна. Особен-
но в том, что касается стрель-
бы. Но ни одного сбора с ос-
новной командой я не провел.

- А ведь в сборной есть врач,
который мог бы не дать вам
«расклеиться».

- Во всяком случае, контро-
лировал бы процесс. Но хотя я
не попал на Олимпиаду, счи-
таю, что сезон прошел не зря -
я обрел силу, уверенность, чув-
ство того, что еще многое в мо-
их силах.

- Каждый год снова и снова
«тащить» себя на пик формы,
должно быть, очень сложно.

- Поработать, разумеется,
приходится, но к такому обра-
зу жизни привыкаешь, и ду-
маю, что на сей раз я с подго-
товкой справился. Да, в Осрб-
ли и Ижевске был не в лучшем
состоянии, но уверен, что в ян-
варе - феврале все поправится.
Я ведь не «декабрист»!

- В каком смысле?
- Никогда в декабре не вы-

ступал хорошо. Раскатывался
уже во второй половине сезо-
на.

- Про Владимира Драчева
говорят: биатлонист скорост-
ной, но в стрельбе может оши-
биться. Значит, длинные гонки,
где за промах дают минуту
штрафа, как говорится, не ва-
ши.

- Это точно. Двадцатки не
люблю. Другое дело - спринт.
Тут цена промаха уменьшает-
ся раза в три.

- Но ведь и дистанция здесь
гораздо короче...

- Да, но только вдвое! Так
что ход спринтерской гонки и
классической отличаются рез-
ко. Спринт даже нельзя срав-
нить с эстафетными 7,5 км. В
последнее время к длинным
гонкам у меня душа не лежит. В
Ижевске я даже не пытался
развить максимальную ско-
рость, шел с запасом, рассчи-
тывая на точную стрельбу.
Увы, два промаха меня сгуби-
ли. Особенно расстроился из-
за последнего, в «лежке». И не
потому, что из-за него только

третьим оказался, а потому,
что ошибся в тот момент, когда
не разрешал себе этой ошибки.

- Потом выяснилось, что од-
на штрафная минута стоила
вам первого места!

- Да, промах оказался поис-
тине роковым.

- Несколько лет назад в раз-
говоре с вами я спросила: что
бы было, если бы в длинных
гонках давали штрафные круги,
а не штрафные минуты. Вы от-
ветили - я бы их все выигрывал!

- (Смеется.) Да, все было бы
по-другому. Но тогда я был мо-
лодой и здоровый, а сейчас -
старый и больной! По правде
говоря, длинные гонки не-
сколько потеряли смысл. Вот,
скажем, в нынешнем сезоне в
розыгрыше Кубка мира стоят
лишь три двадцатки, а сприн-
тов и преследований - 10. Ор-
ганизаторов понять можно -
для телевизионной трансля-
ции гонка на 20 км идет слиш-
ком долго. Вот и получается,
что большинство спортсменов
не слишком и готовятся к
классической гонке - больше
тренируют скорость, быструю
работу.

- А как вы относитесь к са-
мой новой дистанции - масс-
старту?

- Это же и есть самое инте-
ресное! Масс-старт да еще пре-
следование. Во всяком случае,
для меня. Динамичные они.
Здорово, когда идешь одновре-
менно со всеми соперниками,
ощущаешь их дыхание, локти!
Нервы только надо иметь
крепкие, не то что при заоч-
ных стартах, как в спринте и
двадцатке.

- Мне почему-то казалось,
что спортсмены как раз не
слишком жалуют такую вот
плотную, нервную борьбу. Для
этого надо быть, наверное,
азартным человеком?

- И еще очень опытным.
Опыт придает уверенности,
что особенно важно при
стрельбе в критические мо-
менты.

- Долгие годы единственной
«очной» гонкой в биатлоне оста-
валась эстафета, в которой
россияне традиционно были
сильны. Но за последние не-
сколько лет наши мужчины не
выиграли ни одной эстафеты
на крупных турнирах...

- Это, мне кажется, потому,
что нет сплоченной команды.
Ведь для того, чтобы выиграть
эстафету, совсем не обязатель-
но выходить в лидеры на пер-
вом же этапе. Если что-то не
задалось в начале, остальные
все равно должны работать по
максимуму - пока гонка не за-
вершена, победитель неизвес-
тен! Каждый из четверки дол-
жен идти свой отрезок, как по-
следний в жизни, помня, что
выступает не только за себя,
но и за всю команду. А у нас та-
кой сплоченности нет. Личные
гонки ребята проводят непло-
хо, а вот вместе не получается.
Мне даже кажется, что наш
квартет уже на старт выходит
не в самом оптимистичном и
решительном настроении.
Будто знают - ничего путного
из этой затеи не получится. И,
возможно, именно поэтому не
могут максимально выложить-
ся на дистанции.

В личных же гонках рас-
считывать на гарантирован-
ную победу сложно. Слишком
много сейчас сильных биатло-
нистов, и каждый из них мо-
жет отнять победу. А вот ста-
бильной эстафетной четвер-
ки, пожалуй, нет ни у кого.
Здесь и надо стремиться «пой-
мать» медали самого высокого
достоинства, в том числе и на
Олимпиаде.

- Разве немцы и норвежцы
не сильны в эстафетах?

- Я бы сказал, что они по-
сильнее наших, но и у них су-
ществует проблема «четверто-
го». Да, в индивидуальных гон-
ках Оле-Эйнар Бьорндален си-
лен - бегая вместе с чистыми
лыжниками, мало в чем усту-
пает тамошним лидерам. Как с
таким сражаться? Да еще если
он не промахивается? А вот в
эстафете посопротивляться
можно.

- Вам очень хотелось побо-
роть все неприятности и по-
пасть-таки в олимпийскую ко-
манду?

- Разумеется! Но расклад
для меня получился страшно
неудачным. Впрочем, я не
очень расстраиваюсь. Хоро-
шо это или плохо, но поки-
дать большой спорт придется
всем.

- А у вас нет ощущения, что
заканчиваете вы плохо?

- Ну, во-первых, я еще не за-
канчиваю! Имел в виду, что
мог «завязать» еще в 98-м, ко-
гда стал чемпионом мира.

- Уйти с вершины?
- Да. Красиво, но знаете,

как трудно! Сейчас же я ска-
тился вниз. И отношение лю-
дей ко мне совершенно изме-
нилось. Раньше носили на ру-
ках, сейчас вроде и без меня
могут обойтись...

- Вы довольно спокойно го-
ворите о возможности жизни
вне спорта.

- Все зависит от характера
человека. У меня много воз-
можностей реализовать себя в
других областях человеческой
деятельности. Кстати, и суп-
руга мне давно говорит: «Надо-
ел ты со своим спортом! Сколь-
ко можно бегать, тебе 35, а ты
все с молодыми сражаешься.
Оставь их в покое - пусть себе
бегают».

...Разговаривая с Драче-
вым в Ижевске, я почему-то
вспомнила интервью со зна-
менитым советским биатло-
нистом Валерием Медведце-
вым накануне Олимпиады в
Лиллехаммере. Это было пос-
леднее его интервью «СЭ» в ка-
честве действующего спортс-
мена. И мне очень не хочется,
чтобы и эта беседа с Драче-
вым стала последней в его
спортивной карьере.

Лина ХОЛИНА
Ижевск - Москва

Владимир ДРАЧЕВ
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ОЛИМПИЙСКИЙ ЭКСПРЕСС

БИАТЛОН. На этапе Кубка мира в Оберхофе вчера были
проведены гонки преследования. Блестяще выступил Павел
РОСТОВЦЕВ (на фото ЕРА). 

Россиянин, ушедший в гонку первым с гандикапом в 37
секунд, ни на мгновение не уступил своей позиции. Уже пос-
ле первого огневого рубежа его преимущество над шедшим
вторым норвежцем Фроде Андресеном составляло 52,4. На
втором круге гонки ближайшим преследователем Ростовце-
ва стал немец Свен Фишер (55,7), а на третьем и четвертом
кругах - обладатель Кубка мира-2001 француз Рафаэль Пуа-
ре, отстававший на 27,6, а затем и на 1.00,8. В итоге Ростов-
цев выиграл у Пуаре 51,6 секунды.

Напомним, что на чемпионате мира-2001 в Осрбли Рос-
товцев стал двукратным чемпионом как раз в тех гонках, в ко-
торых теперь добился успеха в Оберхофе.

Оберхоф (Германия). Этап Кубка мира. Мужчины.
Гонка преследования на 12,5 км. 1. Павел РОСТОВЦЕВ
(Россия) - 34.13,5 (0+0+1+0). 2. Рафаэль Пуаре (Франция) -
отставание 51,6 (0+0+0+1). 3. Свен Фишер (Германия) - 57,0
(1+0+1+1). 4. Оле-Эйнар Бьорндален (Норвегия) - 1.00,8
(0+1+1+2). 5. Михаэль Грайс (Германия) - 1.02,4 (0+1+0+1). 6.
Виктор МАЙГУРОВ (Россия) - 1.22,7 (0+0+0+0). 7. Венсан
Дефресн (Франция) - 1.39,3 (0+1+0+1). 8. Франк Лукк (Герма-
ния) - 1.47,0 (0+0+0+0). 9. Веса Хиеталахти (Финляндия) -
1.48,6 (1+0+2+0). 10. Петер Зендель (Германия) - 1.49,2
(0+10+1)... 14. Сергей РОЖКОВ - 2.23,1 (0+0+0+1). 15. Сергей
ЧЕПИКОВ - 2.50,6 (1+0+0+0). 16. Сергей РУСИНОВ - 2.51,7
(0+1+1+2)... 20. Сергей БАШКИРОВ - 3.19,4 (1+0+0+0)... 50.
Алексей СОЛОВЬЕВ (все - Россия) - 6.34,1 (2+1+3+0). Зачет
Кубка мира (преследование, после 3 гонок). 1. РОСТОВ-
ЦЕВ - 136 очков. 2. Пуаре - 133. 3. О.-Э.Бьорндален - 108... 7.
МАЙГУРОВ - 73... 12. РОЖКОВ - 46... 22. ЧЕПИКОВ - 32.23...
24. РУСИНОВ - 27... 37. БАШКИРОВ - 11. Общий зачет Кубка
мира. 1. РОСТОВЦЕВ - 330. 2. Лукк - 286. 3. Хиеталахти -
279... 8. РОЖКОВ - 177. 9. МАЙГУРОВ - 165... 11. ЧЕПИКОВ -
150... 21. РУСИНОВ - 93... 58. БАШКИРОВ - 11.

Женщины. Гонка преследования на 10 км. 1. Магдале-
на Форсберг (Швеция) - 32.30,1 (0+1+3+0). 2. Елена Зубри-
лова (Украина) - отставание 12,1 (0+1+2+2). 3. Лив-Грет Пуа-
ре (Норвегия) - 23,2 (1+1+1+1). 4. Ольга ПЫЛЕВА (Россия) -
27,7 (1+0+3+1). 5. Флоранс Баверель (Франция) - 33,4
(0+0+0+0). 6.  Альбина АХАТОВА (Россия) - 38,4 (0+0+0+1). 7.
Уши Дизль (Германия) - 47,8 (0+1+2+3). 8. Гунн-Маргит Анд-
реассен (Норвегия) - 54,0 (0+0+0+1). 9. Мартина Зелльнер -
1.41,5 (1+0+0+2). 10. Мартина Глагов (обе - Германия) -
1.48,5 (0+1+1+2)...12. Галина КУКЛЕВА - 2.05,7 (0+1+3+1)...
14. Светлана ИШМУРАТОВА - 2.08,2 (0+1+1+0)... 16. Ольга
ЗАЙЦЕВА - 2.19,1 (0+0+2+0). 17. Анна БОГАЛИЙ - 2.28,9
(1+1+0+3)... 19. Светлана ЧЕРНОУСОВА - 2.43,6 (0+0+3+0).

Зачет Кубка мира (преследование, после 3 гонок). 1.
Форсберг - 150 очков. 2. Зубрилова - 124. 3. ПЫЛЕВА - 114...

11. БОГАЛИЙ - 64... 14. ИШМУРАТОВА - 50... 18. АХАТОВА -
34. 19. КУКЛЕВА - 29... 25. ЧЕРНОУСОВА - 21... 31. ЗАЙЦЕВА
- 15. Общий зачет Кубка мира. 1. Форсберг - 393. 2. ПЫЛЕ-
ВА - 329. 3. Уши Дизль (Германия) - 307... 8. БОГАЛИЙ - 220...
1. ИШМУРАТОВА - 183... 15. КУКЛЕВА - 127... 19.АХАТОВА -
105... 22. ЧЕРНОУСОВА - 89... 43. ЗАЙЦЕВА - 22.

ЗЕЛЕНСКАЯ В ЗААЛЬБАХЕ 
ФИНИШИРОВАЛА 36−й

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ. Олимпийская чемпионка Нагано-98 
26-летняя Хильде Герг первенствовала вчера на трассе ско-
ростного спуска Zwoelfer в Германии. Это была первая побе-
да немки в нынешнем сезоне в этой дисциплине.

Лучшая из россиянок Варвара Зеленская с отставанием в
2,6 секунды финишировала 36-й и сейчас занимает 37-ю по-
зицию в зачете скоростного спуска и 72-ю в общем кубковом
зачете.

Заальбах. Этап Кубка мира. Женщины. Скоростной
спуск. 1. Хильде Герг (Германия) - 1.21,14. 2. Пернилла Ви-
берг (Швеция) - отставание 0,12. 3. Изольде Костнер (Ита-
лия) - 0,15. 4. Коринн Рей Белле (Швейцария) - 0,17. 5. Бри-
гитт Обермозер (Австрия) - 0,20. 6. Сильвана Берто (Швей-
цария) - 0,23. 7. Ренате Гетшль - 0,27. 8. Михаэла Дорфмай-
стер (обе - Австрия) - 0,39... 10. Пикабо Стрит (США) - 0,71...
36. Варвара ЗЕЛЕНСКАЯ (Россия) - 2,40. Зачет Кубка мира
(скоростной спуск). 1. Костнер - 725 очков. 2. Гетшль - 449.
3. Дорфмайстер - 390. 4. Рей Белле - 367. 5. Берто - 363. 6.
Герг - 346... 37. ЗЕЛЕНСКАЯ - 35... 57. Олеся АЛИЕВА (Рос-
сия) - 4. Общий зачет Кубка мира. 1. Соня Неф (Швейца-
рия) - 1119. 2. Дорфмайстер - 1107. 3. Гетшль - 1091. 4. Кост-
нер - 1033. 5. Аня Персон (Швеция) - 1010. 6. Яница Костелич
(Хорватия) - 844... 12. Герг - 662... 72. ЗЕЛЕНСКАЯ - 86... 134.
АЛИЕВА - 4.

ЭЛДРИДЖ − 
ШЕСТИКРАТНЫЙ ЧЕМПИОН США

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ. В шестой раз чемпионом США
стал Тодд Элдридж, до этого первенствовавший в 1990 -
1991, 1995, 1997 - 1998 годах. В произвольной программе
33-летний фигурист чисто исполнил 7 тройных прыжков. Эл-
дридж не стремится использовать в своих программах
прыжки в четыре оборота, и многие специалисты считают,
что без этого элемента экстра-класса выиграть Олимпий-
ские игры невозможно - но лишь при условии, что кто-то из
претендентов выполнит четверной чисто. На первенстве
США подобное никому не удалось - даже такой выдающийся
прыгун, как Тимоти Гебель, допустил падение. С большим
трудом прорвался в олимпийскую команду Майкл Вайсс, ко-
торый после короткой программы занимал лишь пятую стро-
ку.

Обладателем рекордных для чемпионатов США семи по-
бед является Дик Баттон.

Лос-Анджелес. Чемпионат США. Мужчины. Финал. 1.
Тодд  Элдридж  - 1.0. 2. Тимоти Гебель - 2.0. 3. Майкл Вайсс -
3.0.

ФОРСБЕРГ НА ИГРЫ НЕ ПОЕДЕТ 
ХОККЕЙ. Возвращение центрфорварда «Колорадо Эве-

ланш» и олимпийской сборной Швеции Петера Форсберга в
строй, еще недавно казавшееся делом решенным, так и не
состоялось. Два дня назад Форсберг перенес операцию на
левой голени, и, как сообщают хирурги, послеоперационный
восстановительный период составит не менее четырех ме-
сяцев. Таким образом, Форсберг не только пропустит Олим-
пийские игры в Солт-Лейк-Сити, но и не сможет помочь сво-

ему клубу отстоять завоеванный в прошлом сезоне Кубок
Стэнли. В настоящее время шведской хоккейной федераци-
ей рассматриваются кандидатуры игроков, один из которых
заменит Форсберга в олимпийской команде.

АМЕРИКАНЦЫ НЕСУТ ПОТЕРИ
ХОККЕЙ. Получивший во вторник в Сан-Хосе удар клюш-

кой в глаз нападающий «Сент-Луис Блюз» Скотт Янг вчера
оказался на операционном столе - ему была сделана опера-
ция. Игрок оказался вне игры на срок от двух до четырех не-
дель. Янг, являющийся одним из участников олимпийской
сборной США, теперь вполне может пропустить главный тур-
нир четырехлетия. В качестве возможной замены называют
фамилии трех игроков - Крейга Конроя из «Калгари Флэймз»,
Марка Пэрриша из «Нью-Йорк Айлендерс» и Скотта Гомеса
из «Нью-Джерси Дэвилз».

ВОТ ЭТО БИЗНЕС!
Самый большой в своей 29-летней истории контракт - 

на изготовление 2600 переносных туалетов заключила 
в марте прошлого года с организаторами Игр-2002 фирма 
A-Company. Чтобы выполнить заказ в срок - до 3 февраля
этого года, ее руководство было вынуждено пойти на вре-
менный союз с четырьмя своими конкурентами. «Надеемся,
что качество нашей продукции будет соответствовать уров-
ню предстоящего мероприятия, ведь неудача может больно
ударить по всей отрасли», - говорит председатель А-Сompa-
ny Лэрри Мур.

НА РАБОТУ − В 4 ЧАСА УТРА
С целью разгрузки городских магистралей в дневные и

вечерние часы оргкомитет «Солт-Лейк-Сити-2002» попросил
частных предпринимателей и руководство государственных
компаний по возможности изменить режим работы своих
служащих. В связи с этим многим придется выходить на ра-
боту в... 4 часа утра.

РОГГЕ БУДЕТ ЖИТЬ 
ВМЕСТЕ СО СПОРТСМЕНАМИ

В 10 миллионов долларов обошлась организаторам Игр-
2002 Олимпийская деревня, раскинувшаяся на 28 гектарах.
Она состоит как из новых зданий, так и из реконструирован-
ных казарм американской военной базы Форт Даглас, соору-
женных еще в 1870 году. Обслуживать гостей будут в основ-
ном студенты-волонтеры. Между прочим, президент МОК
Жак Рогге предпочел один из домиков деревни комфорта-
бельному номеру в отеле Little America Hotel. Новоселье пер-
вых олимпийцев ожидается 29 января.

МЭР−МИЛЛИОНЕР
Мэром Олимпийской деревни в Солт-Лейк-Сити стал

Спенсер Экклс - один из богатейших людей штата Юта, кото-
рый был причастен к скандалу, связанному с коррупцией в
МОК. Предполагалось, что именно этот известный филан-
троп, бывший член сборной США, дал деньги на подкуп чле-
нов МОК, которые на выборах столицы зимних Игр-2002 про-
голосовали за Солт-Лейк-Сити. Позже скандал был замят.
Как бы то ни было, заслуги Экклса перед своим городом все
равно весьма велики. Его фонд перечислил 8 миллионов
долларов на проведение церемонии открытия Игр и еще 10
миллионов - на реконструкцию олимпийского стадиона. Ру-
ководитель оргкомитета «Солт-Лейк-Сити-2002» Мэтт Ром-
ни предложил Экклсу почетную должность мэра Олимпий-
ской деревни еще 2 года назад.

Павел РОСТОВЦЕВ: ДУБЛЬ В ОБЕРХОФЕ!
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